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Son 30 fugados, 
entre ellos, capo 
de los Mexicles 

  Fiscalía estatal ajusta cifra de evadidos de 
Cereso de Juárez;  reportan 19 muertos y 15 
heridos; incautan hasta lanzagranadas pág. 8 

  Hallan 10 celdas VIP;  aseguran 1.7 mdp 
de la de Ernesto Piñón, del  Cártel de Cabor-
ca; descarta Sedena cambio de estrategia

ELIGEN A NORMA LUCÍA PIÑA PARA EL PERIODO 2023-2026

Preside la SCJN
primera mujer, de 
carrera judicial y 
distante de la 4T

POR Y. BONILLA, M.JUÁREZ Y A.  GONZÁLEZ

MINISTRA que sustituye a 
Arturo Zaldívar obtiene 6 votos; 
destaca en primer discurso deci-
sión de romper lo que parecía el 
inaccesible “techo de cristal”

DESDE 1988, su trayectoria en 
el PJ; ha sido crítica de reformas de 
este gobierno; su elección concita 
arropo de sus pares, legisladores, 
partidos, INE, IP...  págs. 3 a 5

PASAN de 200,936 a 230 mil; en diciembre de 
2019 el 37% de encarcelados era de manera pre-
ventiva, para noviembre de 2022 ya ascendía a 
40.2%; 87.1% por delitos del fuero común. pág. 9

SE VA a seguir creciendo y a mantener equilibrios 
macroeconómicos, dice; también señala que se 
consolidarán las transformaciones; destaca au-
mento de 25% a pensión de adultos. pág. 10

Hay 14% más reos a 3 
años de prisión oficiosa

AMLO ASEGURA BUENA 
MARCHA EN LA ECONOMÍA, 
LO POLÍTICO Y LO SOCIAL

 Ley de la Industria Eléctrica
Prisión preventiva oficiosa 
Padrón de telefonía
Consulta sobre enjuiciar a expresidentes

Sus votaciones en contra

LA MINISTRA Norma Lucía Piña, ayer, al rendir 
protesta como presidenta de la Corte.

Morelos, primer lugar en 
tasa de desapariciones
CIERRA 2022 con 37.4 casos por cada 100 mil 
habitantes; 400% arriba de la media nacional de 
8.5; sólo tiene 11 empleados para buscar a 1,782 
personas; colectivos realizan esa tarea. pág.  12

HOY ESCRIBEN · GUILLERMO HURTADO · ANTONIO MICHEL  · MONTSERRAT SALOMÓN 
El pensamiento de Benedicto XVI pág. 4 La cuesta de 2023 pág. 5 Lula retoma el rumbo pág. 21

EN LO ECONÓMICO 
bien, en lo social bien, 
en lo político lo mismo. 

Porque si se atiende al pueblo, si 
no hay autoritarismo, si no hay co-
rrupción, si no se violan los dere-
chos humanos, pues no se tienen 
por qué presentar problemas”
Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México

LO ELIGEN  con 9 votos de 15; asegura que decisiones serán con-
sensuadas; va por distribuir cargas de trabajo, agilizar desahogo 
de asuntos, impulso al servicio profesional de carrera... pág. 6

...Y EN TRIBUNAL DE JUSTICIA 
ADMINISTRATIVA QUEDA VALLS

GUILLER-
MO Valls, 
ayer, tras 
asumir 
como 
presidente 
del TFJA. 

2018

197,988 200,936
214,231

222,369
230,000

2019 2020 20222021

Población 
privada  
de la libertad

Fuente|Órgano 
desconcentrado 
de prevención y 
readaptación social

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

1 final ok.indd   21 final ok.indd   2 03/01/23   0:4203/01/23   0:42



Rozones

razon.com.mx
02
La Razón • Martes 03.01.2023

Mañanero reconocimiento al Edomex 
Y fue el Presidente López Obrador quien hizo ayer un reconocimiento al Gobierno del 
Estado de México, que encabeza Alfredo Del Mazo. Lo hizo durante su conferencia 
mañanera al momento de destacar el hecho de que la fiscalía mexiquense recapturara 
a una persona que atropelló y mató a un hombre que se ganaba la vida vendiendo ta-
males, y que había en un principio quedado libre. “Le agradecemos mucho al Gobierno 
del Estado de México, a la fiscalía, que retomaron el caso y se volvió a detener a esta per-
sona. Porque fue muy comentado, hablándose de influyentismo, y ya hemos llegado a 
la conclusión, y así lo demuestran los hechos, que no se permite el influyentismo ni en 
el Gobierno federal y en este caso en gobiernos estatales, como quedó demostrado en 
el caso del Gobierno del Estado de México”. Ahí el dato.

Desamparo en Morelos
Nos cuentan que en Morelos el nuevo año arranca con pésimas noticias, debido a que 
las cifras oficiales colocan a la entidad a la cabeza en tasa de desaparecidos, con 37.4 víc-
timas por cada 100 mil habitantes. Y cómo no tener este dato tan desalentador, cuando 
la Comisión Estatal de Búsqueda sólo tiene 11 empleados para tratar de localizar a mil 
782 personas. Claro, de esa nómina de 11 habrá que ver cuántos están destinados a la-
bores administrativas o de limpieza y cuántos realmente se encargan de las búsquedas. 
Ante el desamparo, es la sociedad civil la que ha tomado la iniciativa para buscar a los 
desaparecidos, aunque tampoco cuenta con el apoyo que necesita. Así que, nos dicen, 
en éste y otros rubros, en Morelos, gobernado por Cuauhtémoc Blanco, el desamparo 
es total. 

Mal arranque en Colima
Y quienes también arrancaron el año con el pie izquierdo fueron las autoridades de 
Colima, en donde ayer apareció sin vida el médico Iván Jacinto Cortés, quien esta-
ba reportado como desaparecido desde el pasado 27 de diciembre. Desde que se dio 
cuenta de su ausencia, familiares y amigos del profesionista no dejaron de exigir a las 
autoridades que dieran con su paradero. Su cuerpo fue encontrado ayer en una ruta 
hacia la comunidad de El Terrero, en el municipio de Minatitlán. La entidad gobernada 
por Indira Vizcaíno se caracterizó durante todo el año anterior —primero de la actual 
administración— por una elevación en la incidencia de varios delitos de alto impacto. 
Y lamentablemente, el asesinato de este médico no augura nada bueno para el año 
que comienza. Nadie lo desea, pero tal parece que seguirán pasando cosas malas en el 
pequeño estado en donde antes no pasaba nada. Uf.

Tímidos reconocimientos 
Habrá que ver, nos comentan, si en las próximas horas o días los tímidos reconocimien-
tos que ayer hubo entre las filas de la 4T por la llegada de la ministra Norma Piña a la 
Presidencia de la Corte evolucionan a reconocimientos en todo el sentido de la palabra 
o si más bien crece el recelo entre quienes ayer ya empezaban a cuestionar que la mi-
nistra fuera propuesta en el sexenio de Enrique Peña. Y es que es cierto que varias 
voces morenistas ayer se refirieron al acontecimiento que tuvo lugar en el máximo 
tribunal del país, destacando sólo el proceso transparente que derivó en su elección 
y que ayer fue público a cada segundo y el hecho de que sea mujer. La excepción fue 
la exministra y hoy senadora Olga Sánchez Cordero, que sí se refirió a “su destacada 
trayectoria judicial”. No cabe duda, por lo pronto, que la relación Ejecutivo-Judicial habrá 
de vivir nuevos tiempos.   

Nuevo golpe de la Marina 
Y la que cerró un año a tambor batiente fue la Secretaría de Marina, a cargo del almi-
rante Rafael Ojeda, pues acaba de dar a conocer que el pasado 30 de diciembre asegu-
ró un cargamento de 431 kilos de presunta cocaína en la aduana de Manzanillo. Esto 
ocurrió cuando elementos de la dependencia hicieron la inspección de un contenedor 
que transportaba fertilizante y se dieron cuenta que también traía la droga. “El perso-
nal procedió a tomar muestras del material y analizarlas con un equipo especializado, 
mismo que arrojó positivo a presunta cocaína, en 381 paquetes rectangulares. Durante 
todo el año pasado, la Marina dio golpes constantes al crimen organizado con el asegu-
ramiento de diversas cargas ilegales. 

Córdova reactiva defensa del INE
Y hablando de temas electorales, el que ya retomó la causa de la defensa del INE fue el 
consejero Lorenzo Córdova, quien no esperó a febrero a que en el Senado se ratifique el 
llamado Plan B, el cual, es sabido, representa un fuerte revés a la estructura operativa del 
instituto y, se ha dicho entre el propio Consejo que implica un riesgo para la realización 
adecuada de los procesos electorales. Por lo pronto, Córdova ayer sentenció: “Para garan-
tizar que en el futuro sigamos teniendo las mismas certezas y garantías de elecciones 
libres y auténticas es que este año daremos una intensa batalla jurídica para defender 
nuestra democracia, que es de todas y todos y no sólo de una mayoría, por muy legítima 
que sea. No habrá un solo recurso que dejemos de presentar, una sola instancia a la que 
dejemos de acudir para evitar una regresión autoritaria”.

MÉXICO
PONEN PAUSA. Por acuerdo unánime, las 
bancadas representadas en la Jucopo de la 
Cámara de Diputados decidieron suspender 
el proceso mediante el cual se designará a 
los cuatro nuevos consejeros del INE, en aca-
tamiento de una sentencia del TEPJF, que 
advirtió una violación constitucional de los 
legisladores. pág. 6

DESFILE
TITANIC, EL SUEÑO FÍLMICO DE BC. La 
construcción de los estudios para el rodaje de 
la película de James Cameron detonó una ge-
neración de profesionistas que ahora están a 
cargo de departamentos en cintas nacionales 
e internacionales. Pese a los logros, se conside-
ra que también faltó explotar más el boom que 
tuvo el filme. págs. 24 y 25

DESPIDEN AL REY. Miles de aficionados 
acudena dar el último adiós a Pelé en el Esta-
dio del Santos de Brasil, lugar en donde O’Rei 
logró grandes hazañas a lo largo de su carrera 
futbolística. El presidente de la FIFA, Gianni 
Infantino, aseguró que le pedirá a los países 
afiliados que un estadio lleve el nombre del 
brasileño. pág. 26

NEGOCIOS
REMESAS PIERDEN POTENCIA. En no-
viembre las remesas que enviaron los mexi-
canos en el exterior alcanzaron los 4 mil 801 
mdd, 3.0% más que lo registrado en el mismo 
periodo del año pasado, pero 10.4 por ciento 
por debajo de lo recibido en octubre, cuando 
alcanzó un monto récord de 5 mil 359.8 millo-
nes de dólares. pág. 15

MUNDO
UCRANIA MATA A 63 RIVALES. Luego de 
fuertes golpes en los primeros días del año, las 
tropas de Kiev lanzaron una de sus mayores 
contraofensivas. Ante la intensificación de 
combates, Zelenski advirtió que Moscú arre-
ciará las embestidas con un ataque prolonga-
do, pues en 48 horas ya derribaron 80 drones 
iraníes del enemigo. pág. 20

ESTADOS
EMBOSCAN A POLICÍAS. Cuatro elemen-
tos de Seguridad Pública de Zacatecas resul-
taron lesionados al repeler un ataque arma-
do en la carretera que une a los municipios 
de Villa García y Loreto. Los uniformados se 
dirigían a atender un reporte cuando fueron 
agredidos por los sicarios. La salud de los 
agentes fue reportada como estable. pág. 12

DEPORTES
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Atacan a balazos a 
policías de Chihuahua

MEDIOS locales dieron a conocer que cinco personas 
perdieron la vida en Ciudad Juárez, tras un enfrentamiento 

armado, entre éstas se identificó a un agente y a cuatro 
presuntos delincuentes; sin embargo, hasta el cierre de esta 

edición autoridades estatales no informaron al respecto.

Tras tres rondas, es electa con 6 votos a favor

Norma Lucía 
Piña, la primera 
mujer que preside 
la SCJN y el CJF
• Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

A dos siglos de que el primer tribu-
nal se erigió en México, este 2 de 
enero llegó la primera mujer a la 
presidencia de la Suprema Corte 

de Justicia de la Nación (SCJN) y del Con-
sejo de la Judicatura Federal (CJF): Norma 
Lucía Piña Hernández.

Profesora de educación primaria, con li-
cenciatura en Derecho y diversos estudios 
de posgrado en materias judicial y legisla-
tiva, entre otras, y respaldada por una tra-
yectoria laboral en el Poder Judicial desde 
1988, fue nombrada ministra en diciembre 
del 2015, al ser propuesta por el expresi-
dente Enrique Peña Nieto para ese cargo.

El cargo que a partir de ayer ocupa —y 
hasta el 31 de diciembre del 2026— lo con-
siguió con seis votos a su favor, logrados 
luego de tres rondas de en el pleno de la 
Corte, cuya sesión fue dirigida por el mi-
nistro decano, Luis María Aguilar Morales.

Junto a los otros cuatro aspirantes —la 
ministra Yasmín Esquivel Mossa y los 
ministros Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena, 
Javier Láynez Potisek y Alberto Pérez Da-
yán—, obtuvo más de un voto de sus pares, 
por lo que ninguno de los cinco fue deses-
timado para la primera vuelta.

En segunda ronda de votación, tres 
ministros quedaron fuera y el pleno tuvo 
que decidir en una tercera ronda entre 
Piña Hernández y Alfredo Gutiérrez Ortiz 
Mena, quien finalmente consiguió cinco 
votos, frente a seis de la ministra.

Instantes después del conteo, Norma 
Piña se levantó del asiento que ha ocupa-
do en los últimos siete años y rindió pro-
testa para hacer guardar la Constitución.El 
acto fue seguido por aplausos de los minis-
tros, y el abrazo e intercambio de palmadas 
en la espalda con Aguilar Morales.

“Ni victoriosa ni triunfante”, declaró la 
ministra, al pronunciar como presidenta 
su primer discurso ante el pleno.

“Triunfa quien consigue la victoria; 
victorioso, quien obtiene superioridad o 

“NI VICTORIOSA ni triunfante, los repre-
sento, pero también a las mujeres”, expresa 
la nueva titular del máximo tribunal; ofrece 
actuar bajo la reflexión, acción, empatía… Ministra ha votado contra 

planes del actual Gobierno
• Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

ANTES DE ASPIRAR y ser nombrada 
como ministra presidenta de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Nor-
ma Lucía Piña se ubicó entre quienes no 
han apoyado tres de los proyectos bande-
ra de la administración actual. 

Entre estos se encuentra una de las pro-
mesas que el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador sostuvo como estandarte 
durante su campaña electoral: el enjuicia-
miento a los expresidentes. 

En una sesión celebrada en el último 
trimestre de 2020 en la que se discutió la 
inconstitucionalidad de la consulta sobre 
este tema, como lo planteó el 
ministro Luis María Aguilar 
Morales, la ministra respaldó 
la propuesta.

Para que el ejercicio impul-
sado por el mandatario fuera 
declarado inconstitucional, re-
quería el voto a favor por parte 
de ocho ministros, pero única-
mente logró el de Norma Lucía 
Piña, Jorge Mario Pardo Rebo-

lledo, Javier Laynez y Fernando Franco. 
Algo similar ocurrió en enero de 2022, 

cuando la Corte validó la pregunta para la 
consulta de revocación de mandato, en 
donde el proyecto que también proponía 
declarar la invalidez e inconstitucionali-
dad no alcanzó la mayoría calificada, aun-
que siete de sus integrantes, entre ellos 
Piña, votó a favor.

El sugrafio por la invalidez también fue 
aportado por la ministra presidenta cuan-
do se discutió sobre la Ley de la Industria 
Eléctrica, en abril del año pasado.

Pero el criterio de la ministra también 
la ha llevado a apoyar otros proyectos vi-
tales de la 4T, como lo hizo el pasado 29 de 
noviembre, cuando se discutió la contro-

versia constitucional del decre-
to por el cual se permitió a las 
Fuerzas Armadas intervenir 
en tareas de seguridad pública, 
mientras la GN se capacitaba. 

También ha estado a favor 
de otros temas de interés na-
cional como los derechos re-
productivos y sexuales de las 
mujeres mediante el apoyo a 
la despenalización del aborto.

ventaja del contrario. Ni victoriosa ni triun-
fante. Hoy me dirijo a ustedes honrada, 
comprometida, responsabilizada, obliga-
da jurídica y moralmente a representarlos, 
a representar al Poder Judicial de la Federa-
ción con convicción, entrega, con la pasión 
y honestidad, como lo he intentado hacer 
los últimos 34 años de mi vida al interior 
de esta gran institución a la que tanto le 
debo y quiero”, exclamó.

La decisión tomada, dijo, es resultado 
de un “arduo” proceso al interior del máxi-
mo tribunal del país, “espejo de la comple-
jidad nacional y, consecuentemente, insti-
tucional que estamos viviendo”.

“Electores y candidatos analizamos 
muy diversos escenarios partiendo de 
nuestras convicciones y prioridades insti-
tucionales; transitamos de buscar ser ele-
gidos a decidir a quién elegir. El panorama 
ha sido incierto hasta el último momento, 
la incertidumbre es un presupuesto de la 
libertad, dialogamos, discrepamos, cons-
truimos, finalmente decidimos”, señaló.

Tras reiterar que “aquí no hay triunfo, 
no hay victoria”, Piña Hernández dijo que 
la presidencia es resultado de la mayoría y 
a ésta se debe y depende.

No omitió recordar que es la primera 
mujer en ocupar el cargo, por lo que agra-
deció el voto de sus compañeros por “la 
importantísima determinación de la ma-
yoría de romper lo que parecía un inacce-
sible techo de cristal”.

Expresó que, además de las y los minis-
tros, también representa a las mujeres, de 
quienes dijo sentirse acompañada, respal-
dada, acuerpada: “Me siento muy fuerte 
porque sé que estamos todas aquí, nos co-
locamos por primera vez al centro de la he-
rradura de este tribunal pleno, demostran-
do y demostrándonos que sí podemos. 
Agradezco a las que siempre han creído, a 
las que no se han cansado de intentar cam-
bios que poco a poco arrinconan nuestra 
cultura patriarcal. Honro, en este momen-
to, a las que —ya— no están; trabajaremos, 
nos esforzaremos todos los días, por una 
sociedad más justa, más igualitaria, sin 
violencia contra las mujeres; ese es un 

NORMA LUCÍA Piña durante su toma de protesta como presi-
denta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, ayer.

ANTES del inicio de la votación de ayer, la mi-
nistra Yasmín Esquivel se pronunció en torno 
al presunto plagio de su tesis y acusó que hubo 
“manipulación” de poderes fácticos.

LA INTEGRANTE 
de la SCJN también 
estuvo en favor de 
despenalizar el uso 
recreativo de la ma-
rihuana y en contra 
de la implementa-
ción de la prisión 
preventiva oficiosa.

anhelo, que no les quepa duda”. Aunque 
se antoja la magia y el ilusionismo, dijo al 
tiempo de ofrecer una representación 
basada en el estudio, la reflexión, acción, 
autocrítica, honradez y empatía.

“Estoy convencida que sabremos apro-
vechar la oportunidad que representa 
todo reto en beneficio del Poder Judicial 
de la Federación, en beneficio de nuestro 
país, en beneficio de México”, concluyó.

En el proyecto que presentó como can-
didata a presidir la Corte, Piña Hernández 
propuso estrategias para fortalecer la inde-
pendencia judicial, la cual, dijo, se percibe 

como “hueca, distante, acotada”.
En el documento de 34 páginas, la mi-

nistra presidenta apostó por la aplicación 
integral del Sistema Nacional Anticorrup-
ción dentro del PJ, así como renovar el 
procedimiento de responsabilidades ad-
ministrativas, crear un nuevo Código de 
Ética del Poder Judicial y emitir un acuer-
do sobre medidas anticorrupción.

Además, sugirió mejorar la actividad 
administrativa de la Corte y del CJF por 
medio de un nuevo esquema de carrera 
judicial, prevenir la violencia laboral en 
los órganos jurisdiccionales, entre otros.

Norma Lucía Piña 
Hernández
· FORMACIÓN: 
Licenciada en 
Derecho por la 
UNAM; con un 
doctorado en la 
División de Estudios 
de Posgrado de 
la máxima casa 
de estudios y 
un diplomado 
en Derecho 
Constitucional 
y Amparo en el 
Instituto de la 
Judicatura Federal.
· TRAYECTORIA: 
Profesora de 
Educación Primaria; 
fue juez por 
Oposición en el 
Juzgado Tercero 
de Distrito en 
Morelos; en el 2000 
fue magistrada 
de Circuito por 
Oposición y hasta 
ayer se desempeñaba 
como ministra de la 
Suprema Corte.

  Estrategias para 
fortalecer la inde-
pendencia judicial

  La aplicación 
integral del Sistema 
Nacional Antico-
rrupción dentro del 
Poder Judicial

  Renovar el 
procedimiento de 
responsabilidades 
administrativas del 
órgano

  Crear un nuevo 
Código de Ética del 
Poder Judicial

  Emitir un acuerdo 
sobre medidas 
anticorrupción

  Mejorar la activi-
dad administrativa 
de la Corte y del 
CJF por medio de 
un nuevo esquema 
de carrera judicial

En el proyecto 
que presentó 
como candidata, 
Piña Hernández 
planteó:

Propuestas
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POR GUILLERMO HURTADO

EL PENSAMIENTO  
DE BENEDICTO XVI 

guillermo.hurtado@razon.com.mx 
Twitter: @hurtado2710

Podemos dividir los cuantiosos escritos de Benedicto 
XVI en dos partes. Los que escribió antes de ser papa y 
firmó con el nombre de Joseph Ratzinger, y los que es-
cribió a partir de 2005 con el nombre de Benedicto XVI. 

Ratzinger comenzó su carrera eclesiástica den-
tro del ambiente universitario. Entre sus libros más 
importantes de aquel periodo podemos mencionar 
su Introducción al cristianismo, Escatología, El espí-
ritu de la liturgia, Ser cristiano en la era neopagana 
y su serie de libros biográficos sobre Jesús de Naza-
ret. Además de sus escritos teológicos individuales, 
Ratzinger cumplió un papel importantísimo como 
presidente de la comisión internacional que redactó 
el actual Catecismo de la Iglesia Católica. 

Durante el papado de Juan Pablo II, Ratzinger fue 
prefecto para la doctrina de la fe, labor que cumplió 
con celo. En esos años se enfrentó con los teólogos 
de la liberación, como Leonardo Boff y Jon Sobrino, 
que pretendían incorporar el marxismo dentro de la 
teología católica. También confrontó a teólogos re-
formistas, como Hans Küng y Edward Schillebeeckx, 
y a teólogos conservadores, como el obispo Marcel 
Lefevre. Tuvo un diálogo muy interesante con el fi-
lósofo Jürgen Habermas en 2004 en torno a la impor-
tancia de los valores cristianos dentro de una Europa 
postsecular. 

Los escritos oficiales completos de Benedicto XVI 
pueden encontrarse en línea en la página web: https://
www.vatican.va/content/benedict-xvi/es.html 

Benedicto XVI redactó tres encíclicas: “Deus ca-
ritas est”, de 2005, “Spe salvi”, de 2007, y “Caritas in 
veritate” de 2009. La primera encíclica del Papa Fran-
cisco “Lumen fidei”, de 2013 contiene ideas de Bene-
dicto XVI, como ha sido reconocido por el Vaticano, 
por lo que podría decirse que estuvo escrita a cuatro 
manos. Quizá la más importante de sus encíclicas sea 

“Caritas in veritate” que ofrece la versión más actual 
y más desarrollada de la doctrina social de la Iglesia 
católica. 

Benedicto XVI impulsó el proyecto cultural del 
“Atrio de los gentiles” que consistía en realizar encuen-

tros entre pensadores no creyentes con pensadores 
creyentes para encontrar un terreno común para el 
diálogo. 

Benedicto XVI fue uno de los grandes teólogos de 
su tiempo. En su “Discurso de Ratisbona”, defendió la 
importancia de la síntesis entre el pensamiento filo-
sófico griego y el pensamiento bíblico hebreo como el 
núcleo de la religión católica. Para Benedicto XVI, la fe 
y la razón deben estar juntas, sin ellas, la vida humana 
se pierde en naderías y termina en el vacío más os-
curo. Ni siquiera el amor puede florecer sin la verdad 
divina. La gran crisis de Occidente, según Benedicto 
XVI, consiste en haberle dado la espalda a Dios. 

Murió Benedicto XVI, obispo 
emérito de Roma. Se le re-

cordará por su destacado servicio 
a la Iglesia, por haber renunciado al 
papado en 2013 y por su sólida obra 
teológica. En este breve artículo di-
ré algo sobre su legado como pensa-
dor católico. 

TEATRO DE SOMBRAS

Reconocen nombramiento de Norma Lucía Piña

Arropan elección sus 
pares, legisladores...
• Por Magali Juárez y Yulia Bonilla

Legisladores, dirigentes de par-
tidos, ministros y consejeros 
electorales celebraron el nom-
bramiento de Norma Lucía Piña 

Hernández y la arroparon como la prime-
ra mujer al frente de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN).

Incluso, el dirigente morenista, Mario 
Delgado, y el líder de la bancada guinda 
en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier, 
exaltaron la elección de la ministra.

Otro punto que varios de ellos destaca-
ron es que se trata de un nombramiento 
que garantiza la independencia del Poder 
Judicial.

Tras la elección que se realizó en el 
máximo tribunal del país, en el Congreso 
los presidentes de las Mesas Directivas ex-
presaron su reconocimiento.

Las ministras de la SCJN felicitaron a 
Norma Lucía Piña por haberse conver-
tido en la primera mujer en presidir este 
órgano constitucional. Mediante redes 
sociales, Yasmín Esquivel Mossa, quien 
aspiró al mismo cargo, se pronunció para 
desearle éxito a su compañera del pleno. 
“Día histórico, el pleno de la @SCJN eli-
gió a la primera mujer, la Ministra Norma 
Lucía Piña Hernández para presidir la @
SCJN. Estoy segura que hará una gran la-
bor. Le deseo todo el éxito por un México 
de Justicia para todas y todos. Felicidades 
Ministra Presidenta”, dijo.

Loretta Ortiz Ahlf consideró la designa-
ción como histórica; retomó las palabras 
que la presidenta dijo durante su discurso, 
al referir que el hecho rompió con lo que 
“parecía un inaccesible techo de cristal”. 
“Felicito a la Ministra Norma Lucía Piña 
Hernández por su histórica designación 
como Presidenta de la @SCJN y del @
CJF_Mx. Primera mujer en ocupar este im-
portante cargo y, retomando sus palabras, 
en romper con lo que ‘parecía un inaccesi-
ble techo de cristal’. ¡Enhorabuena!”, dijo.

A la celebración se unió el expresiden-

EXALTAN  la elección de la ministra por ser la primera mu-
jer en encabezar la Suprema Corte; coinciden en que el nom-
bramiento garantiza la independencia del Poder Judicial

AUNQUE en los últimos 4 años se ha nombra-
do a 227 juezas de distrito (equivalente al 50% 
de las nombradas desde 1995), apenas repre-
sentan el 40% de las titulares en los juzgados.

te de la Corte Arturo Zaldívar. En redes 
sociales, el ministro calificó este día como 
histórico para el país por la decisión que 
tomó el alto tribunal. Además, felicitó a 
Piña Hernández con la frase que ella utili-
zó en su discurso para referir que el haber 
llegado al cargo siendo mujer fue haber 
roto “uno de los más altos techos de cris-
tal”. “Le deseo el mayor de los éxitos en su 
gestión al frente del PJF”, expresó.

El presidente del Senado, Alejandro 
Armenta, felicitó a la ministra presidenta 
y le expresó sus deseos para que tenga “el 
mayor de los éxitos en esta encomienda a 
favor de la #Justicia e #Igualdad de todas 
y todos los mexicanos”.

A nombre de la Cámara de Diputados, 
Santiago Creel también externó una felici-
tación a la ministra. “Le deseo el mayor de 
los éxitos en su nueva responsabilidad y le 
refrendo la plena disposición de colaborar 
como representantes de Poderes del Esta-
do, bajo el inexorable principio de un Esta-
do constitucional democrático”, comentó.

El presidente de Morena, Mario Delga-
do, celebró que Norma Lucía Piña haya 
sido elegida como presidenta de la Supre-
ma Corte, ya que es la primera vez que una 
mujer representará al Poder Judicial.

En su cuenta de Twitter, Delgado se-
ñaló que “es otra muestra de la transfor-
mación que estamos viviendo”. En un se-
gundo mensaje, deseó que haga un buen 
trabajo en favor de la justicia en el país.

También el presidente de la Junta de 
Coordinación Política en la Cámara de 
Diputados, el morenista Ignacio Mier, ex-
presó: “Destaca el hecho de que sea una 
mujer quien por primera vez encabece el 
Poder Judicial. Enhorabuena 
por la justicia y por la igualdad 
en México”, dijo.

El coordinador del PRD en 
San Lázaro, Luis Espinosa Chá-
zaro, se pronunció en el mis-
mo sentido, al asegurar que 
“no sirvieron las presiones del 
gobierno”.

En la Cámara alta, la sena-
dora de Morena Olga Sánchez 

Cordero resaltó que es tiempo de las mu-
jeres. “El Pleno de la @scjn eligió, por pri-
mera vez, a una mujer para presidirla. Mi 
reconocimiento a la Ministra Norma Piña 
y a su destacada trayectoria judicial. Todo 
el éxito en su gestión frente a la @scjn y 
el @cjf_mx. Es tiempo de los derechos hu-
manos y es tiempo de las mujeres”, indicó.

La bancada del blanquiazul en la Cáma-
ra alta manifestó su respaldo a la ministra 
Norma Lucía Piña.

“Las y los senadores del grupo parla-
mentario del Partido Acción Nacional 
(GPPAN) nos congratulamos por su elec-
ción, y celebramos que, por primera vez 
en su historia, una mujer presida la Corte.

“Confiamos que el desempeño de la 
ministra Piña Hernández será acorde a tan 
importante cargo, pero, sobre todo, que 
estará a la altura de los retos y circunstan-
cias que enfrenta nuestra nación”, destacó 
la bancada.

“La elección de Norma Lucía Piña Her-
nández como presidenta de la @SCJN es 
una buena noticia no sólo por ser la pri-
mera mujer que la preside, sino porque su 
trayectoria y su independencia hablan por 
ella”, indicó el líder de la bancada de Movi-
miento Ciudadano, Clemente Castañeda.

De los dirigentes nacionales de las fuer-
zas políticas, Marko Cortés, del PAN, ase-
guró que esto representará un equilibrio 
de poderes y una absoluta defensa de la 
Constitución en los siguientes cuatro 
años. El dirigente nacional del PRD, Jesús 
Zambrano, destacó que, con esto, el tribu-
nal constitucional ejerció su autonomía.

En el INE también celebraron el nom-
bramiento. “Es una gran noticia para todas 

y todos contar con una mujer 
(profesional e independiente), 
por primera vez en la historia, 
al frente de la @SCJN. La inde-
pendencia del Poder Judicial 
de la Federación será impor-
tantísima para la preservación 
del orden constitucional y para 
el futuro de nuestra democra-
cia”, publicó Lorenzo Córdova 
en sus redes sociales.

PIÑA INICIÓ como 
secretaria de Estudio 
y Cuenta en la SCJN 
en 1992; de ahí escaló 
a jueza en Morelos y 
en CDMX en materia 
administrativa, y en 
el 2000 se convirtió 
en magistrada.

El nombramiento 
fue recibido con 
beneplácito por la 
clase política.

Buena 
noticia

FELICITO a la Mi-
nistra Norma Lucía 

Piña Hernández por 
su histórica designa-
ción. Primera mujer 

en ocupar este 
cargo y en romper 
con lo que ‘parecía 

un inaccesible techo 
de cristal’”

Loretta Ortiz Ahlf
Ministra de la SCJN

DESTACA EL 
HECHO de que sea 
una mujer quien por 
primera vez encabe-
ce el Poder Judicial. 

Enhorabuena por 
la justicia y por la 

igualdad en México. 
Éxito”

Ignacio Mier 
Presidente de la 

Jucopo en San Lázaro

LE REFRENDO la 
plena disposición 

de colaborar como 
representantes de 

Poderes del Estado, 
bajo el inexorable 

principio de un Esta-
do constitucional 

democrático”

Santiago Creel
Presidente de la 

Cámara de Diputados

EL PLENO DE LA 
SCJN eligió, por 

primera vez, a una 
mujer para presi-

dirla. Mi reconoci-
miento a la Ministra 
Norma Piña y a su 

destacada trayecto-
ria judicial”

Olga Sánchez 
Cordero

Senadora de Morena

LA ELECCIÓN de 
Norma Lucía Piña es 

una buena noticia 
no sólo por ser la 

primera mujer que 
la preside, sino por-
que su trayectoria 

y su independencia 
hablan por ella”

Clemente Casta-
ñeda

Senador de MC
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POR ANTONIO MICHEL GUARDIOLA

LA CUESTA DE 2023

El año arrancó contundente, con la elección de la presi-
dencia de la Suprema Corte de Justicia, una de las más 
polémicas en la historia por las acusaciones de plagio de 
tesis de la candidata de AMLO, ministra Yasmín Esquivel. 
Finalmente fue elegida la ministra Norma Piña, la primera 
mujer en el cargo y defensora de causas como los dere-
chos LGBT y la lucha contra el cambio climático.

Este año también será el escenario de elecciones en 
Coahuila y el Estado de México. La segunda será defini-
toria para las candidaturas de 2024: si Morena triunfa en 
el bastión priista, su fuerza política sumaría ya 21 estados, 
además de ganar terreno en la entidad más poblada. En 
caso de que el PRI gane, la elección presidencial estaría 
más reñida, lo cual podría afectar en la decisión de AMLO 
sobre la candidatura.

La inseguridad rampante será otro tema prioritario 
este año. El primer día del año se fugaron 20 internos del 
Cereso Número 3 de Ciudad Juárez, seguido por balaceras 
y estallidos que dejaron 14 muertos. Los Mexicles, brazo 
armado del Cártel de Sinaloa, tienen el control de este 
centro, lo cual evidencia la infiltración creciente del cri-
men organizado.

El destino del INE también se definirá en estas sema-
nas y, con ello, el rumbo de la democracia. Si bien la Re-
forma Electoral inicialmente planteada no fue aprobada, 
el Plan B de AMLO parece concretarse, lo cual debilitará 
drásticamente al órgano que regula las elecciones. Con 
ello, se minarán las instituciones, los procesos democrá-
ticos, la transparencia y la representatividad.

Otros nombramientos que observar serán: la cabeza 
del Tribunal Federal de Justicia Administrativa (TFJA) y 
el nuevo integrante de la Junta de Gobierno del Banco 
de México. Al igual que en la Suprema Corte de Justicia, 
AMLO apoya a una candidata (Natalia Téllez) que no 
cumple con los requisitos para dirigir el TFJA. En cuanto 
a Banxico, es posible que se integre el actual subsecretario 
de Egresos, Juan Pablo de Botton, lo cual le daría a este 
gobierno mayor incidencia en la política monetaria.

En el ámbito internacional, la diplomacia mexicana 
atraviesa un momento complicado con el apoyo que ha 
brindado AMLO a Pedro Castillo, el expresidente peruano 
que fue destituido del cargo y arrestado. 

Respecto del comercio, se desenvolverá el proceso de 
consultas iniciado por EU en el marco del T-MEC. En caso 
de establecerse un panel de resolución de controversias, 
México podría verse afectado por un veredicto en contra 
de la política energética, con riesgo a potenciales repre-
salias arancelarias en industrias como la automotriz o la 
agrícola. 

La idea de plantear estos escenarios no es iniciar con 
un aire pesimista. Al contrario, es una plegaria a los líderes 
del país a tener presente que 2023 puede ser un gran año, 
toda vez que la prioridad no se limite a incidir en el próxi-
mo año electoral, sino en lo que puede ser mejor para el 
resto del porvenir. 

En un sexenio presidencial el quin-
to año es crucial, tanto por marcar 

el tono de cierre como para pavimen-
tar el terreno de la sucesión. Se vis-
lumbran muchos momentos críticos 
y decisiones clave que marcarán el 
rumbo de la 4T. Lo preocupante es que 
los desenlaces dependan de intereses 
políticos y no de lo que sea mejor para 
el país.

ARISTAS

NOSO-
TROS no 
tenemos 

posibilidad (de im-
poner al presidente 
de la Corte), ni si-
quiera nos importa; 
va a ser tarea de los 
que vengan, van a 
tener que reformar 
el Poder Judicial, 
que está muy mal”
Andrés Manuel 
López Obrador
Presidente de México

INE busca evitar “regresión autoritaria”
• Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

EL CONSEJERO presidente del Insti-
tuto Nacional Electoral (INE), Lorenzo 
Córdova, afirmó que para garantizar la 
realización de elecciones libres y autén-
ticas y evitar una “regresión autoritaria”, 
darán una intensa batalla jurídica en de-
fensa de la democracia.

En su mensaje por inicio de año, que 
difundió a través de sus redes sociales, 
destacó que la capacidad para celebrar 
elecciones confiables y creíbles para 
la ciudadanía, con altos estándares de 
capacidad técnica, con la capacidad de 
alternancia y sin el fraude del fantasma 
electoral, es uno de los principales lega-
dos del actual órgano electoral.

Dijo que para que en México preva-

lezcan estas garantías, el instituto dará 
la batalla para defender la democracia, 
por lo que presentarán todos los recur-
sos necesarios para impedir una “regre-
sión autoritaria”.

“Para garantizar que en el futuro si-
gamos teniendo las mismas certezas y 
garantías de elecciones libres y auténti-
cas es que este año daremos una intensa 
batalla jurídica para defender 
nuestra democracia, que es 
de todas y todos y no sólo de 
una mayoría, por muy legíti-
ma que sea, no habrá un solo 
recurso que dejemos de pre-

Tiene que haber colaboración, dice

Ejecutivo descarta que 
4T se confronte con PJ
• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

El Gobierno federal no entrará en 
conflicto con el Poder Judicial 
(PJ) y tendrá que trabajar con 
quien resulte presidente de la 

Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), advirtió el Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador.

“Hay que esperar lo que decidan li-
bremente los ministros. Y también, ins-
titucionalmente, porque ni modo que 
vamos a declararle la guerra al Poder Ju-
dicial. Institucionalmente, el que quede 
será reconocido, porque somos autóno-
mos, somos independientes y tiene que 
haber colaboración, porque por encima 
de todo está el pueblo de México, y ade-
lante”, manifestó el mandatario, antes 
de que se realizara ayer la votación en 
la que la ministra Norma Lucía Piña fue 
nombrada presidenta de la SCJN.

Agregó que el país tiene asuntos más 
importantes que deben ser atendidos y 
no detenerse en el nombramiento del 
presidente de la Suprema Corte.

“Hay cuestiones muy importantes por 
ejemplo, el que sigamos combatiendo la 
inseguridad, la violencia. Lo que le impor-
ta a la gente, que siga mejorando el ingre-
so, que haya empleos, que se controle la 
inflación; esos son los temas; lo demás no 
es tan importante”, resaltó el mandatario.

Insistió en que, al identificarla como 
supuesta candidata del Gobierno para 
dirigir al Poder Judicial, “los medios de 
comunicación, los intelectuales y los 
grandes potentados “iniciaron una cam-
paña en contra de Yasmín Esquivel”.

“Como imaginaron que la ministra 

EL PRESIDENTE insiste que “los intelectuales y potenta-
dos” iniciaron una campaña contra Yasmín Esquivel; señala 
que en el órgano autónomo “faltan convicciones y principios”

Yasmín era, en la mentalidad autoritaria 
que tienen estas personas, la designada 
por el Presidente, pobre abogada Yasmín, 
toda una guerra de potentados, medios 
de información, columnistas, intelectua-
les del régimen, vendidos y alquilados, 
pero una lanzada en contra de la señora”, 
señaló el mandatario.

López Obrador reiteró que la decisión 
de los ministros era imponer al más rico 
de sus integrantes, aunque evitó decir el 
nombre de quién se trataba.

“No sé si sea el más rico, eso ustedes lo 
van a investigar, no estoy sosteniendo eso, 
pero ese ministro fue, antes de ser funcio-
nario público, encargado de un despacho 
fiscal que defendía a empresas extranje-
ras. Luego, entra con Fox como director 
jurídico del SAT”, indicó, antes de que se 
llevara a cabo la votación en la SCJN.

Reconoció que no cuenta con los apo-
yos necesarios para imponer al presiden-
te de la SCJN, pero aseguró que “tampoco 
le importa”, porque su administración no 
es como otras que, dijo, sí tuvieron la ten-

tación de controlar el Poder Judicial.
“Nosotros no tenemos posibilidad, ni 

siquiera nos importa; va a ser tarea de los 
que vengan, van a tener que reformar el 
Poder Judicial, que está muy mal, pero 
faltan convicciones, faltan principios; 
no tengo ninguna injerencia de ningún 
tipo. Si yo fuese como piensan mis ad-
versarios, quedaría quien el presidente 
decidiera. No somos iguales, no se puede 
gobernar sin autoridad moral”, insistió.

En su opinión, si hubiera tomado la 
decisión de negociar “en lo oscurito”, 
quedaría lista la presidencia del PJ, pero 
ha evitado meterse, aun cuando haya te-
nido dificultades para sostener reformas 
legales, como la eléctrica.

“¿Qué se hace en la Corte, en el Poder 
Judicial? Si les digo que para defender la 
industria eléctrica nacional nos cuesta 
trabajo, también que se considere a los 
factureros como delincuentes, porque 
ahí está la macolla arriba, pero eso no sig-
nifica que el país esté en manos del con-
servadurismo”, abundó el mandatario.

sentar, una sola instancia a la que deje-
mos de acudir para evitar una regresión 
autoritaria”, declaró.

Córdova Vianello se refirió a la im-
portancia de los comicios que este año 
se celebrarán en Coahuila y el Estado 
de México y aseguró que contarán con 
todas las garantías para que el 4 de ju-
nio los ciudadanos emitan su voto en 
libertad para elegir a los próximos go-
bernadores.

En ese sentido, precisó que los comi-
cios de este año no se verán afectados 
por los cambios a las leyes electorales: 

“Estos procesos no se verán 
afectados por eventuales 
cambios a las leyes electora-
les y por los relevos que habrá 
en el Consejo General del INE 
en el mes de abril”, garantizó.

TITULAR del árbitro, Lorenzo Córdo-
va, advierte que se dará una “intensa 
batalla jurídica”; asegura que la Elec-
toral no afectará próximos comicios

EL MANDATARIO, en conferencia matutina, ayer.

TRAS LAS ACUSACIONES de plagio, el 27 de 
diciembre el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador expresó que la ministra Yasmín Esqui-
vel “es una mujer honesta y con rectitud”.

12.6
Millones de ciuda-
danos podrán votar 

en el Edomex
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Guillermo Valls 
queda al frente 

del TFJA  
• Por Yulia Bonilla 
yulia.bonilla@razon.com.mx 

CON NUEVE votos a su favor, Guillermo 
Valls Esponda fue elegido como el nuevo 
presidente del Tribunal Federal de Justi-
cia Administrativa (TFJA) para el trienio 
del 2023 al 2025. 

El resultado arrojado en la primera ron-
da de votación, ubica al magistrado, quien 
fungía como presidente de la Primera 
Sección de la Sala Superior del Tribunal, 
como el sucesor de Rafael Anzures Uribe. 

La decisión se tomó, además de la pos-
tulación de Valls Esponda, entre la aspira-
ción al mismo cargo de Luz María Anaya 
Domínguez y Julián Olivas Ugalde, quie-
nes obtuvieron cuatro y dos votos, respec-
tivamente, explicó el magistrado decano 
Manuel Luciano Hallivis. 

Al tomar su lugar como presidente, 
Valls Sponda dijo que espera ganar la con-
fianza de los seis magistrados que no vo-
taron por él, en el transcurso de su gestión. 

Ante el pleno, sostuvo que trabajará 
de “hombro a hombro” con las y los ma-
gistrados, a quienes aseguró que todas las 
decisiones que se tomarán serán consen-
suadas. 

Dentro de su propuesta de trabajo inte-
grada por ocho puntos, se comprometió, 
en inicio a intensificar el uso de tecnolo-
gías de la información y comunicaciones, 
ante la constante actualización de siste-
mas tecnológicos. 

También propuso distribuir con efi-
ciencia las cargas de trabajo en las salas 
regionales, para garantizar la impartición 
de justicia administrativa y establecer po-
líticas para disminuir el estrés laboral en 
el tribunal. 

A esto, agregó el agilizar el desahogo 
de asuntos en trámite, para acelerar su 
resolución, mediante un estudio sobre el 
rezago y las causas de dilación excesiva. 

Con ello, propuso la creación de nuevas 
plazas para disminuir las cargas de traba-
jo; sin embargo, esto se dará cuando haya 
disposición presupuestal. 

“El objetivo de combatir el rezago juris-
diccional no sólo se trata de recortar pro-
cesos administrativos, sino también de 
estandarizarlos y transparentarlos”, dijo 
en la sesión. 

EL MAGIS-
TRADO es 

el nuevo 
presidente 

para el trienio 
2023-2025; 
sucede en el 

cargo a Rafael 
Anzures Uribe 

TOMA DE PROTESTA de Guillermo Valls (derecha) como 
presidente del TFJA, ayer.

Jucopo en San Lázaro toma decisión por unanimidad 

En pausa, designación 
de consejeros del INE 
• Por Yulia Bonilla 
yulia.bonilla@razon.com.mx 

E l proceso por medio del cual se 
designará a los cuatro nuevos 
consejeros del Instituto Nacio-
nal Electoral (INE) fue pausado. 

El freno es un efecto de la decisión to-
mada por unanimidad dentro de la Junta 
de Coordinación Política (Jucopo) de la 
Cámara de Diputados, que acordó acatar 
una sentencia del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación (TEPJF). 

En ésta se revocó el acuerdo emitido 
por la Cámara baja en cuanto al proceso 
de designación del Comité Técnico de 
Evaluación, la convocatoria para la elec-
ción de las y los consejeros y de los crite-
rios específicos de evaluación. 

En el fallo se advirtió sobre una inter-
vención inconstitucional por parte de la 
Jucopo, pues en el acuerdo indicaba que 
el Comité Técnico debía presentarle dos 
informes respecto a los aspirantes y el 
cumplimiento de requisitos, lo cual resul-
ta contrario al artículo 41 constitucional. 

Además, instruyó a emitir dos convo-
catorias en lugar de una: la primera, para 
la o el consejero presidente y otra para 
consejero electoral. 

Asimismo, determinó que en el acuer-
do se deben especificar los mecanismos 
para garantizar la paridad de género en la 
integración del Consejo General del INE. 

En conferencia de prensa, el presiden-
te de la Jucopo, Ignacio Mier Velazco, dio 
a conocer que, al ser una sentencia diri-
gida al Pleno de la Cámara de Diputados, 
es éste el que debe aprobar las modifica-
ciones hechas a la convocatoria para dar 
cumplimiento al fallo. 

Debido a que en este momento el Con-
greso de la Unión se encuentra en receso, 
esto ocurrirá hasta que inicie el nuevo 

EN EL FALLO se instruye a emitir dos convocatorias; eta-
pas para continuar con el proceso quedaron suspendidas; 
Ignacio Mier descarta convocatoria a periodo extraordinario

Sheinbaum prevé recibir más quejas
• Por Frida Sánchez 
elsa.sanchez@razon.com.mx 

L A J E FA  de G obierno, Claudia 
Sheinbaum, aseveró que para este 2023, 
es probable que reciba una cantidad “im-
portante” de quejas interpuestas por par-
tidos políticos de oposición ante el Insti-
tuto Nacional Electoral (INE), con motivo 
del proceso electoral de 2024. 

En conferencia de prensa, la mandata-
ria aseguró que recibe quejas en su con-
tra con frecuencia, toda vez que Morena 
va arriba en las encuestas, lo cual “moles-
ta a los adversarios”. 

“Cada tercer día yo recibo una queja, o 
sea, hay que contestar una queja del INE, 

promovida por algún partido político. 
Entonces, me parece que es probable, o 
muy probable, que este año volvamos a 
recibir una cantidad de quejas importan-
te. El tema es que estamos arriba en las 
encuestas y eso afecta un poco ahí a los 
adversarios”, dijo.  

Cuestionada al respecto, la mandata-
ria capitalina consideró que “está bien” la 
decisión de diputados federales de Mo-
rena de retirar los espectaculares y anun-
cios publicitarios que llevaban 
la frase #EsClaudia junto a la 
imagen del perfil de la Jefa de 
Gobierno, que habían sido co-
locados en distintas ciudades 
del país y que causaron moles-

tia entre la oposición.  
“No fue una decisión en la que yo 

haya participado, ellos toman esta de-
cisión, informan que ellos lo hicieron y 
después, finalmente, toman la decisión 
de retirarlos (...) Me parece bien que se 
evite cualquier tema de acto anticipado 
o algún tema de división interna”, afirmó. 

La semana pasada, Movimiento Ciu-
dadano y el Partido Acción Nacional 
(PAN) promovieron denuncias ante el 

órgano electoral por la apari-
ción de dichos espectaculares, 
al considerar que se trata de 
“promoción anticipada” debi-
do a que el país aún no está en 
tiempos electorales.

periodo ordinario de sesiones, en febrero. 
En consecuencia, todas las etapas para 

continuar con el proceso quedaron sus-
pendidas, lo que incluye la instalación 
del Comité Técnico de Evaluación, que 
ocurriría esta semana; el registro de aspi-
rantes, entre el 9 y 20 de enero; la expe-
dición de la lista definitiva de aspirantes 
que cubrieron los requisitos constitucio-
nales y legales, para el 31 de enero. 

“La vamos a acatar, pero se lo reiteré a 
los coordinadores y a las vicecoordinado-
ras, que la sentencia ordena al Pleno de la 
Cámara, no a la Junta (de Coordinación 
Política); entonces, no podemos nosotros 
tomar atribuciones que le corresponden 
al Pleno”, dijo. 

Mier Velazco descartó que para esto se 
vaya a convocar a un periodo extraordi-
nario, pues afirmó que hay tiempo, dado 
que el proceso de renovación de conseje-
ros se lleva entre 42 y 46 días, y la Cámara 
baja aún tendrá 56 a partir de febrero. 

El diputado morenista dijo que se ins-
truyó a la Dirección de Asuntos Jurídicos 
para analizar lo que consideraron una 
violación a la Constitución y una intro-
misión al Poder Legislativo por parte del 
TEPJF, razón por la cual “vamos a iniciar 
el camino jurídico que nos permita que 
se le ponga un límite al Tribunal”. 

Señaló que esta ruta podrá incluir la 
promoción de un amparo indirecto o 
una controversia constitucional, y, “en 
caso de encontrar otro tipo de delitos 
de orden penal, como el de prevaricato, 
alejarse de su obligación que tienen los 
juzgadores, podríamos también recurrir 
a la Judicatura Federal para sanciones de 
carácter administrativo y, en su caso, jui-
cio político”, dijo. 

EL PRESIDENTE de la Jucopo en San Lázaro, Ignacio Mier, en conferencia, ayer.

9
Votos a favor 

recibió Guillermo 
Valls Esponda

LOS CONSEJEROS  del INE que terminan su 
periodo son: Lorenzo Córdova Vianello, Ciro 
Murayama Rendón, Adriana Favela Herrera y 
Roberto Ruiz Saldaña. 

VALLS ESPONDA consideró necesario 
fortalecer la comunicación con los Poderes de 
la Unión para acelerar el nombramiento de las 
magistraturas que permanecen vacantes.
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LA VAMOS a acatar, pero se lo 
reiteré a los coordinadores y vice-
coordinadores, que la sentencia 

ordena al Pleno de la Cámara, no a la Junta 
(de Coordinación Política)”
Ignacio Mier Velazco
Presidente de la Jucopo en la Cámara baja

500
Espectaculares en 
favor de Sheinbaum  

por todo el país
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• Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

El presidente de la Junta de Coor-
dinación Política (Jucopo) del 
Senado, Ricardo Monreal Ávila, 
aseguró que es momento de 

luchar por que la esencia de Morena no 
se pierda y corregir lo que no está funcio-
nando en su partido.

En un videomensaje en sus redes socia-
les, el también coordinador de Morena en 
la Cámara alta recordó cómo se incorporó 
al movimiento que encabeza el Presiden-
te Andrés Manuel López Obrador, desde 
que buscó la gubernatura de Zacatecas.

“Hace 25 años tenía yo la posibilidad 
de ser gobernador por el PRI, el PRI no me 
permitió participar, me excluyó; renun-
cié al PRI, encontré en el camino, por vez 
primera, al licenciado López Obrador; era 
presidente del PRD, y logramos, median-
te encuestas y plebiscitos, convertirme en 
el candidato de la izquierda, con apenas el 
cinco por ciento de la intención del voto 
contra el 70 por ciento de la intención del 
voto en favor del PRI”, recordó.

Dijo que es tiempo de revisar si desde 
que fundaron Morena, en el 2011, se han 
cumplido los propósitos que se fijaron.

“Estos 25 años han sido de reflexión, de 
lucha, y creo que ha llegado el momento 
también de revisar si cuando fundamos 
Morena en aquel 2011, en el Auditorio Na-
cional, se ha cumplido con los propósitos 

Dice que es momento de recuperar la esencia del guinda

Monreal llama a corregir lo 
que no funciona en Morena

EL TAMBIÉN presidente de la Jucopo dijo que hay que revisar si los fundadores del partido 
participan en los espacios de decisión; luchar por lo bien hecho es una obligación, destaca

que nos planteamos”, apuntó Monreal.
Dijo que el objetivo de la creación de 

Morena era encabezar la lucha social, a los 
grupos y personas vulnerables; profundi-
zar la vida democrática, y crear un Estado 
alejado del privilegio y la corrupción.

“Eso es lo que nos propusimos: separar 
el poder económico del político, austeri-
dad en el gobierno y en el Estado, como 

una política de Estado, y generar equili-
brios entre los sectores para gobernar con 
justicia e igualdad, proteger siempre a los 
más vulnerables”, mencionó.

Dijo que es momento de revisar si los 
fundadores y militantes también parti-
cipan en los espacios de decisión de los 
gobiernos del partido, y criticó que en 
muchos casos no se les toma en cuenta.

EL PRESIDENTE 
de la Jucopo en la 
Cámara alta, ayer, 
en un videomen-
saje.

“Creo que han sido pocos los seleccio-
nados y por eso debemos plantear un pac-
to con los futuros gobernantes, para que 
se tome en cuenta a aquellos militantes de 
carne y hueso que caminan por las calles 
en las colonias, buscando el voto, con-
venciendo a la gente, respetando a todos 
y soportando incluso insultos y descalifi-
caciones de los adversarios.

“Lamentablemente, en algunas ocasio-
nes, cuando ganamos un gobierno estatal 
o municipal, los únicos que no son llama-
dos a colaborar en el gobierno son los fun-
dadores y los militantes de Morena. Ese es 
el tema de fondo y es el momento de re-
visar toda nuestra estrategia”, puntualizó.

Por ello, enfatizó que deben luchar para 
que no se pierda la esencia del partido: “lu-
char dentro de Morena, luchar por que no 
se pierda la esencia de Morena, luchar por 
que continúe la política social que el Pre-
sidente ha implementado y luchar por lo 
bueno que se ha llevado a cabo es nuestra 
obligación. Corregir lo que no está bien 
o mejorar lo que no está funcionando es 
también nuestra obligación”.

LA SEMANA pasada, Monreal Ávila aseguró, al 
hacer un balance de 2022, que lo malo del año 
fue la sucesión presidencial adelantada, en la 
que se han derrochado recursos de forma ilegal.

9
Años cumple Morena 
en agosto de haber 
recibido su registro 
como partido

CREO 
QUE ha 
llegado el 

momento también 
de revisar si cuando 
fundamos Morena 
en aquel 2011, en el 
Auditorio Nacional, 
se ha cumplido con 
los propósitos que 
nos planteamos”
Ricardo Monreal
Líder de senadores 
de Morena
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Ernesto Alfredo 
Piñón de la Cruz 

Alias: El Neto 
Es: líder de la banda 

Los Mexicles, célula del 
cártel de Caborca. 

Esto es lo que se 
sabe de los hechos 

ocurridos en el 
Cereso de Ciudad 

Juárez el domingo.

4. En cuatro distintas acciones en puntos al 
exterior del penal, entre las 07:00 y las 08:00 
horas, la policía, el Ejército y la GN aseguran 3 ve-
hículos, 20 armas, cargadores, chalecos, equipo 
táctico, y son detenidas 5 personas.

3. A las 07:00 horas la policía municipal de Juá-
rez se niega a entrar al Cereso. Para las 10:00 horas, 
cuando entró el Ejército y la GN a controlar el motín, 
un total de 25 reos de las áreas 4 y 5, en su mayoría 
de la banda Los Mexicles, ya se había fugado.

2. A las 06:57 horas inicia un motín de internos, 
quienes ya contaban con armas de fuego con las 
que atacaron a los custodios, que desplegaron un 
equipo de reacción interna, sin embargo, fueron 
sometidos y 10 de ellos perdieron la vida.

1. En un acto de distracción, a las 6:30 horas un 
comando en un vehículo blindado abrió fuego en 
contra del acceso principal al penal, los elementos 
de custodia repelen y se inicia una persecución; 
fallecen 2 delincuentes y se asegura la camioneta. 

Escape de 
película

EL 17 DE OCTUBRE 
de 2019, se dio una de 
las fugas masivas más 
grandes, cuando 55 
internos del penal de 
Aguaruto se evadie-
ron luego de que se 
registraran diversos 
hechos violentos.
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• Por Jorge Chaparro 
jorge.chaparro@razon.com.mx 

L uego de la fuga de reos del penal 
estatal de Chihuahua, el domin-
go pasado, el secretario de la 
Defensa Nacional (Sedena), Luis 

Cresencio Sandoval, indicó que ya se reali-
zan acciones para  localizar a los evadidos, 
sin embargo, descartó que se modifique la 
estrategia de seguridad federal. 

“No se modifica la estrategia que se tie-
ne a nivel federal. Sí ponemos más aten-
ción; ahorita ya mencionaba yo lo que se 
tiene desplegado para poder localizar a 
estos evadidos”, enfatizó. 

En conferencia de prensa, el gabinete 
de seguridad ajustó las cifras que dejó 
como saldo la incursión armada en el 
Centro de Readaptación Social (Cereso) 
número 3 de Chihuahua. 

Durante la mañanera, se indicó que 
eran 25 los reos fugados, aunque por la 
tarde se actualizó la cifra; 19 muertos, 10 
de ellos custodios, siete internos y dos 
agresores abatidos al exterior del penal, y 
hay 15 heridos, de los cuales 14 son inter-
nos y uno, custodio. 

La titular de la Secretaría de Seguridad 
y Protección Ciudadana (SSPC), Rosa Icela 
Rodríguez, confirmó que entre los fuga-
dos se encuentra Ernesto Alfredo Piñón 
de la Cruz, El Neto, líder de la banda Los 
Mexicles, una célula del cártel de Cabor-
ca, presuntamente encabezado por Rafael 
Caro Quintero. 

“Sujetos a bordo de vehículos blinda-
dos y portando armas de fuego, dispara-
ron a los oficiales de seguridad de la entra-
da y posteriormente al interior de algunos 
dormitorios, facilitando la evasión y pro-
vocando un motín, lo que dejó un saldo 
de 25 personas privadas de su libertad 
evadidas de las áreas 4 y 5 de este centro 
penitenciario estatal”, expuso.

Los hechos se iniciaron alrededor de las 
6:30 horas del domingo, cuando un vehí-
culo blindado abrió fuego en contra de los 
accesos al penal, agresión que fue repelida 
por los elementos de custodia. 

Este acto fue un distractor para cubrir 

Sedena descarta que se modifique estrategia anticrimen

Líder de célula, entre los fugados; 
inicia operativo para la recaptura

EL GABINETE de seguridad reporta 19 decesos: 10 de custodios, 7 reos y 2 agresores afue-
ra del penal de Chihuahua; encuentran 10 celdas VIP, con pantallas, armas y caja fuerte

Fiscalía ajusta a 30 el número de fugitivos 
• Por Jorge Chaparro  
jorge.chaparro@razon.com.mx 

EL TITULAR de la Fiscalía General del 
Estado (FGE) de Chihuahua, Roberto Fie-
rro Duarte, ajustó a 30 la cifra de evadidos 
tras el motín registrado el domingo en el 
Centro de Readaptación Social (Cereso), 
número 3 de Ciudad Juárez. 

“En el sentido de las cifras, hasta el 
momento, y de acuerdo con las listas que 
hemos llevado y tomado, son 30 personas 
privadas de la libertad (PPL) que se fuga-
ron, ¿por qué? Al final del día se registra 
un motín y destruyen las instalaciones, 
destruyen el tema de la luz, 
destruyen el tema de la energía 
eléctrica y esto nos trae en un 
proceso todavía mucho más 
complicado, hubo fugas de gas, 
hubo fugas que teníamos que 
controlar para que no pasara 
todavía a mayores lo que ya ha-
bía pasado lamentablemente. 

“Entonces son cosas que se 
van trabajando y en un proceso 

que se lleva su tiempo, por eso las cifras 
empezaron a mover, tenemos PPL que 
se habían cambiado de módulo que se 
aprovecha la situación y que se esconden 
y es un tema de andarlos buscando, de an-
darlos encontrando y bueno, se nos da la 
noche, se nos da la madrugada, todavía en 
la mañana hicimos el listado y llegamos a 
esa conclusión”, informó en conferencia 
de prensa. 

En su oportunidad, el el director gene-
ral del Sistema Penitenciario Estatal, Luis 
Alfonso Harris Arrondo, confirmó que se 
busca a funcionarios que presuntamente 
podrían haber facilitado el ataque contra 

el penal. 
“Fue designado un equipo 

multidisciplinario para dar con 
la verdad y los responsables de 
violentar el reglamento y per-
mitir acciones que están fuera 
de la ley. Hay que ser muy cla-
ro y preciso y contundente: no 
importa de quien se trate, si tie-
ne o no algún nivel jerárquico, 
llegaremos hasta sus últimas 

las acciones que se llevaban al interior del 
penal, dijo el titular de la Sedena. 

Señaló que poco antes de las 7:00 ho-
ras comenzó el motín al interior. En ese 
momento, el jefe de los custodios desple-
gó la fuerza de reacción, pero los internos 
ya tenían armas en su poder. 

La policía municipal, primera en lle-
gar, no ingresó a las instalaciones carcela-
rias, hasta que alrededor de las 10:00 ho-
ras arribaron elementos del Ejército y de 
la Guardia Nacional, quienes lograron el 
control del penal alrededor del mediodía. 

Sandoval González destacó que, al re-
visar las condiciones internas del penal, 
se localizaron 10 celdas “VIP”, en las que 
había una situación extraordinaria para 
sus ocupantes, con pantallas de televi-
sión e incluso una caja fuerte decomi-
saron cerca de dos millones de pesos en 
efectivo. 

“Se asegura también un aditamento 

lanzagranadas calibre 40, 10 armas largas 
en el interior del penal, 17 en el exterior. 
Total, 27. Cuatro armas cortas en el inte-
rior, cinco en el exterior, nueve en total; 
82 cartuchos de diferentes calibres, ocho 
chalecos tácticos al exterior del penal; al 
interior, también un millón 
702 mil 174 pesos.

“Es importante mencionar 
que dentro del recorrido que 
se hace para el control del 
Cereso, se encuentran 10 cel-
das, por llamarles de alguna 
manera, VIP, bien arregladas, 
con televisión, con condicio-
nes diferentes a las que tienen 
las celdas normales, y ahí es 
donde se asegura, en una caja 
fuerte, parte del recurso”, de-
talló. 

En las celdas se localizó 
droga en diversas cantidades, 

dinero en efectivo y armas cortas. Adicio-
nalmente, se aseguraron 10 armas largas; 
tres de ellas pertenecían a los custodios, 
así como cuatro armas cortas, cargadores 
y cartuchos útiles. Otra arma larga fue en-
contrada a un costado del Cereso y dos 

vehículos asegurados, con ar-
mas en su interior. 

El 10 de agosto pasado, El 
Neto presuntamente ordenó 
varios ataques armados con-
tra de población civil para 
evitar su traslado a otro centro 
penitenciario Fue detenido en 
octubre del 2009 y en el 2010 
fue sentenciado a 224 años de 
prisión por secuestro y homi-
cidio. Pese a ser un recluso de 
alta peligrosidad, había per-
manecido 12 años en el penal 
estatal y no en una de alta se-
guridad. 

consecuencias”, advirtió el funcionario. 
Señaló que se realiza una “exhaustiva” 

revisión al interior del penal para detectar 
y asegurar todos los objetos prohibidos en 
poder de los internos, y el reforzamiento 
de la seguridad con más personal y la rota-
ción en diversos turnos. 

Desmintió que no se haya solicitado 
la reubicación de Ernesto Piñón, alias El 
Neto, líder de Los Mexicles, sino que se 
argumentó que se encontraba en análi-
sis por parte de las autoridades federales 
quienes evaluaban los cupos en otros cen-
tros penitenciarios para lograr el traslado.

“Nosotros estábamos en procesos del 
trabajo de traslado de 180 PPL, entre ellos 
El Neto, pero el traslado no se dar”, dijo. 

A esto se suma el hecho de que El Neto 
obtuvo un amparo que obligó a regresarlo 
al Cereso de Ciudad Juárez, Chihuahua. 

“En 2009 este personaje fue traslada-
do a un penal federal hasta que en cum-
plimiento de la ejecutoria de un amparo 
tuvo que ser regresado al Cereso estatal, y 
comenzó a promover amparos con el ob-
jetivo de no ser reubicado”, explicó. 

EN APOYO para recapturar a los fugitivos, fue-
ron desplegados 400 elementos del Ejército, 
300 de la Guardia Nacional, 150 de la Policía 
estatal e igual número de la Municipal.

Fuente•Sedena 

En el penal 
 10 armas largas 

(3 eran de los 
custodios) 

  armas cortas  
  cartuchos de 

distintos calibres 
  1.7 Millones 

de pesos en 
efectivo en una 
caja fuerte 

 84 teléfonos 
celulares 

 22 kilos de 
drogas (4 de 
cristal, 16.2 de 
marihuana, 1.5 
de heroína, 80 
gr. de cocaína 
y pastillas de 
fentanilo) 

Al exterior 
 1 aditamento 

lanzagranadas 
calibre 0.40 

 17 armas largas 
 5 armas cortas 
 8 chalecos 

tácticos 
 4 vehículos. 

Algunos de los 
artículos decomisa-
dos tras el opera-
tivo por el motín y 
la fuga. 

A todo  lujo 
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Senado prioriza 
seguridad en este  
periodo: Armenta 

• Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

EN EL PRÓXIMO periodo ordinario de 
sesiones, el Senado pondrá énfasis en 
los temas pendientes en materia de se-
guridad, ciberseguridad y las reformas al 
Código Penal de Procedimientos Civiles, 
aseguró el presidente de la Mesa Directiva, 
Alejandro Armenta. 

Ante los medios, el senador detalló que 
uno de los asuntos más importantes que 
atenderán desde el Legislativo será el de la 
seguridad, con la revisión de la estrategia 
en la materia, y también la ciberseguridad. 

“Va a ser un periodo muy rico en mate-
ria de nombramientos y en materia legis-
lativa, en materia de seguridad, en mate-
ria electoral, en materia de defensa de los 
derechos de las mujeres y de los niños. La 
Ley de Ciberseguridad es un tema muy 
importante que hemos estado abordan-
do, los ciberdelitos, los ciberdelincuentes 
y las ciberpenas en el ciberespacio, que es 
necesario atender”, destacó. 

Agregó que concretarán los cambios 
correspondientes al Código Penal de Pro-
cedimientos Civiles, así como el corres-
pondiente en materia familiar. 

“Vamos a seguir fortaleciendo la lucha 
en defensa y a favor de las mujeres y los 
niños. Recuerden que eliminamos la 
prescripción de delitos sexuales contra 
los menores, esto es muy importante, y 
elevamos a delito grave las penas contra 
delincuentes que vierten en el rostro, en 
el cuerpo de mujeres, de niños o de hom-
bres, substancias peligrosas que dañan 
su cuerpo. Hay que seguir avanzando en 
esos temas”, apuntó. 

Indicó que, además, revisarán la legis-
lación de la cannabis para la industriali-
zación del cáñamo, que, dijo, que en el 
mercado alcanza hasta 80 mil pesos por 
hectárea, mientras que la hectárea de trigo 
oscila entre los 12 mil y 15 mil pesos. 

El legislador de Morena señaló que 
también acelerarán los procesos para 
atender los nombramientos pendientes, 
como el del Instituto Nacional de Trans-
parencia, Acceso a la Información y Pro-
tección de Datos Personales (Inai), donde 
ya advirtieron que la falta de comisiona-
dos puede dejarlo inoperante este año. 

EL PRESI-
DENTE de la 

Mesa Directiva 
señala que 

se revisará la 
estrategia en 
la materia; se 

pondrá énfasis 
en cibersegu-

ridad, asegura 

EL LEGISLADOR morenista Alejandro Armenta, en confe-
rencia de prensa el pasado 29 de diciembre.

Pasa de 200 mil en 2019 a 230 mil en 2022

Con ampliación de PPO, 
14% más reos en 3 años
• Por José Antonio González
mexico@razon.com.mx

Atres años de haberse publicado 
la reforma constitucional que 
amplía el catálogo de delitos en 
materia de prisión preventiva, 

de diciembre de 2019 a noviembre de 
2022, el número de personas que se en-
cuentran en los centros de readaptación 
social federales y estatales aumentó 14.4 
por ciento.

En diciembre del 2019 se contabili-
zaron 200 mil 936 reclusos. A partir de 
enero del 2019, la tendencia ha ido en au-
mento hasta noviembre de 2022, cuando 
la cifra alcanzó las 230 mil. Al término del 
2019, el 37 por ciento de personas estaba 
en prisión preventiva. Para noviembre del 
2022, ya ascendían a 40.2 por ciento.

Mientras tanto, de diciembre del 2019 
a noviembre del 2022, las mujeres en pri-
sión preventiva pasaron de 10 mil 301 a 10 
mil 747, lo que significó un aumento del 
4.32 por ciento.

Para el 2022 había ya 230 mil perso-
nas privadas de la libertad, de las cuales 
el 41 por ciento ha estado en prisión pre-
ventiva. Es decir, en promedio, 93 mil 227 
personas han estado en la cárcel sin haber 
sido condenadas.

La reforma constitucional que amplió 
el catálogo de delitos quedó aprobada en 
la Cámara de Diputados el 19 de febrero 
del 2019, en medio de tensiones entre 
Morena y bancadas de oposición. El 12 de 
abril de ese año se publicó en el Diario Ofi-
cial de la Federación, tras su aprobación en 
el Senado y en congresos estatales.

De acuerdo con el Cuaderno Mensual 
de Información Estadística Penitenciaria 
Nacional de la Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana, hasta noviembre 
del año pasado, 200 mil 461 personas pri-
vadas de la libertad pertenecían al fuero 
común y 29 mil 539 al fuero federal, repre-

EN 2022, 41% de las personas privadas de la libertad fue re-
cluida sin condena; la sobrepoblación es del 5%; sistema penal 
tiene muchos huecos que aprovechan delincuentes: experto

Cierra el año con casi 27 mil homicidios
• Por José Antonio González
mexico@razon.com.mx

LA VIOLENCIA dejó el año pasado 26 
mil 920 homicidios dolosos, un prome-
dio de 73.7 cada día, según los reportes 
oficiales. La cifra representa una reduc-
ción de 4.4 por ciento en relación con 
el 2021, que fue de 28 mil 160 casos de 
homicidio intencional, de acuerdo con el 
reporte diario de víctimas elaborado por 
la Secretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana (SSPC).  

Sólo en diciembre se cometieron dos 
mil 277 asesinatos, de acuerdo con el 

informe, lo que representa 10 por ciento 
más que las dos mil 071 de noviembre. 
El reporte destaca que el mes pasado se 
cometió un promedio diario de 73 homi-
cidios.

En tanto, con 257 víctimas, Guanajua-
to repitió como el estado más violento en 
diciembre. Le siguieron Estado de Méxi-
co, 209; Baja California, 172; Michoacán, 
168; Zacatecas, 131; Jalisco, 
129; Sonora, 122; Chihuahua, 
100; Guerrero, 98.

Cabe destacar que Guana-
juato sumó ocho días con más 
de 10 asesinatos en 24 horas, 

alcanzando el 5 de diciembre la cifra más 
alta del mes, con 16.

En tanto que durante el primer día de 
este 2023, se cometieron 87 asesinatos 
en todo el país, destacando a Chihuahua 
con 21 asesinatos -incluyendo el motín 
del Cereso 3- y Veracruz con 13, siendo 
los estados con mayor índice en este 
problema.

A estas entidades les siguen 
el Estado de México, con nue-
ve homicidios dolosos; Gua-
najuato, con ocho; Michoacán, 
con cinco, y Baja California y 
Oaxaca, con cuatro cada uno.

sentando así el 87.16 por ciento y el 12.84 
por ciento, respectivamente.

Entre las personas encarceladas predo-
mina el sexo masculino, con 217 mil 085, 
mientras que 12 mil 915 son mujeres.

El último reporte señaló que hay una 
sobrepoblación de 12 mil 714 personas en 
los 284 centros penitenciarios, que equi-
vale a 5.85 por ciento más personas de 
las que permite la capacidad del sistema 
penitenciario.

Javier Oliva, especialista y profesor de 
Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM, 
indicó a La Razón que se deben adoptar 
medidas para que este problema no se 
agrave más con el pasar de los meses.

“Es muy lamentable, las autoridades 
son muy impermeables con cualquier 
académico, estudioso o analista que les 
señale las soluciones, ya que son tan ob-
vias y evidentes que hay que estarlas re-
iterando. Tanto en este sexenio como en 
los anteriores, las autoridades no son per-
meables al hacer un balance autocrítico o 
ajustar con lo que están fallando”, refirió.

Aseguró que el sistema penal acusato-
rio tiene “muchos recovecos que son mal 
utilizados por ministerios públicos y jue-
ces corruptos para que líderes delincuen-
ciales, aun siendo detenidos en flagrancia, 
salgan en libertad por minucias o por in-
formes policiales mal homologados o con 
otro tipo de procedimientos”.

Oliva comentó que al país le hace falta 
un liderazgo político e institucional para 
corregir las cosas de fondo.

“La diversificación criminal en con-
diciones dentro de la pandemia, donde 
crecieron los delitos vinculados a los as-
pectos cibernéticos, robo de información, 
ventas fraudulentas, asaltos informativos 
a computadoras personales, aquí la res-
puesta es (…) me parece que tenemos un 
país sobrerreglamentado, con resultados 
muy escasos o en la misma proporción; 
hay un número de leyes que no son efi-
cientes al momento de aplicarlas”, dijo.

El especialista subrayó que el catálogo 
no hace más que reflejar la actividad cri-
minal, ya que no es más que un resultado 
metodológico, y que sería mejor observar 
qué tan eficiente resulta la estructuración 
del sistema penal.

“Sabemos que tenemos un 98 por cien-
to de impunidad en los delitos denuncia-
dos y una parte mayor son de delitos que 
todavía no se denuncian, sobre todo la 
delincuencia común”, precisó Oliva.

EN DISTINTAS acciones, autoridades de Pue-
bla aseguraron diversos cargamentos de droga 
por un valor de 200 mil pesos, en las aduanas o 
al interior de penales de la entidad.

EL LEGISLADOR de Morena calificó el jueves 
de la semana pasada con 9.5 la estrategia de 
seguridad que implementó el Gobierno del 
Presidente Andrés Manuel López Obrador. 

VA A SER un 
periodo muy rico 

en materia de 
nombramientos 

y en materia 
legislativa, en 

materia de segu-
ridad, en materia 
electoral, en ma-
teria de defensa 
de los derechos 
de las mujeres y 

de los niños” 
Alejandro 

Armenta 
Presidente de  

la Mesa Directiva 
del Senado 

MÁS REOS EN LAS CÁRCELES 
Comportamiento de la población penitenciaria en el país por año. 

2016 20192017 202020182015 2021 2022

Fuente•OADPRS

(EL SISTEMA penal acusatorio) 
tiene muchos recovecos que son 
mal utilizados por ministerios 

públicos y jueces corruptos para que líderes 
delincuenciales, aun siendo detenidos en 
flagrancia, salgan en libertad por minucias” 
Javier Oliva 
Especialista y profesor en la UNAM 

87
Asesinatos registra-
dos el primer día de 

este 2023
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Miles de migrantes 
saturan oficinas de 
Comar en Chiapas 

• Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

TRAS FORMARSE desde la noche del 
domingo para tramitar una visa y ayuda 
humanitaria en México, miles de migran-
tes saturaron las oficinas de la Comisión 
Mexicana de Ayuda a Refugiados (Comar) 
en Tapachula, Chiapas. 

Indocumentados, principalmente de 
África y Haití, acudieron a las oficinas de la 
Comar para solicitar asilo por razones hu-
manitarias, que les permite hacerse de los 
beneficios de programas sociales y ayuda 
monetaria durante su estancia en el país. 

Las personas confían en que con la visa 
humanitaria puedan transitar libremente 
por el país, particularmente continuar su 
camino hacia Estados Unidos. 

Pero la diligencia del documento por la 
Comar podría tardar hasta tres meses en 
resolverse, lo que complica todavía más la 
estancia de los migrantes en Chiapas. 

En tanto, a través de un comunicado, 
el Instituto Nacional de Migración (INM) 
reportó que del 1 de enero al 28 de diciem-
bre se registró el ingreso regular de 31 mi-
llones 708 mil 774 personas nacionales y 
extranjeras. 

Además, la dependencia refirió que se 
llevó a cabo el rescate de 736 mil 558 per-
sonas migrantes irregulares de diversas 
nacionalidades. 

El INM también lleva a cabo acciones 
de capacitación para combatir el tráfico 
de personas, y puso a disposición del Mi-
nisterio Público a mil 609 probables res-
ponsables de dicho delito, al tiempo que 
aseguró mil 502 vehículos. 

BUSCAN 
obtener 

visa y ayuda 
humanitaria 

para transitar 
de manera 

libre en el país; 
solicitudes, en 
su mayoría de 
originarios de 

África y Haití 

GRUPOS de indocumentados tras arribar a la Comar, ayer.

Afirma que seguirá el crecimiento del país 

• Por Jorge Chaparro 
jorge.chaparro@razon.com.mx 

El Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador aseguró que el país 
marcha bien en el plano econó-
mico, social y político. 

Al hacer un balance del año que termi-
na y las expectativas para este año, López 
Obrador dijo que mantiene su confianza 
en que continuará el crecimiento del país. 

“Creo que vamos a salir adelante, se va 
a consolidar nuestra economía este año, 
a seguir creciendo, manteniendo equili-
brios macroeconómicos, vamos a tener 
buena recaudación, que como no se per-
mite la corrupción y no se permite el que 
haya lujos en el Gobierno, el presupuesto 
nos va a alcanzar, rinde”, consideró. 

En el ámbito social, López Obrador 
estimó que también se consolidarán las 
transformaciones emprendidas por su 
administración, como en el caso de las 
pensiones a adultos mayores. 

“Entonces, en lo económico, bien; en lo 
social, mucho mejor. Aquí estamos vien-
do cómo estamos garantizando el com-
promiso de aumentar 25 por ciento la pen-
sión a adultos mayores, y como nunca se 
está incrementando el presupuesto para 
el bienestar del pueblo, sobre todo de la 
gente humilde, este año. Lo otro es que ya 
tenemos también el presupuesto garanti-
zado para las grandes obras de infraestruc-
tura, que al mismo tiempo nos ayudan a 
crear muchos empleos”, enfatizó. 

López Obrador señaló que también en 
políticas entregó buenas cuentas durante 
el año que concluyó: “Entonces, todo eso 
son empleos, trabajo. Por eso 
hablo que en lo económico, 
bien; en lo social bien; en lo 
político, lo mismo. Porque 
si se atiende al pueblo, si no 
hay autoritarismo, si no hay 
corrupción, si no se violan los 
derechos humanos, pues no 
se tienen por qué presentar 
problemas”.

El Jefe del Ejecutivo federal 
reconoció que una de las asig-
naturas pendientes es la se-
guridad, aunque ya se trabaja 

EL MANDATARIO considera que dado a que no se permite 
que haya lujos en el Gobierno, el presupuesto alcanzará este 
2023; reconoce que uno de los pendientes es la seguridad 

para reducir la incidencia delictiva. 
“Mantener la tranquilidad y seguridad 

que vaya bajando en su momento la inci-
dencia delictiva y, en la parte política, que 
sigamos avanzando en la transformación 
de las conciencias, avanzando en la politi-
zación, que no es polarización. Lograr todo 
esto por la vía democrática y con respeto”, 
expresó el Jefe del Ejecutivo federal. 

Reconoció que en su viaje de regreso a 
la capital el fin de semana, un hombre lo 
increpó en el avión; le reclamó: “¿Por qué 
está destruyendo el país? ¿Usted sabe que 
es uno de los gobiernos más corruptos 
que ha habido en México? ¿Por qué quería 
o quiere destruir el INE? ¿Por qué las em-
presas están cerrando y no tienen empleo 
los trabajadores?”. 

El Presidente López Obrador le res-
pondió que sería complica-
do que pudieran entender-
se. “Le digo: ‘Mira, lo que te 
puedo decir es que entre no-
sotros no nos vamos a poder 
entender porque somos dis-
tintos, y yo te respeto (...) ya 
no es posible que tú cambies 
ni yo voy a cambiar mi mane-
ra de pensar’. Y lo único que 
me faltó fue decirle: ‘Si tie-
nes hijos, pues sí les daría yo 
tiempo para explicarle cosas 
a tus hijos’”. 

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López 
Obrador estimó el pasado 31 de diciembre que 
México va a crecer a una tasa promedio anual 
de al menos tres por ciento hasta 2024.

EL INM reportó ayer que en conjunto con 
instancias de seguridad nacional e internacional 
rechazó el ingreso de tres mil 744 personas que 
tienen alerta migratoria por órdenes de captura. 
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Mil 800 Pesos bi-
mestrales entrega-
rá el Gobierno a los 

adultos mayores 

52
 Mil 589 mdp se 
invertirán en el 

programa de enero 
a febrero

339
Mil 341 mdp 

es lo que prevé 
destinar la 4T en 

el apoyo social 

AMLO: Este año será
el de la consolidación

Prevén afianzamiento de 
la soberanía energética

EL PRESIDENTE del Senado, Alejandro 
Armenta, aseguró que México va en cami-
no de consolidar su soberanía energética, 
para dejar de importar combustibles. 

Destacó que al contar con seis refinerías 
en México, que están en proceso de mo-
dernización, sumadas a la de Deer Park, 
en Texas, Estados Unidos, el país podrá 
sustituir no sólo la importación de com-
bustibles, sino de otras sustancias, como 
los colorantes para telas y materiales para 
la elaboración de plásticos, entre otras. 

“Veo un escenario positivo en materia 
de combustibles, en materia económica 
y lo importante, como lo ha dicho el Presi-
dente, es que la perspectiva macroeconó-
mica positiva se traduzca en una micro-
economía que le genere mayores ingresos 
a los ciudadanos”, manifestó. 

El senador por Puebla apuntó que bajo 
este escenario, el Impuesto Especial sobre 
Producción y Servicios (IEPS) también va 
a tener un comportamiento mucho más 
flexible para los ciudadanos. 

Explicó que el IEPS tiene un ajuste con 
base en el precio de los combustibles, pues 
está liberado a nivel mundial, como es el 
de la gasolina y diésel, gas y petróleo. 

Magali Juárez

EN LO ECO-
NÓMICO, 
bien; en lo 

social bien; en lo políti-
co, lo mismo. Porque si 
se atiende al pueblo, si 
no hay autoritarismo, 
si no hay corrupción, 
si no se violan los de-
rechos humanos, pues 
no se tienen por qué 
presentar problemas” 
Andrés Manuel 
López Obrador
Presidente de México 

206
Mil 239 migrantes 
regresó EU en no-

viembre pasado

C R I S I S  M I G R A T O R I A
S I T U A C I Ó N  E N  M É X I C O

4
Mil 800 Pesos bi-
mestrales entrega-
rá el Gobierno a los 

adultos mayores 

52
 Mil 589 mdp se 
invertirán en el 

programa de enero 
a febrero

339
Mil 341 mdp 

es lo que prevé 
destinar la 4T en 

el apoyo social 

10LR FINAL (2).indd   210LR FINAL (2).indd   2 02/01/23   22:4202/01/23   22:42



Twitter @LaRazon_mx
11

Martes 03.01.2023 • La Razón
MÉXICO

Dan de alta a niño que 
contrajo meningitis 
• Por José Antonio González  
mexico@razon.com.mx 

LA SECRETARÍA de Salud de Durango 
reportó el alta médica de un niño de ocho 
años por meningitis, quien se encontraba 
internado en el Hospital Materno.  

En un comunicado, autoridades sani-
tarias informaron que se llevará a cabo la 
evaluación de su tratamiento vía oral por 
lo que permanecerá en vigilancia para pre-
venir algún riesgo. Con esta alta, suman 29, 
igual cantidad de decesos y 77 casos confir-
mados, 74 mujeres y tres hombres.   

La dependencia de salud informó que 
se tiene un avance de más del 97 por cien-
to en la localización de personas expuestas 
a esta enfermedad. 

La Secretaría de Salud hace del conoci-
miento que, del universo de mil 801 perso-
nas expuestas a meningitis por interven-
ción en instituciones privadas, sólo faltan 
de localizar a 10 de ellas, por lo que se va a 
continuar con el trabajo de reforzamiento 
de los mismos. 

El sector salud mantiene coordinación 
con los familiares para revisar la situación 
médica de los pacientes que ya se encuen-
tran en sus hogares.  

“A su vez un equipo de especialistas na-
cionales e internacionales, así como todo 
el personal de salud trabajan día y noche 
para salvar la vida de los pacientes”, ase-
guró Alberto Almonte, subdirector general 
del Hospital 450. 

En tanto, David Payán, coordinador de 
Atención Especial a Víctimas de Meningi-
tis y Familiares, indicó que el gobernador 
ha instruido a las dependencias estatales 
tener un acompañamiento y tener una 
cercanía con los familiares que tienen esta 
enfermedad  

“Hoy, atendimos a cinco personas para 
un total de 600 con valoración médica 
protocolaria de meningitis, hemos otorga-
do 302 apoyos en medicamentos y leche 
279 apoyos en transporte gratuito 629 
intervenciones psicológicas a pacientes y 
familiares”, aseguró Payán.   

Precisó que se han entregado 23 apoyos 
funerarios, un traslado al interior del esta-
do, otro a la Ciudad de México del munici-
pio de Pánuco de Colorado y se apoyó con 
el traslado vía aérea con una paciente que 
falleció en CDMX.

AUTORIDADES sanitarias de Durango 
visitan a pacientes, en imagen de archivo.

Resultados del InDRE dan positivo a variante V3 

Confirman rabia en los tres 
menores de edad de Oaxaca 
• Por Ana Cureño 
ana.ramirez@razon.com.mx 

Autoridades de Salud del estado 
de Oaxaca y del Gobierno fe-
deral confirmaron la mañana 
de ayer que los tres menores 

de edad que el primero de diciembre del 
2022 fueron mordidos por un murciélago 
en la comunidad de Palo de Lima, en el 
municipio de San Lorenzo Texmelucan, 
sí contrajeron el virus de la rabia.  

Durante una conferencia de prensa 
que se realizó en el Palacio de Gobierno 
de la capital oaxaqueña, en presencia del 
gobernador Salomón Jara, Alma Lilia Ve-
lasco Hernández, secretaria de Salud de 
la entidad, informó que el resultado de 
la biopsia cerebral del menor que falleció 
el 28 de diciembre pasado fue positivo a 
rabia, según los resultados que fueron 
emitidos por el Instituto de Diagnóstico y 
Referencia Epidemiológicos (InDRE). 

Al respecto, Gabriel García, director na-
cional de Epidemiología de la Secretaria 
de Salud del Gobierno federal y responsa-
ble, entre otras tareas, del tema de la rabia, 
precisó que el resultado que se tiene de la 
mordedura a los tres menores es que con-
trajeron el virus de rabia de la variante V3. 

CONTAGIO fue por la mordedura de un murciélago hema-
tófago a los infantes; anuncian vacunación a ganado y pobla-
ción; tendrán 300 dosis disponibles en la región del ataque

El funcionario explicó que la mordedu-
ra que sufrieron los pequeños fue produ-
cida por un murciélago hematófago, una 
especie que se alimenta con sangre. 

Enfatizó que habrá más de 100 dosis 
de inminoglobina para atender de ma-
nera pronta a quien resulte mordido por 
este tipo de murciélagos y se establecerá 
un programa de salud en Palo de Lima y 
poblaciones cercanas en la Sierra Sur, don-

de participarán expertos en murciélagos, 
para conocer el número de animales he-
matófagos qué hay en la zona. 

Asimismo, el secretario de Fomento 
Agroalimentario y Desarrollo Rural del 
gobierno estatal, Víctor López Leyva, co-
mentó que a partir de ayer se intensificó 
la investigación en la comunidad donde 
se registró la mordedura del murciélago, 
para detectar si existe sobrepoblación de 

esta especie y poder controlarla. 
Además, López Leyva comunicó que 

se realizará una campaña de vacunación 
al ganado bovino y equino, y que se apli-
carán alrededor de 200 mil dosis en todo 
el estado, toda vez que estos animales son 
la principal fuente de alimentación de los 
murciélagos y a través de éstos se pueden 
producir los contagios entre especies. 

Dijo también que se tendrán 300 dosis 
de vacunas disponibles para la población 
en general, por si se considera necesario 
aplicar la inoculación en la región en don-
de ocurrió el ataque a los niños.  

Por su parte, Anuar García López, re-
presentante estatal Fitozoosanitario y de 
Inocuidad Agropecuaria y Acuícola del 
Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad 
y Calidad Agroalimentaria (Senasica) en 
Oaxaca, dijo que también se capacitará a 
los productores sobre cómo identificar y 
qué hacer en caso de que alguno de ellos 
llegara a tener síntomas de rabia. 

De los tres menores contagiados, la 
niña de ocho años de edad continúa hos-
pitalizada en el Hospital Doctor Aurelio 
Valdivieso bajo sedación y respiración 
mecánica; su hermana de dos años fue 
dada de alta el 30 de diciembre y su her-
mano de siete falleció el 28 de diciembre.

ALMA LILIA 
Velasco, secretaria 
de Salud de Oaxa-
ca, ayer.
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DESDE EL AÑO 
2006 se acumulan 

23 casos de rabia 
transmitidos por 

fauna silvestre, prin-
cipalmente murciéla-

go, zorrillo y zorro.
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Le dan prisión por 
muerte de tamalero

UN JUEZ PENAL dictó la medida cautelar en contra de 
Ken Omar “N”, quien el pasado 24 de diciembre atropelló 

a un vendedor de tamales en la colonia Santa María las 
Torres del municipio de Cuautitlán Izcalli, estado de Méxi-

co. El próximo viernes se define su situación jurídica. 

Emboscan a 4
policías estatales

en Zacatecas
• Por Ana Cureño
ana.ramirez@razon.com.mx

CUATRO ELEMENTOS de Seguridad 
Pública heridos fue el saldo que dejó la 
primera agresión armada contra fuerzas 
del orden que se registró al arranque de 
este 2023 en Zacatecas.

De acuerdo con medios locales, los 
hechos ocurrieron durante la mañana de 
ayer en un camino que va del municipio 
de Villa García hacia el de Loreto cuan-
do los uniformados, quienes se dirigían 
a atender un reporte ciudadano, fueron 
emboscados y baleados por un grupo de 
hombres armados.

Según los reportes, tras el ataque los 
elementos de seguridad repelieron la 
agresión por lo que se desató una balace-
ra entre éstos y los sicarios. Luego de los 
hechos, los criminales se dieron a la fuga, 
mientras que los cuatro oficiales queda-
ron heridos y fueron atendidos por para-
médicos de la Cruz Roja.

Al respecto, Adolfo Marín Marín, se-
cretario de Seguridad Pública de Zaca-
tecas, confirmó los hechos y calificó la 
situación como “lamentable”. 

En entrevista, comentó: “Como les 
he dicho, están agrediendo a nuestras 
unidades debido a los resultados que 
se han obtenido, pero seguimos con el 
operativo, no bajamos la guardia, se ha 
hablado con el personal para que forta-
lezcan la seguridad, para que fortalezcan 
su situación en donde se desempeñan, a 
efecto de evitar que se presenten algunas 
sorpresas por parte de los delincuentes”.

El funcionario estatal aseguró que los 
policías que resultaron lesionados se en-
cuentran estables. 

“No hubo lesionados graves, estamos 
actuando en consecuencia en ese lugar 
con el apoyo de los tres órdenes de go-
bierno”, externó.

EN ESTE LUGAR ocurrió el ataque, en el que los uniformados 
resultaron lesionados al enfrentarse a sus agresores, ayer.

Supera en 400% la media nacional

Morelos, a la cabeza en
tasa de desaparecidos
• Por Ana Cureño
ana.ramirez@razon.com.mx

Al cierre del 2022, el estado de 
Morelos se colocó en el primer 
lugar en tasa de personas des-
aparecidas y no localizadas en 

todo el país, con 37.4 casos por cada 100 
mil habitantes, más de 400 por ciento 
arriba de la media nacional, que es de 8.5.

La Comisión Estatal de Búsqueda de 
esta entidad, que fue creada el 18 de junio 
del 2019, sólo cuenta con 11 empleados para 
tratar de encontrar a mil 782 personas, que 
es la cifra acumulada que arrastra el estado 
gobernado por Cuauhtémoc Blanco. 

Esta insuficiencia de recursos estata-
les ha llevado a que sea la sociedad civil 
la que se encargue de esta tarea, como 
quedó reflejado el pasado siete de di-
ciembre, cuando la Brigada Nacional de 
Búsqueda de Morelos —integrada por 
colectivos y familiares de víctimas—  lo-
calizó cuatro fosas clandestinas en el mu-
nicipio de Cuautla.

De acuerdo con información difundi-
da ese día por la Brigada, los colectivos de 
Morelos tuvieron que realizar las prime-
ras exhumaciones debido a que los peri-
tos de la Fiscalía del estado llegaron dos 
días después de lo acordado.

Durante el 2022, en Morelos se re-
gistró un aumento del 57 por ciento en 
reportes de personas desaparecidas con 
relación al 2021, ya que los casos pasaron 
de 470 a 738 entre un año y otro.

Muere menor por bala perdida en Sinaloa
• Por Ana Cureño
ana.ramirez@razon.com.mx

UN MENOR DE CINCO años de edad, de 
nombre Jared Guadalupe, murió durante 
las primeras horas de ayer, alrededor de 
las 6:00 de la mañana, luego de haber 
sido ingresado al Hospital Pediátrico de 
Sinaloa debido a que fue impactado por 
una bala perdida la madrugada del pasa-
do domingo.

De acuerdo con medios locales, el 
niño se encontraba jugando afuera de 
su domicilio, en Culiacán, en plena cele-
bración del Año Nuevo, cuando repen-
tinamente sus seres queridos lo vieron 

desvanecerse.
Según el testimonio que la familia 

aportó, cuando fueron a ver qué le ha-
bía pasado al menor de edad, se dieron 
cuenta de que tenía una herida de bala 

cerca del cuello, por lo que lo llevaron al 
Hospital Pediátrico de la entidad, en don-
de a pesar de los esfuerzos por salvarle la 
vida, ayer por la mañana falleció.

Hasta el momento las autoridades es-
tatales no han emitido información sobre 
este hecho. Únicamente se comunicó 
que la Fiscalía General de Justicia del es-
tado abrió una carpeta de investigación 
por los delitos que resulten.

Jared no fue la única víctima de las 
balas perdidas lanzadas durante la ma-
drugada del Año Nuevo, pues otras tres 
personas, entre ellas un menor de edad, 
también fueron alcanzadas por proyecti-
les en la capital de Sinaloa. 

Ante la inacción de las autoridades, la 
sociedad civil tomó la iniciativa. El pasa-
do 26 de noviembre, la Brigada Nacional 
de Búsqueda de Morelos inició un pro-
grama encaminado a realizar rastreos en 
20 municipios de la entidad.

En este esfuerzo participan varios co-
lectivos, así como familiares de al menos 
300 personas que están en calidad de 
desaparecidas. 

En tanto, el estado que ocupa el se-
gundo lugar en esta medición es Zacate-
cas, con 30.3 personas ausentes por cada 
100 mil habitantes. 

En la entidad gobernada por el también 
morenista David Monreal Ávila, la Comi-
sión Estatal de Búsqueda cuenta con 12 
personas para tratar de localizar a dos mil 
735 víctimas de desaparición.

Muy por debajo de los dos primeros 

lugares se encuentra el resto de las enti-
dades, con tasas inferiores a 20 casos por 
cada 100 mil habitantes.

Por ejemplo, Quintana Roo cerró el 
año con 18.7 desaparecidos. Baja Cali-
fornia Sur y la Ciudad de México están 
empatados con tasa de 15.3 y en seguida 
está Sinaloa, con 11.7 personas ausentes 
por cada 100 mil ciudadanos.

Al cierre del 2022, veinte entidades re-
gistraron aumento en el número de per-
sonas desaparecidas con relación al año 
anterior. En ellas se concentra el 58.8 por 
ciento del total de casos a nivel nacional.

De acuerdo con el Registro Nacional 
de Personas Desaparecidas y No Locali-
zadas (RNPDNO), Campeche fue uno de 
los estados con mayor incremento, con 
137.2 por ciento, ya que las víctimas pa-
saron de 43 a 102 entre el 2021 y el 2022.

A ESTE NOSOCOMIO fue llevado el pe-
queño Jared, quien perdió la vida ayer.

EL PASADO 7 DE DICIEMBRE, la Brigada Nacional de Búsqueda de Morelos inició por 
su cuenta le exhumación de restos en Cuautla, ante la ausencia de autoridades.

LA ENTIDAD cierra el año con 37.4 víctimas de este delito por 
cada 100 mil habitantes; Comisión Estatal de Búsqueda sólo tie-
ne 11 empleados para tratar de localizar a mil 782 personas

ZACATECAS CERRÓ EL AÑO PASADO con 55 
policías asesinados, al igual que un soldado y cua-
tro elementos de la Guardia Nacional, de acuerdo 
con datos de la organización Causa en Común.

AL REPELER 
la agresión, 

los uniforma-
dos resultan 
lesionados; 

“no bajamos 
la guardia”, 

dice titular de 
Seguridad

1
Operativo 

fue puesto en marcha 
ayer luego de la agresión 

a los agentes

Fo
to

|@
M

on
ic

a_
Ce

rb
on

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

EN COAHUILA se registró un incremento del 
250 por ciento en este fenómeno, toda vez que 
las denuncias por desapariciones pasaron de 70 
a 245 entre el 2021 y el 2022.

4
Fosas 

fueron encontradas 
en Cuautla el mes 

pasado
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LA SECRETARÍA DE SEGURIDAD CIUDADANA 
informó que el año pasado recibió 15 mil reportes sobre 

préstamos en condiciones leoninas, cuyo pago era exigi-
do mediante hostigamiento y amenazas, lo que llevó al 

desmantelamiento de casi 100 fuentes de este delito.

Iztapalapa, la alcaldía con mayor incidencia

Casos de violencia familiar se
duplican en 5 años en la CDMX
• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

En apenas un lustro, en la Ciudad 
de México se duplicaron los ca-
sos de violencia familiar, delito 
que principalmente afecta a las 

mujeres, así como a niñas y niños den-
tro de su principal entorno de desarrollo: 
sus hogares. 

Aunque este ilícito se ha disparado de 
forma constante a niveles históricos a lo 
largo y ancho de toda la capital, la alcal-
día con mayor incidencia es Iztapalapa, 
seguida por Gustavo A. Madero. 

De acuerdo con datos del Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Nacional de Segu-
ridad Pública (SESNSP), entre enero y no-
viembre del año pasado (último mes del 
que hay información actualizada) en la ca-
pital se iniciaron 34 mil 340 averiguacio-
nes por violencia familiar, mientras que 
en el mismo lapso del 2017 la cifra fue de 
16 mil 939, lo que representa que en cinco 
años hubo un aumento del 102 por ciento. 

Año con año, las carpetas de investiga-
ción por este delito han ido en aumento. 
En el 2018, la cifra de expedientes subió 
a 18 mil 418 entre enero y noviembre. Y 
en el mismo periodo del año siguiente el 
número llegó a 23 mil 601.

Esta tendencia al alza no se modificó 
durante 2020 y 2021, años en que se vi-
vió con mayor fuerza la crisis sanitaria 
derivada de la pandemia de Covid-19, 
misma que obligó a miles de capitalinos 
a mantenerse resguardados en sus domi-
cilios. En esos años se registraron 25 mil 
280 y 31 mil 866 carpetas de investiga-
ción, respectivamente.

Lo anterior significa que en promedio, 
cada mes del 2020 —cuando una buena 
parte de los ciudadanos estaba en su 
casa— se iniciaron dos mil 280 expedien-
tes en promedio, mientras que un año 
más tarde la media mensual fue de dos 
mil 896. 

Al corte de noviembre del año pasado, 
las alcaldías que sobresalieron en la inci-
dencia de este delito fueron Iztapalapa, 
Gustavo A. Madero y Cuauhtémoc, las 
dos primeras gobernadas por los more-
nistas Clara Brugada y Francisco Chíguil y 
la tercera por la aliancista Sandra Cuevas.

En el caso de Iztapalapa, en los pri-

DE ENERO a noviembre del 2022 se abrie-
ron 34 mil 340 carpetas por este flagelo, 
102% más que en el 2017; en tres demarca-
ciones, el 38.7% de delitos de parentesco
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Durante el último lustro, el crecimiento en la incidencia de este delito  

ha sido constante año con año 
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meros once meses del año pasado se 
registraron un total de cinco mil 931 in-
vestigaciones, esto significa que hubo 
un incremento del 74 por ciento en este 
delito en los hogares de esa demarcación, 
en comparación con los cinco años ante-
riores, cuando hubo tres mil 404.

En el caso de la GAM, la cifra del 2022 
fue de cuatro mil 446 en 11 meses, esto es 
140 por ciento más que en el mismo lapso 
del 2017, cuando la cifra fue de mil 848.

En el tercer puesto, de entre las 16 
alcaldías capitalinas se ubica la Cuau-
htémoc, en la que sumaron dos mil 636 
investigaciones. En esta demarcación, 
la cifra del año pasado es 27.3 por ciento 
mayor que la de hace cinco años. 

La tendencia que se observa en las ci-
fras del SESNSP también se ve reflejada 
en los datos que concentra la Fiscalía Ge-
neral de Justicia de la Ciudad de México 
(FGJ-CDMX).

De acuerdo con el reporte mensual de 
estadísticas delictivas de este órgano de 
justicia, esas tres demarcaciones son las 
que tienen más delitos contra la familia 
de toda la capital.

Para el mes de octubre pasado, el últi-
mo reporte que ha publicado la Fiscalía, 
la alcaldía que sumó más delitos contra 
la familia fue Iztapalapa, con 536 casos; 
en segundo lugar se ubicó la Gustavo A. 
Madero, al norte de la capital, con 438 y  
en tercer lugar se colocó la Cuauhtémoc, 
con 304. 

Estas tres demarcaciones concentraron 
el 38.7 por ciento de los tres mil 367 delitos 
contra la familia que se registraron en ese 
mes en toda la Ciudad de México.

El Gobierno central tiene varios pro-
gramas encaminados a prevenir la vio-
lencia de género, como el llamado “No 
estás sola”, mismo que fue implemen-
tado en el 2020 conjuntamente con el 
Consejo Ciudadano para la Seguridad y 
Justicia de la capital, debido a que con la 
emergencia sanitaria por el Covid-19 se 
incrementó la incidencia de este delito. 

Dan asesoría a 33 mil 
mujeres el año pasado
• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

DURANTE EL 2022, el programa “Abo-
gadas de las Mujeres”, con el que el Go-
bierno capitalino busca apoyar jurídi-
camente a personas del sexo femenino 
víctimas de violencia de género, otorgó 
un total de 33 mil 116 asesorías y apoyó 
en el inicio de 17 mil 664 carpetas de in-
vestigación por algún delito. 
     El 58 por ciento de estas averiguacio-
nes estuvo relacionado con diversas for-
mas de violencia familiar, mientras que 
el 13 por ciento se refirió a otro ilícito lesi-
vo para las mujeres: abuso sexual. 

De acuerdo con un comunicado emi-
tido por la Secretaría de las Mujeres del 
Gobierno central, en el cual se hizo  
un balance de las acciones emprendi-
das durante el 2022, las alcal-
días en las que se otorgaron 
más asesorías fueron Iztapa-
lapa, Cuauhtémoc y Álvaro  
Obregón.

Las dos primeras están 
dentro de las tres demarca-
ciones que concentran el 38.5 
por ciento de delitos contra 
la familia cometidos en toda  
la capital.

En tanto, este lunes la Fiscalía General 
de Justicia de la Ciudad de México (FGJ-
CDMX) dio a conocer que en las últimas 
dos semanas ejecutó nueve órdenes de 
aprehensión en contra de igual número 
de hombres, probablemente responsa-
bles de cometer el delito de violencia 
familiar. 

Los varones fueron aprehendidos en 
diferentes hechos por elementos de la 
Policía de Investigación, “mediante dis-
cretos cercos de vigilancia para su ubi-
cación”, así como en uno de los casos, 
dentro de un reclusorio, en las alcaldías 
Cuauhtémoc, Xochimilco, Tlalpan, Milpa 
Alta, Iztapalapa y Azcapotzalco.

Todos los detenidos fueron puestos a 
disposición de jueces en los reclusorios 
preventivos Sur, Oriente y Norte de la 
Ciudad de México, indicó la Fiscalía. 

Los hombres detenidos 
fueron identificados como Ar-
mando “N”, Eduardo “N”, José 
“N”, Horacio “N”, Sahid “N”, 
Ivan “N”, Luis “N”, Juan “N” y 
Víctor “N”.

De acuerdo con las investi-
gaciones, los hombres “proba-
blemente ejercieron violencia 
física, verbal y psicológica con-
tra las afectadas”.

EN LAS ÚLTIMAS 
dos semanas del año 
pasado, la Fiscalía 
capitalina ejecutó 
nueve órdenes de 
aprehensión en 
contra de igual nú-
mero de varones por 
violencia familiar.

EL CÓDIGO PENAL de la Ciudad de México 
establece una pena de entre uno y seis años de 
prisión y la pérdida de derechos sobre la vícti-
ma, para quien incurra en violencia familiar.

DE ACUERDO con el artículo 343 bis del Códi-
go Penal Federal, comete el delito de violencia 
familiar quien agreda a alguien con quien tiene 
o tuvo una relación de parentesco o de pareja.

4

2

Mil 446 carpe-
tas se abrieron 
en GAM de ene-
ro a noviembre 

Mil 636 averigua-
ciones se iniciaron 
en la Cuauhtémoc 
en el 2022
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• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

La celebración del Día de los Re-
yes Magos generará una venta 
de tres mil 135 millones de pesos 
para los comerciantes de la capi-

tal del país, lo que representa un incre-
mento del 69 por ciento en comparación 
con el 2022, estimó la Cámara de Comer-
cio, Servicios y Turismo de la Ciudad de 
México (Canaco).

El presidente del organismo, José de 
Jesús Rodríguez Cárdenas, señaló que los 
giros que tendrán “mayor dinamismo” en 
las ventas de esta temporada serán los 
que comercializan artículos electrónicos, 
como consolas de videojuegos,  —algo de 
lo más solicitado— equipos de cómputo, 
celulares y pantallas, así como aparatos 
de control remoto, bicicletas, triciclos, 
muñecas, motonetas y pelotas, objetos 
que suelen pedir los pequeños.

Además, de las buenas ventas se be-
neficiarán los dueños de panaderías, 
tiendas de ropa y centros comerciales en 
los que se ofertan las tradicionales roscas 
de reyes y juguetes. 

En un comunicado, la Canaco-CDMX 
indicó que se espera que las ventas de 
este Día de Reyes sean 69 por ciento más 
elevadas que las del año pasado, cuando 
se alcanzó una derrama de mil 855 millo-
nes de pesos. 

Sin embargo, pese al incremento pre-
visto para este año, es de destacar que la 
cifra de tres mil 135 millones de pesos es-
tará 8.1 por ciento por debajo de lo logra-
do en el 2019, antes de la crisis sanitaria 
a causa de la pandemia, año en el que se 
alcanzaron tres mil 410 millones de pe-

Videojuegos, entre lo más solicitado, dice la Canaco

Prevén alza de 69% en ventas 
por Día de Reyes en la capital

COMERCIO ESTABLECIDO local espera una derrama de 3 mil 135 millones de pesos; no 
obstante, el monto es aún inferior en 8.1% a lo registrado en el 2019, antes de la pandemia

sos durante las ventas del 6 de enero.
José de Jesús Rodríguez recordó que, 

de acuerdo con el último censo del Insti-
tuto Nacional de Estadística y Geografía 
(Inegi), en la Ciudad de México habitan 
más de un millón 780 mil niños. 

Y se estima, dijo, que el gasto prome-
dio por cada pequeño sea de entre 880 
y dos mil 640 pesos aproximadamente. 

El líder empresarial destacó que para 
todo el primer mes del año se espera que 
los comerciantes de la Ciudad de México 
vendan alrededor de 44 mil 791 millones 
de pesos, 25.5 por ciento más que en el 
ismo periodo del 2022, aunque se estima 
que esa cifra todavía estará 31.6 por cien-
to por debajo de los ingresos logrados en 
enero del 2019. 

En tanto, con motivo de la celebración 
del Día de Reyes, el próximo viernes, los 
Reyes Magos harán una parada en la 

plancha del Zócalo capitalino, para que 
los más pequeños del hogar puedan to-
marse una fotografía con ellos, anunció 
la Secretaría de Cultura local. 

Además de la foto con Melchor, Gas-
par y Baltazar, habrá Rosca de Reyes, 
chocolate, piñatas, regalos sorpresa y 
presentaciones especiales, las cuales 
podrán disfrutarse en el corazón de la 
ciudad entre las 15:00 y 19:00 de la tarde.

Adicionalmente, ese día se 
mantendrá abierta al público 
la Verbena Navideña que se 
instaló en el Zócalo, por lo que 
los capitalinos podrán disfru-
tar de los juegos mecánicos y 
cerrar así el puente del llama-
do “Guadalupe-Reyes”.

Ayer, la Jefa de Gobierno, 
Claudia Sheinbaum, adelantó 
que este año no habrá Mega 

EN ALGUNAS calles de la Ciudad de México ya se empiezan a generar aglomeraciones, a días de que lleguen los Reyes Magos. 

Rosca para celebrar el seis de enero; sin 
embargo, se repartirán roscas pequeñas, 
por lo que el día no pasará desapercibido. 

“Vamos a hacer muchas rosquitas de 
reyes, ya no nos alcanzó para una muy 
grande, pero sí va a haber Rosca de Re-
yes”, señaló. 

Adicional a la celebración que cada 
año tiene lugar en el Zócalo capitalino, 
algunas alcaldías también realizarán sus 

propias actividades por el Día 
de Reyes. 

Por ejemplo, en la Gustavo 
A. Madero tiene lugar la Mega 
Feria del Juguete, mientras 
que en la alcaldía Cuauhtémoc 
el próximo fin de semana se 
organizará un recorrido de la 
mano de los tres Reyes Magos 
y en Iztapalapa será partida 
una Mega Rosca.

EL VIERNES, los Re-
yes Magos harán una 
parada en el Zócalo 
capitalino, para que 
los más pequeños 
del hogar se puedan 
tomar fotografías 
con ellos, anunciaron 
autoridades locales.

DE ACUERDO con la consultora Elogia, cada 
familia mexicana gastará en promedio dos mil 
313 pesos por la llegada de los Reyes Magos a 
los hogares el próximo viernes.

LA TITULAR de Finanzas, Luz Elena 
González, durante la conferencia, ayer. 

Anuncian descuento de 8% en predial este mes
• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

DURANTE EL PRIMER trimestre del 
2023 los capitalinos podrán acceder a 
descuentos y subsidios en el pago de im-
puestos como predial, agua y tenencia ve-
hicular, dio a conocer ayer la titular de la 
Secretaría de Administración y Finanzas 
de la Ciudad de México, Luz Elena Gonzá-
lez Escobar. 

El pago anual anticipado del predial 
tendrá un descuento del ocho por ciento 
para todos los contribuyentes durante 
enero de este año, mientras que en febre-
ro el descuento será del cinco por ciento, 
detalló González Escobar.

En conferencia de prensa junto a la Jefa 
de Gobierno, Claudia Sheinbaum, la secre-
taria indicó que este descuento es muy 

importante para los ciudadanos, pues 
destacó que de todas las cuentas que hay 
en la ciudad, la mitad lo aprovechan, por 
lo que se convierte “en un ahorro impor-
tante” para las familias capitalinas. 

En el caso de la tenencia vehicular de 
autos con valor  menor a  250 mil pesos, 
los capitalinos podrán acceder a un sub-
sidio del 100 por ciento si pagan a más 
tardar en marzo.

Y en el pago del agua habrá descuento 
del 50 por ciento de la cuota bimestral 
para los grupos vulnerables, si se paga en-
tre enero y marzo del año en curso. 

Además, se aplicará cuota fija de pre-
dial a grupos vulnerables, adultos mayo-
res y personas a partir de los 58 años.

Esto último aplica para aquellos in-
muebles cuyo valor sea menor a dos mi-
llones 431 mil pesos de valor catastral.

La funcionaria recordó que los ciuda-
danos tienen diversas opciones para hacer 
su pago de impuestos, como la vía digital, 
acudir a uno de los más de ocho mil 800 
puntos de cobro o directamente en los 
kioscos de la Tesorería.

Al anunciar estos beneficios fiscales, la 
Jefa de Gobierno recordó que los recursos 
que pagan los capitalinos se destinan a 
la inversión pública en movilidad, agua 
potable, drenaje y al mantenimiento de la 
capital, por lo que resaltó que se trata de 
“un beneficio mutuo” para la ciudadanía 
y para la entidad.

“¿Qué ventaja tiene? Pues que la gente 
paga a tiempo, eso significa ingresos más 
tempranos a la ciudad, lo que nos permite 
hacer una mejor programación y al mis-
mo tiempo la gente tiene un descuento”, 
explicó la mandataria.

LA SECRETARIA 
de Administración y 
Finanzas de la Ciudad 
de México, Luz Elena 
González Escobar, 
afirmó que los des-
cuentos representan 
un ahorro importante 
para los capitalinos.

50
Por ciento de con-
sumidores prefiere 

los juguetes fabrica-
dos en México
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2022 fue otro año prolífico para ambos

El regreso de G. Iñárritu y Del Toro 
al cine con obras muy personales
• Por Diego Guerrero Cedillo 
colaboradores@razon.com.mx

El 2022 vio el regreso a las pan-
tallas de dos de los cineastas 
más reconocidos de los últimos 
tiempos, algo que congratuló a 

cinéfilos de todas partes del mundo. Se 
trata de Guillermo del Toro y Alejandro 
González Iñárritu, quienes, de acuerdo 
con sus declaraciones, presentaron al 
mundo sus obras más personales. 

Sin embargo, los largometrajes contras-
tan en su recibimiento por parte de la crí-
tica. Mientras Bardo, falsa crónica de unas 
cuantas verdades, de González Iñárritu, se 
sumergió en un remolino de críticas pola-
rizadas, Pinocho, de Del Toro, es una de las 
películas más aclamadas del 2022.  

Bardo, falsa crónica de unas cuantas 
verdades obtuvo opiniones divididas 
por parte de la crítica especializada tras 
su presentación en el Festival de Cine de 
Venecia. El crítico de Variety, Owen Glei-
berman, dijo que la película “está llena 
de cosas buenas, pero dura tres horas y 
sobre todo está llena de sí misma”. 

Asimismo, David Kher escribió en The 
New York Times que son “172 minutos de 
película con un desenfrenado ego que 
no se lo desearía ni a mi peor enemigo”. 
Pero, a pesar de los comentarios negati-

BARDO, falsa crónica de unas cuantas verdades obtuvo opiniones divididas por parte de la crítica; mientras 
que el director tapatío abordó la fragilidad de la vida y la guerra en su reinvención del clásico cuento Pinocho

vos, también hay crítica especializada 
que considera a Bardo, falsa crónica de 
unas cuantas verdades una obra maestra.

Éste último es el caso del crítico de 
cine Carlos Aguilar, quien escribió tam-
bién para el medio neoyorquino que 
“como alguien que salió de México, hace 
casi 20 años y que siempre lucha con la 
identidad nacional y la pertenencia ado-
ré Bardo, una obra maestra trascenden-
te y la mejor película del director desde 
Amores Perros”.

Con todo y las reacciones polarizadas, 
es muy probable que la cinta dé de qué 
hablar durante la temporada de premios, 
pues fue seleccionada por la Academia 

Mexicana de Artes y Ciencias Cinemato-
gráficas para representar a México en la 
próxima edición de los premios Oscar. 
Iñárritu es un viejo conocido de la aca-
demia estadounidense, pues ha sido no-
minado en cinco ocasiones para nueve 
categorías distintas.

De las nueve nominaciones que ha 
obtenido el cineasta en el certamen es-
tadounidense se ha hecho con cuatro 
estatuillas: Mejor Guion Original, Mejor 
Director y Mejor Película por Birdman, de 
2015; y Mejor Director por El renacido, de 
2016. De ser nominada a Mejor Película 
en Lengua Extranjera, Bardo, falsa cróni-
ca de unas cuantas verdades se posiciona-

ría como una de las favoritas para llevarse 
el galardón. 

  Por otro lado, Pinocho, de Guillermo 
del Toro, ha recibido una respuesta posi-
tiva por parte de la crítica especializada, 
quien la ha calificado de visualmente 
poderosa, profundamente oscura y esté-
ticamente bella. El crítico Rafael Monte-
mayor asegura que la cinta “reinventa el 
clásico cuento de fantasía a través de la 
animación stop-motion más bellamente 
hecha en años”.

El director eligió adaptar el clásico per-
sonaje de Carlo Collodi en stop-motion 
por el cariño que le tiene a la animación, 
pues asegura que no se trata de un sub-
género del séptimo arte ni mucho menos 
una técnica narrativa enfocada en narrar 
historias infantiles. Asimismo, Del Toro 
ha dicho que Pinocho fue un proyecto 
que tardó 15 años en concluir, lo que re-
presenta más de la mitad de su carrera. 

Es por esto que la cinta es sumamente 
personal para el cineasta, ya que, a dife-
rencia de otras adaptaciones, Del Toro 
explora la fragilidad de la vida y aborda 
temas como la guerra. 

“Hace cinco años perdí a mi padre y 
eso se reflejó en la profundidad de esta 
película, en la importancia de cuán bre-
ve e importante es la vida. Soy padre y 
soy hijo; tengo una gran experiencia en 
ambos campos y sé lo desgarrador que es 
esta idea”, dijo el director en una confe-
rencia de prensa virtual.

AUNQUE CINEMEX ya había anunciado el 
estreno de Pinocho en su cartelera, la cadena 
se retractó y Del Toro tuvo que buscar salas in-
dependientes y cinetecas para abrir funciones.

HACE CINCO años 
perdí a mi padre 
y eso se reflejó en 
la profundidad de 
esta película, en la 
importancia de cuán 
breve e importante 
es la vida. Soy padre 
y soy hijo; tengo una 
gran experiencia en 
ambos campos y sé 
lo desgarrador que 
es esta idea”

GUILLERMO  
DEL TORO
Cineasta

COMO ALGUIEN 
que salió de México, 
hace casi 20 años y 
que siempre lucha 
con la identidad 
nacional y la perte-
nencia adoré Bardo, 
una obra maestra 
trascendente y la 
mejor película del 
director desde Amo-
res Perros”

CARLOS AGUILAR
Crítico de cine

LUEGO DE QUE LA 
ACADEMIA Mexicana 
de Artes y Ciencias Cine-
matográficas (AMACC) 
anunciara la decisión 
de suspender la convo-
catoria y los procesos 
de inscripción rumbo al 
Premio Ariel 2023 hasta 
nuevo aviso, debido a una 
“grave crisis financiera”, 
informó que se reunió 
con la titular de la Secre-
taría de Cultura, Alejandra 

Frausto, que manifestó 
su compromiso de cubrir 
directamente algunos 
procesos para la realiza-
ción de la ceremonia de 
entrega del Ariel.

Previamente, la 
dependencia sostuvo que 
mantenían el apoyo a la 
AMACC y difundió que 
“sólo este año han recibi-
do más de 3.7 millones de 
pesos en el marco de esta 
colaboración”, además de 

absorber los gastos de la 
Casa Buñuel.

El cineasta Guillermo 
del Toro y los actores Joa-
quín Cosío y Luis Gerardo 
Méndez criticaron a la 
actual administración por 
la falta de apoyo, a lo que 
Frausto respondió que se 
han otorgado apoyos al 
Imcine por casi 900 mi-
llones de pesos anuales.

Rafael Cervantes 

Rosalía
CANTANTE 

La española lanzó su tercer álbum de 
estudio, Motomami, un álbum conceptual 
en donde la artista conjuga sus influencias 
musicales, haciéndola acreedora a cuatro 
premios Grammy Latinos. 

Bad Bunny
CANTANTE

El puertorriqueño fue otro de los protago-
nistas en los Grammy Latinos al llevarse 
cinco galardones, entre ellos el de Álbum 
del Año por Un verano sin ti, respaldado 
por la gira World’s Hottest Tour.

Eugenio Derbez
ACTOR

El mexicano ha conseguido reconoci-
miento en Hollywood, gracias a su par-
ticipación en varias películas, entre ellas 
CODA, merecedora de un premio Oscar 
en 2022 por Mejor Película.

PERSONAJES DEL AÑO

AMACC SACÓ A LA LUZ SU CRISIS ECONÓMICA

LOS DIRECTORES Alejandro González Iñárritu y Guillermo del Toro, en una imagen de archivo.
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Algunos premios que han ganado  
las cintas de los directores
ALEJANDRO GONZÁLEZ IÑÁRRITU

GUILLERMO DEL TORO

 BAFTA (5)
 Oscar (3)
 Globo de Oro (3) 
 SAG (1)

 Oscar (4)
 AACTA (4)
 Globo de Oro (2)
 BAFTA (1) 
 David de Donatello (1)
 SAG (1)

 Oscar (4)
 BAFTA (3)
 Globo de Oro (2)
 León de Oro (1) 

 Oscar (3)
 BAFTA (3)
  Premio Nébula (1)
  Premio Hugo (1) 
 Bodil (1)

  Ariel (3)  ALMA (1)
 BAFTA (1)

 Oscar (1)

· EL RENACIDO:

· BIRDMAN:

· LA FORMA DEL AGUA:

· EL LABERINTO 
 DEL FAUNO: 

· LA INVENCIÓN  
DE CRONOS:· AMORES PERROS:

· BABEL:
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Regresaron festivales y artistas de talla mundial

La vuelta de música en vivo y 
presentaciones internacionales
• Por Rafael Cervantes Flores
rafael.cervantes@razon.com.mx

Mientras que durante las res-
tricciones de la pandemia el 
público trató de adaptarse a 
autoconciertos, aforos redu-

cidos y streaming, el 2022 vio el regreso 
total de la música en vivo, con la celebra-
ción de grandes festivales y la visita de ar-
tistas internacionales que consideraron a 
nuestro país como una parada obligatoria.

Aunque en el 2021 comenzó la reac-
tivación de eventos y empresas promo-
toras de entretenimiento como OCESA 
registraron un total de 382 mil 868 bole-
tos vendidos, en contraste con los cuatro 
millones 609 mil 770 comercializados en 
2019 previo a la pandemia —de acuerdo 
con el reporte 2022 de la iniciativa Mú-
sica México—, ante el incremento de los 
espectáculos en el último año se esperan 
mejores cifras en la industria.

Más de 15 festivales se realizaron este 
año, en ciudades como México, Guadala-
jara, Monterrey, Puebla, Querétaro y León. 
La capital del país albergó el Vive Latino, 
Tecate Emblema, Flow Fest y Corona 
Capital. Éste último fue de lo más memo-
rable, con un line up lleno de nostalgia 
encabezado por My Chemical Romance, 
además de romper récord de concurren-
cia con 255 mil personas, superando los 
121 mil asistentes del 2021.

Monterrey celebró 10 años del Pa’l 
Norte, con una edición que muy proba-
blemente supere los 120 mil 530 boletos 
vendidos en el 2021. 

CON UN CARTEL nostálgico, el Corona Capital se confirmó 
como el mejor del año; Rammstein, Coldplay, Grupo Firme, Ro-
salía, Dua Lipa y Daddy Yankee brindaron shows inolvidables

De acuerdo con Fabrizio Onetto, sub-
director de Contenidos y Desarrollo Ar-
tístico de OCESA Seitrack, la respuesta 
que tuvieron las primeras ediciones pos-
confinamiento de festivales como el Vive 
Latino “rompieron récord de asistencia”.

Además, destacaron artistas como 
Rammstein, con tres shows llenos de piro-
tecnia y luces en el Foro Sol. Por su parte, 
Coldplay derrochó generosidad con ocho 
conciertos que desataron memes sobre su 
permanencia en nuestro país.

Grupo Firme abarrotó el Foro Sol du-
rante cinco noches, con su primer sold out 
en tan sólo 45 minutos y pasó a la historia 
como la agrupación nacional con más fe-
chas agotadas en el recinto.

Rosalía se presentó ante 10 mil perso-
nas en el Auditorio Nacional con su más 
reciente álbum, Motomami. 

Y aunque ya había formado parte de 

algunos festivales, C Tangana se dio el 
lujo de volver en solitario, con tres fechas 
en Guadalajara, Monterrey y la Ciudad de 
México. En estas dos últimas metrópolis 
también se presentó Dua Lipa, como parte 
de su gira Future Nostalgia.

Nuestro país también fue testigo de 
la despedida de los escenarios de Daddy 
Yankee, con cinco conciertos en el Foro Sol .

El año cerró con Bad Bunny en Mon-
terrey y la Ciudad de México, como parte 
de su World Hottest Tour. Sin embargo, en 
ambas ciudades se presentaron reclamos 
por la clonación de boletos y deficiencias 
en la plataforma de Ticketmaster, algo que 
también sucedió con las presentaciones 
de Dua Lipa, Daddy Yankee y Harry Styles.

En 2023, el Vive Latino traerá como 
headliner a Red Hot Chili Peppers. Pa’l 
Norte no se queda atrás y tendrá como 
estelares a Billie Eilish y Blink-182.

JOHNNY DEPP GANA JUICIO. El 1 
de junio, el jurado de la corte de Fairfax, 
Virginia, dio a conocer el veredicto, con 
fallo a favor del actor en su demanda por 
difamación en contra de su exesposa 
Amber Heard. Se determinó que la ac-
triz pague a Depp 15 millones de dólares 
como compensación por daños.

SHAKIRA Y PIQUÉ SE SEPARAN. 
Juntos desde el 2011, la cantante colom-
biana y el futbolista catalán hicieron pú-
blico el final de su relación a través de un 
comunicado publicado el 4 de junio. La 
estrella del pop llegó a un acuerdo con su 
expareja por la custodia de sus dos hijos, 
quienes se mudarán a Miami en el 2023.

JLO Y BEN AFFLECK SE CASAN. La 
pareja sorprendió al retomar su romance 
20 años después. El enlace matrimonial 
se realizó el 16 de julio en una ceremonia 
íntima realizada en Las Vegas. Un mes 
después, reafirmaron su amor en una 
segunda unión efectuada en una finca 
del actor en Georgia, EU.

MUERE OLIVIA NEWTON-JOHN. 
La actriz y cantante australiana, cono-
cida por su papel de Sandy Olsson en 
la película Vaselina de 1978, falleció por 
cáncer de mama el 8 de agosto a los 73 
años en su rancho en el sur de California, 
luego de luchar por más de tres décadas 
contra la enfermedad. 

MOMENTOS

OTROS ARTISTAS internacionales que visita-
rán nuestro país el próximo año son Muse, en 
enero; Placebo en abril; Imagine Dragons, en 
mayo, y The Weeknd en septiembre.

UNO DE LOS ESPACIOS 
más icónicos para la 
celebración de conciertos 
masivos también volvió 
a recibir a miles de fanáti-
cos: el Zócalo de la Ciudad 
de México.

El 25 de septiembre, 
Grupo Firme abarrotó la 
Plaza de la Constitución  e 
impusó un nuevo récord 
de asistencia, con 280 
mil personas, superando 
a artistas como Roger 

Waters y Paul McCartney.
El regreso de los ma-

sivos en el Zócalo se dio 
el 10 de junio con el tro-
vador Silvio Rodríguez, 
quien reunió a alrededor 
de 100 mil personas.

El 16 de julio, Maldita 
Vecindad encabezó un 
cartel que incluyó como 
invitados a artistas 
de la nación Comcáac 
(seri), entre ellos Hamac 
Caziim, reuniendo a más 

de 110 mil asistentes.
Otros que abarro-

taron el Zócalo fueron 
Los Tigres del Norte, 
quienes convocaron a 
130 mil personas el 15 de 
septiembre.

El 21 de octubre, Joan 
Manuel Serrat eligió este 
lugar para despedirse de 
los escenarios ante 80 mil 
personas.

Rafael Cervantes 

EL ZÓCALO, OTRA VEZ ABIERTO PARA CONCIERTOS

LA PRESENTACIÓN de My Chemical Romance en el Corona Capital el pasado 18 de noviembre fue una de las más esperadas por los melómanos.
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Tenoch Huerta, Mabel Cadena y Josué Maychi

Tres rostros mexicanos se 
sumaron al Universo Marvel

Sasha Sokol expuso a Luis de 
Llano por su relación abusiva

• Por  Diego Guerrero Cedillo
colaboradores@razon.com.mx

El año que termina fue testigo de 
algo sin precedentes para la ac-
tuación mexicana; tres nuevos 
rostros se sumaron al Universo 

Cinematográfico de Marvel (UCM). Se 
trata de los actores Tenoch Huerta, Mabel 
Cadena y Josué Maychi, quienes rompie-
ron paradigmas al interpretar a personajes 
que se salen del estereotipo de héroe al 
que las audiencias están acostumbradas.

Con su participación en Black Panther: 
Wakanda Forever, los actores mexicanos 
dieron pie a la inclusión de diversas cul-
turas, a través de historias que se desmar-
can de las convenciones más explotadas 
por la industria, mostrando sus raíces con 
orgullo y empatizando con una mayor 
audiencia. 

Ver sus rostros en la pantalla grande 
como parte de una producción tan grande 
fue la prueba de que el talento mexicano 
tiene calidad de exportación y que el cine 
necesita contar más historias donde la 
participación de personas racializadas no 
se reduzca a delincuentes o gente pobre.

Así, Tenoch Huerta se unió a las filas 
de superhéroes de Marvel como Namor, 
el submarinero. Su elección causó revue-
lo en redes sociales y dividió opiniones 
entre quienes aplaudían la adaptación a 
la cultura mesoamericana que tendría el 
personaje y quienes argumentaban que 
se trataba de un acto de inclusión forzada 
por parte de la productora.

CON BLACK PANTHER: Wakanda Forever, la franquicia se aventuró a salir de 
las convenciones culturales; los actores dieron pie a la inclusión en la industria

En el mismo filme, la actriz Mabel Ca-
dena interpreta a Namora. La intérprete 
mexiquense ha expresado en entrevistas 
la importancia que tiene para ella llegar 
a una producción de estas dimensiones 
e interpretar a un personaje poderoso y 
orgulloso de sus raíces.

 Por su parte, Josué Maychi proviene de 
una familia maya, por lo que es hablante 
nativo de esa lengua. Fungió como coach 
del elenco de Wakanda Forever e hizo una 
breve aparición en la pantalla como un 
chamán del pueblo de Talokan.

Sin embargo, los actores antes mencio-
nados no fueron los primeros mexicanos 
en conquistar el UCM, ya que el especial 
de Halloween de Marvel Studios sorpren-
dió a propios y extraños con la inclusión 
del actor mexicano Gael García Bernal en 
Werewolf by night.

Asimismo, una de las propuestas na-
rrativas más interesantes del UCM en los 
últimos años es Eternals, cinta dirigida por 
la directora china Chloé Zhao, quien eligió 
a la veracruzana Salma Hayek para encar-
nar a la poderosa eterna Ajak.

• Por  Rafael Cervantes Flores
rafael.cervantes@razon.com.mx

MIENTRAS MILES DE MUJERES mar-
chaban por las vialidades más icónicas 
del centro de la Ciudad de México y otras 
metrópolis con motivo de la conmemo-
ración del Día Internacional de la Mujer, 
el pasado 8 de marzo, la cantante Sasha 
Sokol denunció haber sido víctima de una 
relación abusiva con el productor Luis de 
Llano, acusándolo por primera vez en pú-
blico a través de su cuenta de Twitter.

En el mensaje que escribió, la cantan-
te expuso: “Este día es para reflexionar y 
alzar la voz ante el abuso sistemático en 
el que nos hemos visto atrapadas de mil 
maneras. Cuando la relación comenzó 
tenía 14 y él 39. Yo estaba en Vaselina con 
Timbiriche y era claramente una niña. Es-
tuvimos juntos casi cuatro años”.

“Me costó mucho dejarlo, él era un 
hombre poderoso en la industria; mi re-
presentante y mi productor. Yo tenía mu-
cho miedo que al separarnos mi carrera 
se viera lastimada. ¿Por qué miente cada 
vez que habla de mí? Porque sabe perfec-
tamente que lo que hizo es un delito. Du-

rante toda nuestra relación yo fui menor 
de edad”, añadió.

De esta forma, Sokol se defendía de las 
declaraciones del productor, quien días 
antes en una entrevista había comentado 

que se enamoró de la entonces adolescen-
te. Sasha contradijo esa versión y asentó 
que las declaraciones eran falsas. “Abuso 
de mí entonces y abusa hoy al manipular 
la verdad. Al querer minimizarla para exi-
mir su responsabilidad”, escribió.

El pasado 18 de julio, Sasha Sokol de-
cidió proceder legalmente y demandó a 
Luis de Llano por daño moral. Sus abo-
gados explicaron que el objetivo de la de-
manda era que el tribunal declarara que la 
conducta del productor de Televisa, tanto 
en los años 80 como en la actualidad, es 
ilícita y afectó a la cantante.

DESPIDEN A JEAN-LUC GODARD.  
El 13 de septiembre, el cineasta francés 
de la Nouvelle Vague murió por suicidio 
asistido en Suiza a los 91 años de edad, 
de acuerdo con medios de su país. El di-
rector recurrió a una partida voluntaria, 
ya que estaba afectado por “múltiples 
enfermedades incapacitantes”.

CINE PIERDE A JORGE FONS. El 
director falleció el 21 de septiembre a 
los 83 años de edad. De acuerdo con la 
actriz María Rojo, el cineasta padecía de 
problemas cardiovasculares, los cuales 
le habrían arrebatado la vida. Su amplia 
filmografía incluyó títulos como Rojo 
amanecer y El callejón de los milagros.

ADIÓS A PABLO MILANÉS.  Con-
siderado uno de los fundadores de la 
Nueva Trova Cubana —junto con Silvio 
Rodríguez y Noel Nicola—, el cantautor 
falleció el 22 de noviembre a los  de 79 
años de edad en Madrid, España, donde 
era atendido por complicaciones de una 
enfermedad oncohematológica. 

PABLO LYLE ESPERA SENTENCIA. 
Tras ser declarado culpable por homicidio 
involuntario, su defensa solicitó un nuevo 
juicio, al considerar que el primero pudo 
haberse visto “viciado”. El 12 de diciembre 
la jueza del caso negó la solicitud, por lo 
que el actor esperará hasta el 7 de febrero 
del 2023 para conocer su condena.

MOMENTOS

PARA LA BANDA 
SONORA de Wakan-
da Forever también 
hubo talento mexi-
cano, que incluyó a 
artistas como Vivir 
Quintana, Alemán, 
ADN Maya Colectivo, 
y Santa Fe Klan.

LA CANTANTE,  
en una imagen  
de archivo.

TENOCH HUERTA Y MABEL CADENA, en un fotograma de Black Panther: Wakanda Forever.
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HUERTA forma parte de Poder Prieto, movi-
miento encabezado por artistas de piel morena 
que luchan contra la discriminación en el país. 
Además es autor del libro Orgullo Prieto.

SASHA y sus asesores legales esperan que se 
establezca una indemnización, cuyo monto 
será destinado a la organización ADIVAC, A.C., 
que lucha contra el abuso sexual infantil.
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Un 2022 lleno de éxitos para Mabel Cadena

“Tengo una carrera 
de la que me siento 

orgullosísima”

ESTE AÑO LA ACTRIZ 
MEXICANA obtuvo su se-
gunda nominación al premio 
Ariel y se unió al UCM; se 
siente ilusionada por las his-
torias que está por habitar

• Por Diego Guerrero Cedillo
colaboradores@razon.com.mx

Tras conseguir su segunda no-
minación a los premios Ariel 
y luego de unirse al Universo 
Cinematográfico de Marvel 

(UCM), Mabel Cadena toma una pausa 
para voltear a ver el camino que ha re-
corrido a lo largo de los años. En 2022, 
la actriz mexicana cosechó los frutos 
del arduo trabajo con el que paulatina-
mente ha conseguido cada uno de sus 
logros y hoy abraza una carrera de la 
que se siente profundamente orgullosa.  

 En la edición 2021 de los premios Ariel, 
Mabel Cadena —quien nació en el Estado 
de México, pero creció en Veracruz— ob-
tuvo su primera nominación como Me-
jor Actriz por la cinta El baile de los 41, en 
donde interpretó a Amada Díaz, hija del 
expresidente de México Porfirio Díaz. En 
la edición 2022, la actriz obtuvo su segun-
da nominación en la categoría de Mejor 
Coactuación Femenina por La diosa del 
asfalto.  

 La actriz dijo, en entrevista con La Ra-
zón, que ambos proyectos fueron retos 
realmente demandantes que empode-
raron su voz como actriz y como mujer. 
Confesó que de no haber participado en 
estas producciones no se habría sentido 
preparada para el reto que estaba por lle-
gar: Black Panther: Wakanda Forever.

 Mabel Cadena se considera una mujer 
honesta y aguerrida, que trabaja incan-
sablemente por conseguir sus objetivos. 
Alguien que se entrega completamente 
a cada uno de los proyectos en los que 
participa y que disfruta cada uno de los 
procesos que le presenta la vida.  

 Percibe su carrera como un bucle en el 
que hay que resolver situaciones, planear 
estrategias, fijar objetivos y hacer cambios 
de planes para alcanzar una línea larga y 
recta en la que encuentra tranquilidad. El 
2022 representa para la actriz esa línea en 
la que puede parar y disfrutar de la admi-
rable carrera que ha construido.

 
¿Cómo asimilas el 2022 luego de tu 

llegada al UCM y después de la nomi-
nación al Ariel?  He tenido años muy 
buenos. Creo que los últimos cinco han 
sido superbonitos, pero, la verdad, parti-
cularmente este año ha sido de muchísi-
ma pausa; de disfrutar, justamente de vol-
tear a ver todo el recorrido que está detrás 
de mí, todo el trabajo que he realizado a 
lo largo de los años para hoy, después de 
tanto, llegar a contemplar qué es lo que ha 
pasado con mi carrera, lo que ha pasado 
conmigo como mujer y como actriz.

Ha sido para saber hacia dónde quiero 
caminar, porque suceden cosas que me 
propuse y empiezo a ver que tengo una 
carrera de la que me siento orgullosísima, 
con una diversidad de energías, de muje-
res, de historias. Ha sido ese año donde 
abrazo todo el trabajo que he hecho du-
rante tantos años, donde disfruto el viaje, 
donde me doy cuenta de lo orgullosa y 
feliz que me siento y el enorme privilegio 
que tengo al dedicarme a lo que hago.

¿Cómo describirías el camino que 
has recorrido durante tu carrera?  Los 
describiría como un bucle. Cuando estu-
diaba actuación, mi maestro, Ostos Soyuz, 
nos dibujaba un bucle y nos decía: “El ca-
mino del actor es esto: de pronto viene 
una línea muy larga y muy tranquila, y de 
pronto llega otra vez el bucle”. Creo que 
así describiría mi camino. Ha 
estado lleno de bucles. De pron-
to una larga pausa de disfrute y 
contemplación, y luego otra vez 
resolver, planear estrategias, 
cambios de planes y objetivos. 

  
¿Cuál consideras que ha 

sido el ingrediente secreto 
que has usado día a día para 
llegar hasta este punto? Creo 

que he tenido dos cosas: nunca en mi vida 
he hecho algo que no tenga verdad y he 
sido muy terca. Además, soy muy estraté-
gica y hago oídos sordos.

En cada uno de los personajes que he 
hecho en mi vida siempre he pensado en 
que va a brillar el equipo, va a brillar mi 
compañero, va a brillar mi compañera, 

voy a hacer lo mejor que pue-
da por este personaje y le voy 
a poner mi verdad; le voy a dar 
la vuelta a la historia. 

Creo que esa ha sido mi 
apuesta y, al final, creo que se 
termina notando en la panta-
lla. Esto ha hecho que mi ca-
rrera se abra hacía otros per-
sonajes y la verdad es que me 
siento muy orgullosa de eso, 

porque no peleo nada como actriz que no 
crea como Mabel.

 
¿Qué representa para ti La diosa del 

asfalto? El inicio de un cambio significa-
tivo en mi madurez, tanto como mujer 
como actriz. Siempre quise hacer cine, 
pero recuerdo que ese primer día llegué 
sin saber bien qué iba a hacer. Estaba muy 
nerviosa por enfrentarme al lenguaje ci-
nematográfico de esa forma por primera 
vez. Era un personaje complejo.

 La diosa del asfalto vino a traer a mi 
vida mucha fuerza como mujer. Empo-
deró mi discurso y empoderó la voz de 
Mabel. Lo describo así porque después 
viene El baile de los 41, que empoderó 
mi voz como actriz y, cuando consumo a 
estas dos mujeres, el resultado es una Ma-
bel que no solamente sabe lo que quiere 
como mujer y está dispuesta a defender 
sus ideales, sino también sabe lo que quie-
re como actriz. Ya no es una principiante; 
ya no es alguien que está luchando para 
ganarse el puesto; es una mujer que ya 
sabe el arte que domina, que ya sabe lo 
que quiere pedirle a un director o a una 
directora y que tiene claro cómo quiere 
sumar a un proyecto desde su trabajo.

Para ese momento ya tengo mucha 
claridad del rumbo que quiero tomar y 
es algo que hoy me parece muy chistoso, 
porque —bien dicen que las cosas pasan 
por algo— pienso que no hubiera estado 
lista para Black Panther si no hubiera pa-
sado por estos dos procesos para poder 
encarar a un monstruo como el que en-
frenté ahí.

 
¿Cómo esperas que tu trabajo y los 

personajes de Black Panther impac-
ten en la industria cinematográfica 
en el tema de la representación de di-
versas culturas?  Cuando vi por primera 
vez la película me quedé sin palabras y llo-
ré mucho porque sentía algo que nunca, 
nunca, había sentido dentro, que no sabía 
cómo expresar. Pensé: “No sé lo que signi-
fique la representación, pero lo que acabo 
de ver, para mí, eso es”, porque por prime-
ra vez impactó en mi cuerpo y en mi vida 
de una forma que no había dimensionado.

 Tengo mucha ilusión porque todo tipo 
de infancias se sientan representadas, que 
todo tipo de rostros, no solamente los que 
encajan dentro de un sistema de belleza 
que hemos construido, sino todo tipo de 
colores, todo tipo de idiomas. No se trata 
de que dejen de existir ciertas historias, se 
trata de que todas las historias existan, de 
que todos los rostros estemos en pantalla, 
de que cada uno de los seres humanos al-
rededor del mundo podamos sentir nues-
tras historias, nuestras lenguas, nuestros 
rostros, en esas pantallas. Para mí es muy 
importante que en la representación no 
sólo se hable de visualización, sino de 
distribución. Eso es lo bonito de esta pe-
lícula, que no solamente se está ponien-
do la representación ahí, sino que se está 
distribuyendo.

¿Qué esperas del 2023? Que siga su-
mando a esta lucha de mis ideales, de mis 
valores, de las mujeres profundas y com-
plejas que quiero representar. Más allá de 
las historias, me estoy tomando el tiempo 
de analizar, de leer y de contribuir para 
que sea importante. Que sean esas histo-
rias que se filtren en el inconsciente sin 
que te des cuenta de que ahí se sembró la 
semilla. Tengo mucha ilusión por las his-
torias que vienen, por el futuro y por las 
ficciones que estoy por habitar.

EN CADA UNO de los personajes que he hecho en mi vida 
siempre he pensado en que va a brillar el equipo, va a brillar 
mi compañero, va a brillar mi compañera, voy a hacer lo mejor 
que pueda por este personaje y le voy a poner mi verdad”

TENGO MUCHA ilusión porque todo tipo de infancias se sien-
tan representadas, que todo tipo de rostros, no solamente 
los que encajan dentro de un sistema de belleza que hemos 
construido, sino todo tipo de colores, todo tipo de idiomas”

 HE TENIDO años muy buenos. Creo que los últimos cinco  
han sido superbonitos, pero, la verdad, particularmente este 
año ha sido de muchísima pausa; de disfrutar, justamente  
de voltear a ver todo el recorrido que está detrás de mí”

LA ACTRIZ, en la alfombra 
roja de Wakanda Forever, 

el pasado 9 de noviembre.

MABEL CADENA 
comenzó en los 
escenarios de teatro, 
donde participó en 
propuestas como 
Enemigo de Clase, 
de Sebastián Zurita, 
y Manual de Desuso, 
de Edurne Goded.

MABEL 
CADENA

FORMACIÓN: 
Estudió la licenciatura 
en Psicología y, 
posteriormente, una 
maestría luego de 
graduarse en la carrera 
de Actuación. 

TRAYECTORIA: 
Debutó en la 
serie de televisión 
Capadocia para HBO 
Latinoamérica (2012). 
Participó en El Señor 
de los Cielos (2014) 
y Hernán (2019). 
Incursiona en el cine 
con Los adioses (2016), 
La diosa del asfalto 
(2020) y El baile de los 
41 (2020).
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Maratón popular para despedir 
a Benedicto XVI, el Papa sabio
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ECONOMÍA. Las ciudades no llegan con las zonas de bajas emisiones P. 26 - 27

A las nueve de la mañana de ayer, 
la Basílica de San Pedro abría sus 
puertas para dar el último adiós a 
Benedicto XVI, que murió el 31 de 
diciembre a los 95 años. Algunos 
presagiaban una capilla ardiente 
a medio gas frente a la multitud 

El Gobierno 
vende leyes 
estrella pero 
sus socios 
rebajan las 
expectativas

del funeral del jueves, que sin ser 
considerado de Estado, sí gozará de 
la máxima altura desde el punto de 
vista litúrgico. La Reina Doña Sofía 
encabezará la delegación española 
que estará presente en la Plaza de 
San Pedro. P. 6 a 12

que acudió a las exequias de su 
predecesor y amigo Juan Pablo II. 
Sin embargo, desde primera hora 
quedó demostrado que el Papa 
teólogo también cuenta con un 
respaldo popular notable. Según 
datos facilitados por el Vaticano, a 

lo largo del día, rezaron ante el 
cuerpo sin vida del pontífi ce más 
de 65.000 personas en la primera 
de las tres jornadas en la que los 
fi eles pueden acudir al templo epi-
centro de la catolicidad. A la par, 
la Santa Sede ultima los detalles 

Los aliados acusan al Gobier-
no de pasividad con sus nor-
mas estrella, mientras Mon-
cloa da por desbloqueadas las 
leyes de vivienda y la reforma 
de la «ley mordaza». En el Con-
greso existe la sensación de 
que los socialistas quieren im-
pedir las medidas que abande-
ra la izquierda. P. 14 - 15

Da por desbloqueadas la 
de vivienda y la reforma 
de la «ley mordaza»

Ucrania 
reivindica 
el ataque 
en Makiivka

Moscú reconoce que ha perdi-
do a 63 soldados en un cuartel 
temporal del ejército ruso en 
la región anexionada en sep-
tiembre. Por tercer día conse-
cutivo, castiga a Kyiv con misi-
les y drones.  P. 22 - 23

El libro «Diez 
maneras de amar 
a Lana del Rey» 
se asoma a la 
mitología 
pop de 
EE UU 
P. 38 - 39

Últimas 24 horas 
con Pelé. Será 
enterrado hoy 
tras un emotivo 
duelo P. 51

EFE

Más de 65.000 peregrinos 
participan en la primera 
jornada de su velatorio

Decenas de fi eles arropan el cuerpo sin vida de Joseph Ratzinger en la capilla ardiente en la Basílica de San Pedro

El cardenal Osoro: «No es 
el pontífi ce de la renuncia, 

sino de la coherencia»

La Reina Doña Sofía 
encabezará la delegación 

española en el funeral

Frisina rememora su pasión por la 
música: «Entraba en contacto con Dios»

Desde 2007 se puede visitar la casa 
donde nació en la ciudad de Marktl

MASTER_FINAL_08.indd   3MASTER_FINAL_08.indd   3 02/01/23   19:0702/01/23   19:07



                            LOS MEJORES AUTORES DE LA RAZÓN.ES EN TU MÓVIL , COMPUTADORA O TABLET                              ARTÍCULOS DE OPINIÓN,   VIDEOBLOGS, EXCLUSIVAS Y MÁS...

6 PRIMERA PLANA Martes. 3 de enero de 2023  •  LA RAZÓN

Tirón popular para 
honrar al Pastor sabio

►En la primera de las tres jornadas del velatorio de Benedicto XVI se 
calcula que más de 65.000 personas habrían visitado la basílica de San Pedro

José Beltrán. E. ESPECIAL A ROMA

H
ay quien dejó 
sembrar la duda 
sobre el respaldo 
popular a Bene-
dicto XVI cuando 

fue elegido Papa. Y también en su 
despedida. Durante su pontifi ca-
do, su trilogía sobre la vida de Jesús 
que fi rmó como Joseph Ratzinger 
le encumbró como «best seller» 
sin buscarlo. Y llenó estadios y ae-
ródromos como antaño Juan Pa-
blo II. Ayer tampoco se quedó 
atrás. Evidentemente el largo pon-
tifi cado de un pastor carismático 
como Karol Wojtyla en un conti-
nente europeo católico de serie 
hizo que su despedida fuera mag-
na en materia de masas. Sin em-
bargo, la capilla ardiente del pon-
tífice alemán que se abrió 
ofi cialmente ayer a las nueve de la 
mañana no fue ni mucho menos 
un acontecimiento que se desa-
rrolló a medio gas o falto de fervor 
a pie de calle.  

Según datos facilitados por el 
Vaticano, solo en las primeras cin-
co horas del velatorio había pasa-
do a los pies del Altar de la Confe-
sión y del baldaquino de Bernini 
unas 40.000 personas, por lo que 
no sería errado aventurar que al 
fi nal de la jornada más de 65.000 
peregrinos hubieran presentado 
sus respetos al Papa. 

Doce horas por delante
Hoy, durante 12 horas, continúa el 
maratón de condolencias en la 
segunda jornada de exposición 
del cadáver del que fuera Obispo 
de Roma y que murió en la maña-
na del 31 de diciembre. La media 
de espera para acceder a la basíli-
ca de san Pedro fue de unas dos 
horas, con el correspondiente 
control policial incluido, y es pre-
visible que el tiempo pueda au-
mentar a partir de hoy, a medida 
que se acerque la fecha del funeral 
el próximo 5 de enero y se dispare 
la llegada de peregrinos llegados 
de todo el planeta. 

Los más madrugadores llegaron 

ma década desde que decidió 
renunciar a la sede de Pedro. Des-
de la que fuera su casa, partió la 
comitiva entre los que se encon-
traban los más allegados, entre 
ellos, su secretario personal y con-

fi dente, Georg Gänswein, que ha 
ejercido de anfi trión desde que se 
instalara el velatorio privado el 
pasado sábado. 

Fue el cardenal Mauro Gambet-
ti, vicario general para el Estado de 
la Ciudad del Vaticano y arcipres-
te de la Basílica de San Pedro, 
quien presidió el traslado a través 
de un rito privado, que duró unos 
cuarenta minutos y al que no asis-
tió Francisco. 

Abiertas las puertas de la basíli-
ca a la hora comprometida, fueron 
los propios responsables de la se-
guridad del templo y los ujieres 
quienes permitieron que la espera 
en la fi la no se extendiera en de-
masía. Solo una inclinación o una 
señal de la cruz ante el difundo 
Benedicto XVI, sin tiempo para 

A las siete de la mañana, antes 
del amanecer, tuvo lugar el trasla-
do privado con los restos mortales 
del Papa desde la capilla del con-
vento Mater Ecclesiae, la residen-
cia de Joseph Ratzinger en la últi-

Algunos de los fi eles que acudieron ayer a dar su último adiós a Benedicto XVI en la plaza de san Pedro

a las cinco de la mañana a las in-
mediaciones de la plaza epicentro 
del catolicismo que se ha acordo-
nado hasta dejar únicamente cua-
tro accesos para la multitud con-
gregada.

Muerte de Benedicto XVI

►Incógnita resuelta. 
Benedicto XVI será 
enterrado en la tumba 
que ocupó Juan Pablo II 
en la cripta dedicada a 
los pontífi ces bajo la 
basílica de San Pedro. 
Lo confi rmó ayer el 
portavoz vaticano, 
Matteo Bruni, que 
explicó que Ratzinger
había dejado dicho, 
como relató su biógrafo 
Peter Seewald, su deseo 
de ser enterrado en ese 
lugar de las grutas 
vaticanas ocupado por 
los restos de Wojtyla   
hasta mayo de 2011, 
cuando el ataúd fue de 
nuevo expuesto en la 
basílica de San Pedro 
tras ser beatifi cado por 
el papa alemán. 
La que será la tumba del 
pontífi ce emérito 
perteneció a Juan XXIII 
y se encuentra a pocos 
metros de la de San 
Pedro y ante las sepul-
turas de dos reinas, 
Cristina de Suecia y 
Carlota de Chipre. 

Enterrado en 
la tumba de 
Juan Pablo II
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pararse, lo justo para echar un vis-
tazo al catafalco recubierto de ter-
ciopelo, pero con poco margen 
para grabar en la retina poco más 
que el rostro de serenidad, la ca-
sulla roja y el rosario entrelazado 
entre sus manos. Los duchos en la 
materia echan en falta el palio que 
rodea los hombros como símbolo 
de gobierno episcopal en activo. 
De hecho, será enterrado con él a 
un lado en el ataúd, como sucede 
con los obispos eméritos.

Cañizares al frente 
Durante los primeros minutos del 
velatorio acompañó a los asisten-
tes Gänswein, que también fue el 
encargado de recibir a los más ma-
drugadores, entre ellos, la primera 
ministra de Italia, Giorgia Meloni. 

Junto a ella, el presidente de la Re-
pública italiana, Sergio Matarella, 
que acudió acompañado por su 
hija Laura. Entre los eclesiásticos 
presentes en esos momentos se 
encontraban el cardenal arzobis-
po emérito de Valencia, Antonio 
Cañizares; el cardenal vicario ge-
neral emérito de Roma, Camillo 
Ruini, y el presidente emérito del 
Pontifi cio Consejo para la Promo-
ción de la Unidad de los Cristia-
nos, el cardenal germano Walter 
Kasper.

Entretanto, se van desvelando 
más detalles de las exequias. Con 
la delicadeza propia de la diplo-
macia de la Secretaría de Estado 
de la Santa Sede, se ha comunica-
do a todas los países que no se 
tratará de un funeral de Estado al 

no haber fallecido Joseph Ratzin-
ger en el ejercicio de su cargo. Sin 
embargo, sí se ha transmitido a la 
par que serán bienvenidas todas 
las autoridades más allá de las úni-
cas delegaciones ofi ciales en estos 
casos, que son la italiana y la ale-
mana natal del pontífi ce. O lo que 
es lo mismo, desde el punto de 
visto eclesiástico se le despedirá 
con todos los honores de un Papa, 
pero desde la perspectiva civil no 
se está reclamando una presencia 
de primer orden.

Desde España
La Reina Sofía, el ministro de Pre-
sidencia, Félix Bolaños, y la emba-
jadora de España ante la Santa 
Sede, Isabel Celaá, serán las auto-
ridades españolas que acudirán el 

jueves al funeral. La ceremonia, 
presidida por el Papa Francisco, 
será inédita, y en ella solo habrá 
dos delegaciones ofi ciales, las de 
Italia y Alemania. El resto de auto-
ridades que deseen acudir, lo ha-
cen a título personal. Además, al 
menos media docena de obispos 
españoles acudirán al funeral y 
diferentes diócesis celebrarán mi-
sas esta semana en recuerdo del 
Papa emérito. 

Al frente estarán el presidente 
del Episcopado, el cardenal Juan 
José Omella, así como el vicepre-
sidente, el cardenal Carlos Osoro. 
A ellos se unirá, entre otros, el se-
cretario general de la Conferencia 
Episcopal Española y obispo auxi-
liar de Toledo, Francisco César 
García Magán.

La primera ministra 
italiana, Giorgia 
Meloni, fue la más 
madrugadora 
de los asistentes

La reina Doña Sofía 
y el ministro de 
Presidencia Félix 
Bolaños acudirán 
al funeral 

Testigo Directo

Maratón de rosarios y silencio 
a los pies del baldaquino

Un murmullo que es casi susurro. 
El runrún del arrastre de los pies 
por la lentitud del paso. Es lo poco 
que se oye al adentrarse en una 
basílica que cualquier día del año 
tiene el bullicio propio del turisteo 
de Skechers y plumífero de Que-
chua. No faltaron ayer, pero con el 
tono rebajado del habla, que no de 
la curiosidad. Al acercarse al bal-
daquino unos cuantos móviles 
emergen como si nada, como si el 
brazo fuera un palo selfie para 
guardarse la instantánea de un 
fallecido ilustre, con la misma agi-
lidad que se retrata a Lola Índigo 
en el WiZink Center. 

   Pero las frivolidades son las me-
nos. El que se adentra en el templo 
sabe a lo que va. Cabizbajo. Re-
fl exivo. Con la serenidad ratzinge-
riana que huye de aspavientos y 
valles de lágrimas. Casi ninguna. 
Como tampoco se asemeja a una 
Lola Herrera despidiéndose de su 
Mario de aquella manera. Pero sí 
miradas que se escapan a lo alto 
del altar de la confesión, a la vidrie-
ra dorada que evoca al Espíritu 
Santo. 

Una contemplación que se rom-
pe a las cuatro de la tarde cuando 
un sacerdote de alba y estola mo-
rada de duelo toma el micrófono 
y reza el rosario. Una cuenta tras 
otra. Y palabras que evocan al fa-
llecido. «Inteligencia». «Total dis-
poniblidad». «Entrega». Una tras 
otra hacen eco y retumban en cada 
recoveco. Mientras la fi la avanza, 
dos grupos custodian al Papa 
emérito y rezan por él a ambos 
lados. En uno, eclesiásticos y per-
sonal diplomático. Solo se adivina 
una negrita, el cardenal Baldisseri. 
Al otro lado, un grupo de creyentes 

J. Beltrán. ENVIADO ESPECIAL

►En la capilla 
ardiente de Joseph 
Ratzinger se 
entretejen turistas 
y devotos a la par

donde se mezclan familias, ancia-
nos y religiosas que llegan en ra-
milletes. Mayoría asiática bajo las 
tocas, la nueva potencia vocacio-
nal católica que acude a honrar al 
pastor alemán. Unas de rodillas en 
los reclinatorios aterciopelados. 
Otras, sentadas, con sus ojos pues-
tos en el cuerpo sin vida del ancia-
no de 95 años. Con casulla de pa-
sión, pero sin palio. Junto al cirio 
pascual de la esperanza de la re-
surrección y custodiado por dos 
guardias suizos que parecen in-
demnes y perennes, como de al-
guna manera lo es el pontifi cado, 
amén de que unos años se llamen 
Pedro y otros Juan. 

El cura entona el «salve regina». 
Fin del rezo mariano. Y el personal 
de tierra vaticano invita a los pere-
grinos que comparten fi la con las 
monjas a que se apeen. Con la di-
plomacia que corresponde. Un 
fi no «prego» que se corresponde 
con una obediencia devota. De 
repente, el grito de un bebé a lo 
lejos. La vida que se cuela en la 
hora de la muerte. 

►El actual limosnero pontifi -
cio, el cardenal Konrad 
Krajewski, maestro de 
ceremonias bajo el pontifi ca-
do de Benedicto XVI, defi nió 
ayer al difunto Papa emérito 

como «un gran teólogo» y una 
persona «de gran humani-
dad» que «siempre estaba 
pendiente de sus colaborado-
res». «Recuerdo su enorme 
amabilidad, su sencillez.» 

«Cuando murió mi madre me 
preguntó cómo había 
sucedido, qué edad tenía. Era 
muy, muy sencillo, muy 
familiar, muy amable», 
rememora el purpurado.

«Siempre estaba pendiente de sus colaboradores»

                             ARTÍCULOS DE OPINIÓN,   VIDEOBLOGS, EXCLUSIVAS Y MÁS...
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Ucranianos recogen sus pertenencias tras un ataque ruso en Zaporiyia

AP

El yate del oligarca ruso Viktor 
Medvedchuk se ha convertido en 
la primera propiedad embargada 
por el régimen de sanciones euro-
peo, que será vendida en subasta 
para obtener fondos que irán a pa-
rar como auxilio al pueblo ucrania-
no. Actualmente, la UE ha conge-
lado unos 19.000 millones de euros 
pertenecientes a oligarcas rusos, 
según el recuento realizado antes 
de la aprobación del último paque-
te de sanciones en diciembre, lo 
que abarca desde cuentas corrien-
tes y activos fi nancieros a todo tipo 
de propiedades como mansiones, 
vehículos o los yates que están atra-
cados en los puertos más exclusi-
vos del Viejo Continente. Esto sig-
nifi ca que los castigados no pueden 
disfrutar de estos bienes radicados 
en suelo europeo, pero esto no se 
traduce en que estas propiedades 
puedan ser requisadas. Esto se 
debe a que se necesita probar el 
vínculo directo con la comisión de 
un delito como el blanqueo 
de capitales o la fi nancia-
ción del terrorismo, 
algo no fácil.

Fuentes diplomáti-
cas comunitarias reco-
nocen no ser capaces 
de calcular qué canti-
dad puede ser requi-
sada en un futuro tras 
las correspondientes 
pesquisas. La falta de 
armonización de los 
códigos penales euro-
peos también compli-
ca este cometido, ya 
que la congelación de 
activos debe efectuar-
la la correspondiente 
autoridad nacional. 
Cuando las condicio-
nes para esta inmovi-
lización de los activos 
hayan desaparecido, el 
dueño tiene el dere-
cho a recuperarlos.

En el caso de este 
yate, valorado en unos 
190 millones de euros 
y atracado en la localidad de Rijeka 
(Croacia), pertenece a uno de los 
mejores amigos de Vladimir Putin. 
Como prueba de la relación tan 

Mirentxu Arroqui. BRUSELAS

El yate de un oligarca será 
subastado para ayudar a Kyiv

►El «Royal Romance» de Medvedchuk será la primera propiedad 
requisada por la Unión Europea que se pone a la venta

El «Royal Romance» pertenece a uno de los mejores amigos de Putin

cercana, el mandatario ruso es pa-
drino de su hija Daria. De 68 años, 
fue arrestado en abril en Ucrania y 
ahora mismo se encuentra en sue-
lo ruso tras un acuerdo entre los 

dos países de intercambio de 
prisioneros.

Croacia ya ha puesto 
a disposición de Kyiv 
este yate. El país ha 
creado una agencia, 

denominada Arma 
que se encarga de se-
guir el rastro de estas 
propiedades deriva-
das de la corrupción. 
Sus agentes ya se han 
desplazado hasta Cro-

acia y ahora el objetivo 
es preservar el valor de 

esta propiedad y llevar 
a cabo una subasta 
para conseguir el 
máximo dinero posi-
ble. La nave, bautiza-
da como «Royal Ro-
mance» (Romance 

Real), cuenta con 92,5  
metros de eslora, así 
como habitaciones 
para 14 invitados y es-
pacio para 21 perso-
nas. Los tripulantes de 
esta lujosa embarca-

ción también pueden disfrutar de 
una piscina de cuatro metros de 
profundidad con una cascada que 
seguro ha sido disfrutada esos años 

por el amigo de Putin y su familia. 
Esta operación se ha llevado a cabo 
entre la Policía croata y el FBI, según 
el periódico «Jutarnji list». La orden 
de registro ha sido posible después 
de que la Justicia croata cursara la 
petición recibida en noviembre por 
parte del Departamento de Justicia 
a nombre de Medvedchuk y su mu-
jer por un delito de blanqueo de 
capitales. Todo indica que, al me-
nos de momento, estamos ante un 
caso aislado. La Comisión Europea 
presentó un plan a fi nales de 2022 
para destinar los activos congela-
dos a Rusia a reconstruir el país 
arrasado por las tropas rusas. A pe-
sar de los buenos propósitos, las 
difi cultades jurídicas son eviden-
tes. Además de los bienes congela-
dos a personalidades vinculadas 
con el Kremlin (1.386 individuos y 
171 empresas), la UE ha consegui-
do también bloquear un total de 
300.000 millones de euros en las 
reservas del Banco Central Ruso.

A corto plazo, Bruselas estudia 
un plan para gestionar estos fondos 
líquidos e invertirlos en los merca-
dos fi nancieros. El rendimiento de 
estos 300.000 millones de euros 
puede utilizarse para la creación de 
un fondo de auxilio a Ucrania, aun-
que de momento se desconoce a 
cuánto podría ascender esta cifra y 
cuál va a ser el perfi l de riesgo de las 
inversiones y de los benefi cios al-
canzados.

Viktor Medvedchuk

Dmitry Pumpyansky

 Alexey Mordaschov
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Ucrania reivindica
el ataque en Makiivka

►Alrededor de 400 muertos. Moscú reconoce que ha perdido a 63 soldados en 
un cuartel temporal del Ejército ruso en la región anexionada en septiembre

E
l Ejército de Ucrania 
reconoció ayer haber 
bombardeado hasta 
10 vehículos y un nú-
mero indeterminado 

de militares en Makiivka, en el este 
de Ucrania, un ataque que según 
Rusia mató a 63 soldados rusos. 
«El 31 de diciembre, se destruyó o 
dañó hasta 10 unidades de equi-
pamiento militar enemigo de va-
rios tipos» en Makiivka, en la re-
gión de Donetsk, aseguró el Estado 
Mayor ucraniano en Facebook, 
indicando que estaba evaluando 
el número de muertos rusos. An-
teriormente, el Departamento de 
Comunicaciones Estratégicas del 
Ejército ucraniano había asegura-
do que 400 soldados rusos recién 
movilizados ha-
bían perdido la 
vida y 300 habían 
resultado heridos, 
en un ataque que 
destruyó su aloja-
miento temporal 
en una escuela de 
formación profe-
sional en Makii-
vka. La fuente no ha admitido ex-
plícitamente la participación de 
Ucrania, pero se entiende que los 
sistemas HIMARS probablemente 
estuvieron involucrados, dada la 
precisión y el alcance de la des-
trucción capturada por los vídeos 
que aparecieron en línea mientras 
se limpiaban los escombros.

La noticia causó revuelo entre 
los blogueros militares rusos y al-
gunos funcionarios. Si bien el mi-
nisterio de Defensa de Rusia afi r-
mó que murieron 63 soldados 
rusos, fuentes como Igor Strelkov, 
quien recientemente fue declara-
do responsable por el Tribunal de 
La Haya por su papel en el asesi-
nato de 298 personas a bordo del 
avión MH17 en 2014, puso el nú-
mero de soldados muertos en 
«muchos cientos». Strelkov escri-
bió que «esto puede volver a suce-

der en cualquier momento, ya que 
este no es el único caso de ubica-
ción (extremadamente densa) de 
personal y equipo dentro del al-
cance de HIMARS». Según él, tam-
bién se destruyó una gran canti-
dad de equipo militar cerca del 
edifi cio. Otros comentaristas cul-
paron al comando militar por con-
centrar una gran cantidad de sol-
dados lejos de los refugios 
antibombas.

«Alojar al personal en edifi cios 
en lugar de alojarlos en refugios 
ayuda directamente al enemigo. 
De la situación en Makiivka es ne-
cesario sacar las conclusiones más 
duras», escribió Andrey Medve-
dev, periodista y vicepresidente 
del Parlamento de Moscú.

Anton Pavlushko, un analista 
ucraniano, señala que este tipo de 
incidentes se volverán cada vez 
más frecuentes a medida que Rusia 
continúe enviando soldados recién 
movilizados a las áreas a lo largo de 

la línea del frente. 
«Es difícil ocultar 
una gran cantidad 
de tropas y equi-
p os»,  es cr ib e 
mientras señala 
que existe un nú-
mero limitado de 
objetos adecua-
dos para acomo-

darlos, muchos ya destruidos. «Los 
lugareños conocen cada uno de 
esos lugares, lo que signifi ca que la 
inteligencia [ucraniana] también 
se entera de ellos rápidamente».

Mientras tanto, Rusia ha conti-
nuado realizando ataques masivos 
con drones contra Ucrania, su ca-
pital siendo un objetivo principal. 
La defensa aérea ucraniana derribó 
39 drones «kamikaze» de produc-
ción iraní durante la última noche, 
pero 11 casas privadas e instalacio-
nes de energía sufrieron daños. 
Ucrania asegura que la situación en 
su sistema de energía permaneció 
«bajo control», pero tuvieron que 
iniciarse cortes de energía de emer-
gencia en Kyiv. Varios drones rusos 
de reconocimiento también fueron 
derribados.

Las Fuerzas Aéreas ucranianas 
afi rman que Rusia utiliza drones 

Por tercer día 
consecutivo, 

Rusia castiga a 
Kyiv con misiles 

y drones

porque tiene que usar misiles con 
más moderación, pero también 
para «agotar» la defensa aérea del 
país invadido e intentar quebrantar 
el espíritu de los ucranianos. Los 
ataques ahora se llevan a cabo de-
liberadamente por la noche y han 
continuado desde el último día de 
2022, cuando varias personas mu-
rieron, incluido una vecina de Jme-
lnytsky, de 22 años, en el centro-
oeste del país. 

Las regiones de primera línea de 
Sumy y Chernihiv también han su-
frido docenas de bombardeos des-
de el otro lado de la frontera rusa. 
La ciudad de Jersón fue atacada 30 
veces el día anterior con un muerto 
y cuatro heridos. Rusia continúa 
atacando cerca de Bajmut mientras 
defi ende en la región parcialmente 
ocupada de Zaporiyia e intenta me-
jorar sus posiciones en otras partes 
de la línea del frente, según el Ejér-
cito ucraniano. No han llegado no-
ticias ofi ciales detalladas sobre la 
situación cerca de Kreminna, don-
de el Ejército ucraniano logró algu-
nos avances la semana pasada.

Aunque Rusia ha llevado a cabo 
al menos 11 grandes ataques con 
misiles y 14 drones en las últimas 
semanas, no ha logrado su objetivo 
principal, que es obligar a los ucra-
nianos a hacer concesiones y abo-
gar por la paz. 

Según la última encuesta del 
Instituto Internacional de Socio-
logía de Kyiv, el 85% de los ucra-
nianos está en contra de cualquier 
concesión territorial a Rusia a 
cambio de la paz, mientras que 
solo el 8% lo apoyaría. El número 
se ha mantenido casi sin cambios 
durante la invasión.  Según infor-
mó ayer Valerii Zaluzhnyi, coman-
dante en Jefe de las Fuerzas de 
Defensa de Ucrania, el Ejército 
ucraniano ha liberado ya el 40% de 
los territorios ocupados después 
del 24 -F y el 28% de todos los te-
rritorios ucranianos ocupados por 
Rusia desde 2014. Aun así, se es-
peran nuevos ataques masivos 
rusos, posiblemente el 7 de enero 
cuando parte de la población vaya 
a celebrar la Navidad, advirtió el 
portavoz de las Fuerzas Aéreas 
ucranianas, Yuriy Ignat. 

Toretsk

Bajmut

Contraofensiva
ucraniana

Reivindicado
por Rusia

Makiivka

Donetsk

Control ruso

Avance ruso

Al menos 63
militares rusos 
murieron en 
un ataque
de las tropas 
ucranianas

Rostyslav Averchuk                   

LEÓPOLIS (UCRANIA)                       

SERVICIO ESPECIAL

Claves

►El mando ucraniano, 
informó ayer sobre este 
ataque en Makiivka, 
Donetsk, en su cuenta de 
Facebook, al señalar que 
«Papá Noel empaquetó 
400 cadáveres de cerdos 
rusos», además de más 
de 300 heridos.

►El ministerio de 
Defensa de Rusia 
reconoció ayer la muerte 
de 63 militares rusos en 
el cuartel de Makiivka al 
señalar que «el régimen 
de Kyiv atacó con seis 
misiles HIMARS 
producidos en Estados 
Unidos un cuartel 
temporal de una de las 
unidades de militares 
rusos», dos de los cuales 
fueron derribados por la 
defensa antiaérea rusa.

►El portavoz del mando 
ruso, Igor Konashenkov, 
afi rmó que «a conse-
cuencia del impacto de 
cuatro misiles murieron 
63 militares rusos». «Los 
familiares y allegados de 
los militares fallecidos 
recibirán toda la ayuda 
y el apoyo necesarios».

►Makiivka de la región 
ucraniana de Donetsk, 
fue anexionada por 
Moscú en septiembre 
pasado.
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Ucranianos recogen sus pertenencias tras un ataque ruso en Zaporiyia

AP

El yate del oligarca ruso Viktor 
Medvedchuk se ha convertido en 
la primera propiedad embargada 
por el régimen de sanciones euro-
peo, que será vendida en subasta 
para obtener fondos que irán a pa-
rar como auxilio al pueblo ucrania-
no. Actualmente, la UE ha conge-
lado unos 19.000 millones de euros 
pertenecientes a oligarcas rusos, 
según el recuento realizado antes 
de la aprobación del último paque-
te de sanciones en diciembre, lo 
que abarca desde cuentas corrien-
tes y activos fi nancieros a todo tipo 
de propiedades como mansiones, 
vehículos o los yates que están atra-
cados en los puertos más exclusi-
vos del Viejo Continente. Esto sig-
nifi ca que los castigados no pueden 
disfrutar de estos bienes radicados 
en suelo europeo, pero esto no se 
traduce en que estas propiedades 
puedan ser requisadas. Esto se 
debe a que se necesita probar el 
vínculo directo con la comisión de 
un delito como el blanqueo 
de capitales o la fi nancia-
ción del terrorismo, 
algo no fácil.

Fuentes diplomáti-
cas comunitarias reco-
nocen no ser capaces 
de calcular qué canti-
dad puede ser requi-
sada en un futuro tras 
las correspondientes 
pesquisas. La falta de 
armonización de los 
códigos penales euro-
peos también compli-
ca este cometido, ya 
que la congelación de 
activos debe efectuar-
la la correspondiente 
autoridad nacional. 
Cuando las condicio-
nes para esta inmovi-
lización de los activos 
hayan desaparecido, el 
dueño tiene el dere-
cho a recuperarlos.

En el caso de este 
yate, valorado en unos 
190 millones de euros 
y atracado en la localidad de Rijeka 
(Croacia), pertenece a uno de los 
mejores amigos de Vladimir Putin. 
Como prueba de la relación tan 

Mirentxu Arroqui. BRUSELAS

El yate de un oligarca será 
subastado para ayudar a Kyiv

►El «Royal Romance» de Medvedchuk será la primera propiedad 
requisada por la Unión Europea que se pone a la venta

El «Royal Romance» pertenece a uno de los mejores amigos de Putin

cercana, el mandatario ruso es pa-
drino de su hija Daria. De 68 años, 
fue arrestado en abril en Ucrania y 
ahora mismo se encuentra en sue-
lo ruso tras un acuerdo entre los 

dos países de intercambio de 
prisioneros.

Croacia ya ha puesto 
a disposición de Kyiv 
este yate. El país ha 
creado una agencia, 

denominada Arma 
que se encarga de se-
guir el rastro de estas 
propiedades deriva-
das de la corrupción. 
Sus agentes ya se han 
desplazado hasta Cro-

acia y ahora el objetivo 
es preservar el valor de 

esta propiedad y llevar 
a cabo una subasta 
para conseguir el 
máximo dinero posi-
ble. La nave, bautiza-
da como «Royal Ro-
mance» (Romance 

Real), cuenta con 92,5  
metros de eslora, así 
como habitaciones 
para 14 invitados y es-
pacio para 21 perso-
nas. Los tripulantes de 
esta lujosa embarca-

ción también pueden disfrutar de 
una piscina de cuatro metros de 
profundidad con una cascada que 
seguro ha sido disfrutada esos años 

por el amigo de Putin y su familia. 
Esta operación se ha llevado a cabo 
entre la Policía croata y el FBI, según 
el periódico «Jutarnji list». La orden 
de registro ha sido posible después 
de que la Justicia croata cursara la 
petición recibida en noviembre por 
parte del Departamento de Justicia 
a nombre de Medvedchuk y su mu-
jer por un delito de blanqueo de 
capitales. Todo indica que, al me-
nos de momento, estamos ante un 
caso aislado. La Comisión Europea 
presentó un plan a fi nales de 2022 
para destinar los activos congela-
dos a Rusia a reconstruir el país 
arrasado por las tropas rusas. A pe-
sar de los buenos propósitos, las 
difi cultades jurídicas son eviden-
tes. Además de los bienes congela-
dos a personalidades vinculadas 
con el Kremlin (1.386 individuos y 
171 empresas), la UE ha consegui-
do también bloquear un total de 
300.000 millones de euros en las 
reservas del Banco Central Ruso.

A corto plazo, Bruselas estudia 
un plan para gestionar estos fondos 
líquidos e invertirlos en los merca-
dos fi nancieros. El rendimiento de 
estos 300.000 millones de euros 
puede utilizarse para la creación de 
un fondo de auxilio a Ucrania, aun-
que de momento se desconoce a 
cuánto podría ascender esta cifra y 
cuál va a ser el perfi l de riesgo de las 
inversiones y de los benefi cios al-
canzados.

Viktor Medvedchuk

Dmitry Pumpyansky

 Alexey Mordaschov
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Ucrania reivindica
el ataque en Makiivka

►Alrededor de 400 muertos. Moscú reconoce que ha perdido a 63 soldados en 
un cuartel temporal del Ejército ruso en la región anexionada en septiembre

E
l Ejército de Ucrania 
reconoció ayer haber 
bombardeado hasta 
10 vehículos y un nú-
mero indeterminado 

de militares en Makiivka, en el este 
de Ucrania, un ataque que según 
Rusia mató a 63 soldados rusos. 
«El 31 de diciembre, se destruyó o 
dañó hasta 10 unidades de equi-
pamiento militar enemigo de va-
rios tipos» en Makiivka, en la re-
gión de Donetsk, aseguró el Estado 
Mayor ucraniano en Facebook, 
indicando que estaba evaluando 
el número de muertos rusos. An-
teriormente, el Departamento de 
Comunicaciones Estratégicas del 
Ejército ucraniano había asegura-
do que 400 soldados rusos recién 
movilizados ha-
bían perdido la 
vida y 300 habían 
resultado heridos, 
en un ataque que 
destruyó su aloja-
miento temporal 
en una escuela de 
formación profe-
sional en Makii-
vka. La fuente no ha admitido ex-
plícitamente la participación de 
Ucrania, pero se entiende que los 
sistemas HIMARS probablemente 
estuvieron involucrados, dada la 
precisión y el alcance de la des-
trucción capturada por los vídeos 
que aparecieron en línea mientras 
se limpiaban los escombros.

La noticia causó revuelo entre 
los blogueros militares rusos y al-
gunos funcionarios. Si bien el mi-
nisterio de Defensa de Rusia afi r-
mó que murieron 63 soldados 
rusos, fuentes como Igor Strelkov, 
quien recientemente fue declara-
do responsable por el Tribunal de 
La Haya por su papel en el asesi-
nato de 298 personas a bordo del 
avión MH17 en 2014, puso el nú-
mero de soldados muertos en 
«muchos cientos». Strelkov escri-
bió que «esto puede volver a suce-

der en cualquier momento, ya que 
este no es el único caso de ubica-
ción (extremadamente densa) de 
personal y equipo dentro del al-
cance de HIMARS». Según él, tam-
bién se destruyó una gran canti-
dad de equipo militar cerca del 
edifi cio. Otros comentaristas cul-
paron al comando militar por con-
centrar una gran cantidad de sol-
dados lejos de los refugios 
antibombas.

«Alojar al personal en edifi cios 
en lugar de alojarlos en refugios 
ayuda directamente al enemigo. 
De la situación en Makiivka es ne-
cesario sacar las conclusiones más 
duras», escribió Andrey Medve-
dev, periodista y vicepresidente 
del Parlamento de Moscú.

Anton Pavlushko, un analista 
ucraniano, señala que este tipo de 
incidentes se volverán cada vez 
más frecuentes a medida que Rusia 
continúe enviando soldados recién 
movilizados a las áreas a lo largo de 

la línea del frente. 
«Es difícil ocultar 
una gran cantidad 
de tropas y equi-
p os»,  es cr ibe 
mientras señala 
que existe un nú-
mero limitado de 
objetos adecua-
dos para acomo-

darlos, muchos ya destruidos. «Los 
lugareños conocen cada uno de 
esos lugares, lo que signifi ca que la 
inteligencia [ucraniana] también 
se entera de ellos rápidamente».

Mientras tanto, Rusia ha conti-
nuado realizando ataques masivos 
con drones contra Ucrania, su ca-
pital siendo un objetivo principal. 
La defensa aérea ucraniana derribó 
39 drones «kamikaze» de produc-
ción iraní durante la última noche, 
pero 11 casas privadas e instalacio-
nes de energía sufrieron daños. 
Ucrania asegura que la situación en 
su sistema de energía permaneció 
«bajo control», pero tuvieron que 
iniciarse cortes de energía de emer-
gencia en Kyiv. Varios drones rusos 
de reconocimiento también fueron 
derribados.

Las Fuerzas Aéreas ucranianas 
afi rman que Rusia utiliza drones 

Por tercer día 
consecutivo, 

Rusia castiga a 
Kyiv con misiles 

y drones

porque tiene que usar misiles con 
más moderación, pero también 
para «agotar» la defensa aérea del 
país invadido e intentar quebrantar 
el espíritu de los ucranianos. Los 
ataques ahora se llevan a cabo de-
liberadamente por la noche y han 
continuado desde el último día de 
2022, cuando varias personas mu-
rieron, incluido una vecina de Jme-
lnytsky, de 22 años, en el centro-
oeste del país. 

Las regiones de primera línea de 
Sumy y Chernihiv también han su-
frido docenas de bombardeos des-
de el otro lado de la frontera rusa. 
La ciudad de Jersón fue atacada 30 
veces el día anterior con un muerto 
y cuatro heridos. Rusia continúa 
atacando cerca de Bajmut mientras 
defi ende en la región parcialmente 
ocupada de Zaporiyia e intenta me-
jorar sus posiciones en otras partes 
de la línea del frente, según el Ejér-
cito ucraniano. No han llegado no-
ticias ofi ciales detalladas sobre la 
situación cerca de Kreminna, don-
de el Ejército ucraniano logró algu-
nos avances la semana pasada.

Aunque Rusia ha llevado a cabo 
al menos 11 grandes ataques con 
misiles y 14 drones en las últimas 
semanas, no ha logrado su objetivo 
principal, que es obligar a los ucra-
nianos a hacer concesiones y abo-
gar por la paz. 

Según la última encuesta del 
Instituto Internacional de Socio-
logía de Kyiv, el 85% de los ucra-
nianos está en contra de cualquier 
concesión territorial a Rusia a 
cambio de la paz, mientras que 
solo el 8% lo apoyaría. El número 
se ha mantenido casi sin cambios 
durante la invasión.  Según infor-
mó ayer Valerii Zaluzhnyi, coman-
dante en Jefe de las Fuerzas de 
Defensa de Ucrania, el Ejército 
ucraniano ha liberado ya el 40% de 
los territorios ocupados después 
del 24 -F y el 28% de todos los te-
rritorios ucranianos ocupados por 
Rusia desde 2014. Aun así, se es-
peran nuevos ataques masivos 
rusos, posiblemente el 7 de enero 
cuando parte de la población vaya 
a celebrar la Navidad, advirtió el 
portavoz de las Fuerzas Aéreas 
ucranianas, Yuriy Ignat. 

Toretsk

Bajmut

Contraofensiva
ucraniana

Reivindicado
por Rusia

Makiivka

Donetsk

Control ruso

Avance ruso

Al menos 63
militares rusos 
murieron en 
un ataque
de las tropas 
ucranianas

Rostyslav Averchuk                   

LEÓPOLIS (UCRANIA)                       

SERVICIO ESPECIAL

Claves

►El mando ucraniano, 
informó ayer sobre este 
ataque en Makiivka, 
Donetsk, en su cuenta de 
Facebook, al señalar que 
«Papá Noel empaquetó 
400 cadáveres de cerdos 
rusos», además de más 
de 300 heridos.

►El ministerio de 
Defensa de Rusia 
reconoció ayer la muerte 
de 63 militares rusos en 
el cuartel de Makiivka al 
señalar que «el régimen 
de Kyiv atacó con seis 
misiles HIMARS 
producidos en Estados 
Unidos un cuartel 
temporal de una de las 
unidades de militares 
rusos», dos de los cuales 
fueron derribados por la 
defensa antiaérea rusa.

►El portavoz del mando 
ruso, Igor Konashenkov, 
afi rmó que «a conse-
cuencia del impacto de 
cuatro misiles murieron 
63 militares rusos». «Los 
familiares y allegados de 
los militares fallecidos 
recibirán toda la ayuda 
y el apoyo necesarios».

►Makiivka de la región 
ucraniana de Donetsk, 
fue anexionada por 
Moscú en septiembre 
pasado.
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Javier Ors. MADRID

C
onocí a Luis Boullosa 
cuando era reportero 
de sucesos. Entonces 
arrastraba ya la auto-
ridad de periodista 

muy versado en música y de gusto 
afi nado. Sus crónicas de asesinatos 
parecían escritas con melodía y 
percusión, como si al fi nado le hu-
bieran arrebatado la vida al ritmo 
de un cuatro por cuatro. Sus artí-
culos resultaban tan electrizantes 
que dejaban la paradójica impre-
sión de estar uno asistiendo a un 
concierto de AC/DC en lugar estar 
leyendo el relato de un crimen. En 
cierta manera, si uno atiende bien, 
las dos cosas tienen algo en co-
mún: son atávicas, instintivas y 
misteriosas. Las hechuras de su 
prosa resultaban ya por entonces 
demasiado amplias para las estre-
chas circunscripciones de la narra-
tiva periodística. Decidió obedecer 
a la voluntad de su naturaleza, que 
le exigía campos de mayores hori-
zontes, abandonó 
la profesión y se 
acercó a derrote-
ros de más altura. 

Músico, aparte 
de crítico musical, 
empañado por 
una insólita ele-
gancia rockera y 
una inteligencia 
bien engarzada, 
Luis Boullosa se 
entregó al ensayo, 
aguas que ha sur-
cado desde «El 
puño y la letra» o 
«Santos y francoti-
radores». Ahora 
regresa con «Diez 
maneras de amar 
a Lana del Rey» 
(Lib Uruak), una 
lectura que se ra-
mifica en conti-
nuas bifurcacio-
nes. Una refl exión 
sobre la cantante, 
por supuesto, un 
repaso de ella 
como letrista y de 
las autopistas por las que circula su 
música, pero también es un acer-
camiento a la cultura americana, a 
sus mitos y a cómo nos han confi -
gurado, sobre qué es el pop y, sobre 
todo, lo que signifi ca una canción 
de tres minutos. 

¿Qué le evoca una canción de 
Lana del Rey?
Cosas sobre sitios que no he podi-
do visitar o conocer; sensaciones 
que no he sentido. Esto es algo del 
mundo pop. Lo músicos te cuen-
tan su historia, hablan de persona-

jes y parecen que están hablando 
de ti. Te convencen de haber esta-
do en lugares donde jamás has 
estado. Bob Dylan habla de cosas 
muy detalladas sobre él, pero te 

queda la impre-
sión de que se está 
refi riendo a ti. No 
sé cómo lo hace. 
No va a lo general 
para hablar de lo 
general, sino a lo 
particular. Lana 
del Rey es intere-
sante porque te 
muestra muy bien 
cómo funciona el 
pop y cómo nos 
convierte en parte 
de una epopeya y 
un proceso cultu-
ral del que no for-
mamos parte, 
pero que forma 
parte de nuestra 
paternidad espiri-
tual. Cuando me 
levanto, una parte 
de mí obedece a 
parámetros cultu-
rales anglosajo-
nes. La otra, está 
en Europa. Lo que 
me interesa saber 
de verdad es a 

quién obedezco espiritualmente. 
Existen cosas que yo puedo decidir 
preguntándome: ¿Qué haría Neil 
Young? Me atrae cómo es la fi cción 
de esta epopeya que infl uye en la 
realidad.

La música cuenta historias...
La gente sigue buscando la gran 
novela. La busca en una novela 
concreta cuando en realidad es un 
fresco y, para ser sincero, la gran 
novela americana está mucho me-
jor hecha a través del pop. La gran 
novela americana es musical. Y no 

Una cultura genera una mitología 
tras otra. Gran parte de su capaci-
dad cultural, tanto nacional como 
internacional, es que sea capaz de 
regenerar esa mitología. América 
ha sido capaz de rehacer sus mito-
logías sin cesar. Las mitologías his-
pánicas puede que se regeneraran 
antes, pero no aquí, en este mo-
mento, ahora. A un muchacho de 
hoy, el Cid, la Guerra Sucesión, le 
queden como cosas ya muy leja-
nas. Probablemente hasta Bob 
Dylan le quede lejano. Estados 
Unidos ha entendido muy bien, 

sobre todo el ala capitalista, que es 
una factoría de mitos. Eso hay que 
reconocérselo. América resulta 
impecable haciendo eso. Y, es más. 
Esta mitología es constantemente 
autorreferencial, pero a la vez te 
incluye a ti, que vives lejísimos de 
ellos. Los mitos europeos están 
avejentados, pero los suyos se re-
nuevan bien. Por eso estamos más 
cerca de allí que de aquí.

¿Y qué pinta Lana del Rey?
Ella ha trabajado con la iconografía 
americana perfectamente. Llega a 
la gente que es joven, de 18 años y 
por ahí, pero ella tiene treinta y 
tantos palos. Pero, en cambio, los 
muchachos la sienten como si fue-
ra un elemento suyo y cuando me 
escuchan a mí hablando de ella, 
todos esos chicos dicen: «Pero, 
¿qué hace este señor mayor char-
lando sobre Lana del Rey?». Aun-
que ella es cierto que emplea refe-
rencias de la época de nuestros 
abuelos, toca a nuestros hijos.

En su libro relaciona romanticis-
mo, capitalismo y pop.
Mi teoría es una teoría pop. No soy 
historiador. Parte de la observa-
ción. El capitalismo, aunque ya no 
vivimos estrictamente el capitalis-
mo y estemos más bien en un es-
tado diferente, tenía su centro. La 
familia es el centro iconográfi co e 
ideológico de ese sistema. Pero en 
ese sistema la familia es como si 
hubiera tenido dos hijos: el roman-
ticismo y el capitalismo. En apa-
riencia, pero solo en apariencia, 
son dos hijos enfrentados, pero si 
miras bien no lo están. Tienen una 
relación confusa, simbiótica. Si 
estudias el romanticismo en la Co-
muna de París enseguida te darás 
cuenta de que ya va de la mano del 
capitalismo y la burguesía. Estás 
dos ramifi caciones no existen sin 
un elemento burgués. Ambas pul-
siones se funden después en el pop 
para crear algo más trascendente. 
El problema es que la familia con-
sidera que el romanticismo es más 
peligroso, y se equivoca, porque el 
romanticismo, es cierto, es un ele-
mento de regeneración. Siempre 
quiere volver a algo que es esencial 
y puro, pero no exige la destrucción 
del ecosistema de la familia. El ca-
pitalismo es el que ha ejecutado a 
la familia. Pero el pop no existe sin 
la fusión de ambas cosas.

¿Qué es una canción pop?
Una canción pop es una manera 
de acceder a un nivel de concien-
cia que no te exige ninguna expli-
cación. Lo entiendes de una ma-
nera que es casi mágica. Las 
canciones cuentan cosas que to-
dos sabemos, pero te despiertan, 
te hacen ser consciente de lo que 

Luis Boullosa 
Escritor y músico

«La gran novela 
americana no es un 

libro, es el pop»
Publica «Diez maneras de amar a Lana del Rey»,  
una lúcida refl exión sobre la cantante y sobre cómo 
nos ha infl uido y formado la mitología americana

Cultura

ELVIRA JARDÓN

es un disco concreto. Es todo un 
conjunto de impresiones musica-
les. Y no letrísticas. La novela ame-
ricana es más sonora que impresa. 
El pop americano ha tenido una 
capacidad mayor, si lo tomamos en 
su conjunto, para refl ejar la reali-
dad mutante americana y de infec-
tar a otros lugares que la misma 
literatura americana.

Un chaval de hoy se siente mu-
cho más cerca del Rey Lagarto 
que del mito del Mío Cid. ¿Se 
refi ere a eso?

«Los chicos están 
más cerca de 

EE UU, porque los 
mitos europeos 

están viejos»

Una canción pop 
es un despertar 
que te hace ser 
consciente de 

cosas que sabías»

«El fi nal de la 
cultura que ha 
desarrollado 

Occidente está en 
Estados Unidos»
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En este ensayo también subraya 
el tono de escritora de Lana del 
Rey.
En los primeros cuatro discos, ella 
juega muy bien con los tópicos. 
Está muy pegada al canon y eso 
hace que sea algo rígida. Es como 
quiere que la quieran. Y ella ejecu-
ta el papel que se le ha impuesto 
perfectamente. Ese rol de la Lolita 
que sale de la nada lo juega bien, 
aunque es mucho más de cartón. 
Pero a partir del álbum «Norman 
Fucking Rockwell!», todo cambia. 
No sé qué pasa con algunos auto-
res, que, de repente, se convierten 
en la hostia. Ese disco es un verda-
dero golpe sobre la mesa. Es un 
disco de poder, en plan, todo esto 
que se dice de mí, es mentira, es 
falso. Y nos planta algo distinto de-
lante de todos nosotros. En los fo-
ros, los «ultrafans» de Lana del Rey, 
se dirigen a ella como «nuestra 
madre», como «nuestro ídolo», 
como «nuestra jefa». La llaman 
«mamá»... en todo el mundo... y 
eso es porque Lana del Rey tiene 
una clara potencia maternal que 
es muy violenta. Dice, aquí estoy 
yo, porque he venido. En ese ál-
bum, dice que yo no es la tía tonta, 
blanda y frágil, inmolada, que tú 
esperas. Soy más bien todo lo con-
trario y tiene todas esas canciones 
pasivo-agresivas que son tremen-
das. Los dos discos siguientes si-
guen esa misma estela.

Muchos auguran que Estados 
Unidos está en declive. ¿Tam-
bién como fábrica de mitos?
Es cierto que Estados Unidos está 
en decadencia, pero precisamen-
te una de sus principales artes es 
que hace mitos con su propia de-
cadencia, con sus fracasos y mise-
rias. Es un imperio y, por tanto, 
puede luchar mucho tiempo. La 
decadencia de un imperio puede 
resultar muy larga, perdurar siglos, 
y en estos periodos se hace arte de 
un enorme y extraordinario valor. 
Ellos han aprendido a hacer caja y 
arte con lo bueno y con lo malo. El 
americano lo ha hecho incluso 
con las atrocidades de Vietnam. 
Ahí está «Apocalypse Now», por 
ejemplo y otras películas. Puede, 
como El Cid, ganar batallas des-
pués de muerto. Estados Unidos 
es un ente con tal pegada mitoló-
gica que puede vivir mucho tiem-
po de esa misma pegada. Pero sí 
estamos en un cambio de fase. 
Europa tenía esa misma carga bru-
tal y se barrió en una generación. 
Pensábamos que iba a haber una 
larga pelea cultural entre Europa 
y Estados Unidos, pero lo anglo-
sajón se impuso rápido. Es com-
plicado saber qué va a suceder, 
pero creo que el fi n de la cultura 
occidental es Estados Unidos.

Lana del Rey, uno de 

los últimos mitos de 

la música pop

sabes. No son explicaciones aca-
démicas. No son cursos de nada. 
Son despertares. Te hacen fi jarte 
en asuntos que has vivido y que no 
sabías o no eras consciente de que 
lo sabías. Despiertas. Es la magia 
del pop. Por eso escuchas una can-
ción una y otra vez. Es lo que pasa 
con la literatura. Un autor escribe 
algo que ya conoce, pero lo hace 
de una forma que se entiende per-
fectamente, y eso te puede frustrar. 
La canción pop original es de tres 
minutos y medio porque lo exigía 
un medio: la radio. Cuando escu-
chas esos temas, te das cuenta de 
que el pop es muy concentrado. Es 
muy difícil hacerlo. Esto hace Lana 
del Rey, aunque también tiene 
canciones de desarrollo...

¿En qué reside su magia?
Lo que le pasa al pop es lo que le 
sucede a la canción. Mucho antes 
de la literatura existe la canción. 
En el origen de todo está el canto. 
Por eso «Cántame, oh musa». Dice 
«cántame». El canto precede a una 
narrativa, al teatro. Creo que la 
canción y el embrujo atávico del 
cántico permanece vigente en el 
hombre. De hecho, la ópera des-
aparecerá; la novela, desaparece-
rá, el cuento, también, y el videoar-
te..., pero, sin embargo, la canción 
no desaparecerá. La llevas integra-
da. Es eterna. Después de millones 
de años sigues cantando. Cuando 
todo esto desaparezca, la canción 
estará aquí, y los hombres conti-
nuarán cantando. No habrá libros, 
pero se cantará, porque cantar es 
humano.

Sé que no es muy amigo de Kurt 
Cobain, pero alude a él en este 
libro.
No me interesa como músico, sino 
como una figura mitológica. Es 
una especie de Cristo. Es un rey 
sacrifi cial de frase. Un elemento 
elevado al trono para después ser 
ejecutado cuando su poder decli-
ne. Estados Unidos hace esta juga-
da sistemáticamente. Sin cesar. 
Auge, caída y expiación. Por eso 
Estados Unidos ha creado tantos 
mitos a lo largo de su historia. Los 
lleva al extremo. Los escenifi ca. Es 
lo que aquí se hacía antes, en Eu-
ropa. A Lana del Rey se la intenta 
llevar hacia ese lado. Como a Ma-
rilyn Monroe antes. La inocencia. 
La máquina mitológica asegura 
que vas a ascender y, después, 
caer. Pero, la tía, Lana del Rey, dice, 
me salgo por la tangente y me re-
formulo. Es un momento muy 
superfértil y atractivo, porque lo 
femenino se levanta contra el Cris-
to y la apisonadora mitológica, y 
entonces crean otras posibilida-
des que son nuevas. Esto es muy 
interesante.
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Son los años noventa de la 
Barcelona exultante y 

olímpica. El Collado es una casa 
de comidas que sirve platos de 
escudella y fricandó a los 
trabajadores del barrio de 
Collblanc, un negocio familiar 
que necesita del trabajo de todos 
sus miembros. Para el narrador 
niño (y luego adolescente) la 
barra del bar es una atalaya desde 
la que observar las miserias y 
virtudes de una parroquia entre la 
que hay prostitutas, mafi osos y 
perdedores de todo tipo. También 
es la carga que impide a su familia 
disfrutar de una normalidad con 
la que sueña, su maldición.

El libro del día

«Collado. La maldición de una 
casa de comidas»
Carles Armengol

COLECTIVO BRUXISTA

224 páginas,
17,50 euros

En el balón lanzado por el artista Omar Jerez se pueden leer los nombres de Amir Nars Azadani y de Mahsa Amin escritos en persa

Prórroga mortal de 
Amir Nasr-Azadani

F
rente al mutismo estratégico de la FIFA y el indecoroso 
manto de silencio practicado por los jugadores que dispu-
taron la fi nal del que ya está ofi cialmente considerado como 
el «Mundial de la vergüenza», ha tenido que ser el sonido 
del cuero de un balón de fútbol chocando estruendoso 

contra la puerta de la Embajada de Irán en Madrid el que reactive el 
ruido contra la injusticia días después de la victoria de la selección al-
biceleste, el que infl ame nuevamente la llama de la indignación, el que 
empuje las bocanadas de viento encargadas –con permiso de Ken 
Loach– de agitar la cebada. Resulta fácil caer en el olvido involuntario 
de las cosas importantes cuando las oleadas de información diaria que 
recibimos sepultan cuerpos, fechas, lugares, sucesos y nombres que 
dejamos de retener en cuanto alcanzamos a cambiar de canal. Sin 
embargo, el de Amir Nasr-Azadani, futbolista de origen iraní de tan solo 
26 años condenado a muerte por sumarse a las protestas públicas a 
favor de la libertad de las mujeres en su país que se produjeron tras la 
detención y el aberrante asesinato de la joven Mahsa Amini a manos 
de la «policía de la moral» por no llevar el velo de manera correcta, que 
en estos momentos se encuentra a la espera de saber qué día exacto su 

Marta Moleón

JULIA MARTÍNEZ

cuello será estrechado por la soga que acabará de forma defi nitiva con 
su vida en la plaza Shahid Alikhani, parece estar llamado a quedarse 
almacenado en un rincón del hipotálamo por más tiempo del regla-
mentario tal y como pone de manifi esto la nueva performance realiza-
da por los artistas contemporáneos Omar Jerez y Julia Martínez. 

Cómodos en el papel de agitadores de la conciencia social, ambos 
utilizan como herramienta expresiva esta disciplina artística regida por 
acciones en vivo y grandes cantidades de improvisación lúdica, llegan-
do incluso a jugar de manera consciente con su integridad física como 
ya demostró el recorrido que hizo Jerez con el cuerpo ensangrentado 
por las calles de San Sebastián con un cadáver en los brazos emulando 
un atentado terrorista de ETA ante la mirada atónita de los viandantes, 
experimentado el encierro de Ortega Lara, criticando en el propio cora-
zón napolitano a la Camorra o viviendo en sus propias carnes el drama 
del tren de inmigrantes «La Bestia» que va de México a EE.UU. Hablamos 
de acciones transgresoras que Jerez ejecuta y Martínez documenta a 
través de su cámara aunque en este caso, el ejercicio realizado delante 
de la Embajada remita más a una actividad de carácter refl exivo y no 
tanto al impacto de lo expositivamente radical. El nombre de la perfor-
mance, «450 gramos», alude al peso estipulado de los balones de fútbol 
y subraya la diferencia contextual entre un tiro producido en el marco 
de un partido y el lanzamiento del esférico por parte de Omar Jerez 
contra las puertas del Consulado: aquí no hay fi esta, ni efusividad, ni 
jolgorio, ni grito, ni celebración. Tan solo el sonido hueco de una pelota 
con los nombres negros de Amir Nars Azadani y Mahsa Amini, este úl-
timo apenas legible, tatuado a golpe del mismo alfi ler que se utiliza para 
confeccionar el hiyab, sobre el cuero que la reviste. 450 gramos propul-
sados hacia un horizonte absurdamente despótico cuyo partido no ha 
terminado. Que pite ya el árbitro. Y que ganen los buenos. 
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Proyectos turísticos, 
listos en este año  

LA SECRETARÍA DE TURISMO destacó que a lo 
largo de este 2023 quedarán concluidos los grandes 

proyectos de infraestructura que impulsarán a la indus-
tria en el país, como el Tren Maya, el Acuario del Mar  

de Cortés y los aeropuertos de Creel y Chihuahua. 
negocios@razon.com.mx Tel.55-5260-6001

Martes 03.01.2023

Se desacelera 
arribo de remesas, 

crecen apenas  
3% en noviembre 

• Por Berenice Luna  
y Alina Archundia  

En el penúltimo mes del año 
las remesas que recibieron los 
mexicanos por parte de sus fa-
miliares en el extranjero alcan-

zaron los 4 mil 801 millones de dólares, 
3.0 por ciento más que lo registrado en 
el mismo periodo del año pasado; sin 
embargo, estuvo 10.4 por ciento por de-
bajo de lo registrado en octubre, cuando 
alcanzó un monto récord de 5 mil 359.8 
millones de dólares. 

De acuerdo con el Grupo Financiero 
BASE, las remesas de noviembre mostra-
ron una contracción mensual mayor a la 
esperada, así como una desaceleración 
del crecimiento a tasa anual, explicada 
por la caída del número de operaciones. 

“Lo anterior señala el riesgo inmi-
nente que en 2023 crecerán a un menor 
ritmo, dada la desaceleración de la eco-
nomía de Estados Unidos. Es importante 
recordar que el crecimiento sostenido de 
las remesas no es un logro de la econo-
mía mexicana, pues se trata de transfe-
rencias de valor generado en el extran-
jero, principalmente en Estados Unidos”, 
refirió en un análisis. 

En ello coincidió el Grupo Financiero 
Monex, quien resaltó que, por primera 
vez en seis meses, el total de envíos hacia 
México cayó del techo de los 5 mil millo-
nes de dólares, y agregó que aunque de 
manera estacionaria el mes de noviembre 
suele ser un mes de retrocesos, la baja de 
noviembre del 2022 es la más profunda. 

“La baja es la más grande para un mes 
comparable desde la crisis financiera y 
es más del doble que el promedio de las 

EN SU COMPARACIÓN MENSUAL caen 10.4 por ciento; recepción 
de estas divisas baja de los 5 mil mdd por primera vez en seis meses

10.4
Por ciento  

cayeron las remesas 
a tasa mensual

4.7
Por ciento pronosti-

can que crecerán  
en AL sólo este año

2.7
Por ciento incre-
mentará el envío 

de remesas a nivel 
global en 2023

Alcanzan 4 mil 801 mdd en noviembre

caídas de los 5 años previos. De hecho, 
a tasa anual hay un cambio bastante 
notable entre los resultados de octubre 
(+11.2%) y noviembre (+3.0%), lo que 
refleja la falta de catalizadores en el pa-
sado reciente y delinea lo retadora de la 
situación que enfrentará el crecimiento 
económico en 2023”, destacó. 

Gabriela Siller, directora de Análisis 
Económico-Financiero de Banco Base, 
refirió que a pesar de que las remesas se 
contrajeron más de lo esperado, el flujo 
de noviembre alcanzó un nuevo máxi-
mo histórico.  

En el periodo acumulado de enero a 
noviembre del 2022, el flujo de remesas 
alcanzó un total de 53 mil 138 millones 
de dólares, lo que equivale a un incre-
mento anual de 13.4 por ciento, respecto 

MÉXICO SE CONSOLIDA como el segundo 
país que más recibe remesas, superará por más 
de 7 mil millones de dólares a China que se ubica 
en la tercera posición en 2022.

REMESAS MENSUALES CRECIMIENTO ANUAL

6.0%

En noviembre bajaron en comparación con los últimos seis meses.

a los 51 mil 585 millones de dólares del 
mismo periodo del año pasado. 

De igual forma, el flujo acumulado de 
las remesas en los últimos 12 meses se 
ubicó en un nuevo máximo histórico de 
57 mil 890.91 millones de dólares, avan-
zando por 31 meses consecutivos. 

“Es importante mencionar que el flu-
jo acumulado de 12 meses registró en 
noviembre un crecimiento mensual de 
solamente 139.46 millones de 
dólares, muy por debajo del 
crecimiento mensual prome-
dio en los primeros 10 meses 
del año de 616.6 millones de 
dólares, destacó el análisis de 
Grupo Financiero Base. 

Con el dato de remesas publi-
cado a noviembre, Siller señaló 

que se proyecta que el 2022 cerrará con un 
flujo de remesas de 58 mil 290 millones 
de dólares, mostrando un crecimiento de 
13.0 por ciento con respecto al 2021.  

Mientras que para 2023 se proyecta  
un crecimiento anual de las remesas de 
7.4 por ciento, superando un flujo de 60 
mil millones de dólares; sien embargo, el 
crecimiento esperado para 2023 es me-
nor al esperado para 2022, debido a que 
es elevada la probabilidad de recesión 
leve en Estados Unido. 

ENVÍOS MUNDIALES REPUNTA-
RÁN 1.7% EN 2022. En otro análisis 
BBVA Research señaló que información 
del Banco Mundial (BM) señala que para 
el cierre del 2022, el flujo de remesas a 
nivel global alcanzará un monto de 794 
mil millones de dólares, lo que signifi-
cará un crecimiento de 1.7 por ciento en 
comparación con 2021. 

“En medio de la pandemia por Covid-19, 
2021 fue uno de los mejores años en tér-
minos de aumento en el flujo de remesas, 
crecieron 9.9 por ciento. Considerando 
un posible escenario en donde a futuro la 
economía mundial se puede ralentizar, se 
estima que las remesas en 2023 llegarán a 
un monto de 815 mil millones de dólares, 
lo que representará un aumento de 2.7 por 
ciento a tasa anual”, destacó. 

Para 2022 se calcula que casi 79 por 
ciento de las remesas mundiales tie-
nen como destino un país con un nivel 
de ingreso bajo o medio. El Sur de Asia, 
donde se localizan países como India, 
Pakistán y Bangladesh, es la principal 
región receptora de remesas y concen-

tra más de una quinta parte 
de las remesas mundiales; 
seguido de América Latina y 
el Caribe que recibe 17.9 por 
ciento de las remesas, donde 
destacan México, República 
Dominicana, Colombia y los 
tres países del Triángulo Norte  
de Centroamérica. 

SE ESTIMA que  
las remesas a México 
para 2022 podrían 
cerrar en más de  
58 mil 400  mdd,  
un incremento  
de 13.3 por ciento.
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PESOS Y CONTRAPESOS Sector registra nueva cifra récord

Agro produjo en 2020
casi 290 millones de t
• Por Alina Archundia   
alina.archunda@razon.com.mx 

El director general del Grupo 
Consultor de Mercados Agríco-
las (GCMA), Juan Carlos Anaya, 
afirmó que el sector agropecua-

rio habrá cerrado 2022 con una produc-
ción récord de casi 290 millones de tone-
ladas (Mt) de alimentos, lo que revela su 
constante crecimiento, incuso por arriba 
de la economía. 

Mientras que en exportaciones, esti-
mó que alcanzarían una cifra récord de 
49 mil millones; sin embargo, previó que 
este 2023, no se podría esperar otra cifra 
histórica, debido a la alta posibilidad de 
una recesión en Estados Unidos lo que 
implicaría que el país vecino demande 
menos productos. 

En entrevista con La Razón, Anaya 
hizo un balance del comportamiento del 
sector durante el año pasado en donde 
señaló que, a pesar de que ha sido uno 
de los más “nobles” para la economía na-
cional, enfrentó el reto de ser uno de los 
más “castigados” por la controversia en 
materia energética que mantiene México 
con Estados Unidos y Canadá, que de no 
solucionarse, corre el peligro de llegar a 
un panel de solución de controversias en 
el marco del T-MEC. 

En este contexto, precisó que el sector 
no ha dejado de crecer, pese a la pandemia 
y la guerra en Europa; “es un sector que no 
ha parado, no hemos tenido problemas de 
abasto, ni en las cadenas de distribución y 
continúan incrementándose las exporta-
ciones a varias partes del mundo”. 

Lo anterior permitirá que para el 2022, 
el sector agroalimentario alcance una 
producción récord de todos los productos 
de casi 290 millones de toneladas. Esto 
quiere decir que sigue creciendo, reiteró. 

Precisó que donde se ven los mayores 
crecimientos es en el sector hortofrutíco-
la, ya que es el que más ha crecido desde 
el Tratado de Libre Comercio (TLCAN), 

EL GCMA PREVÉ DESACELERACIÓN de exportaciones 
en 2023 por recesión en EU; resiliencia de la industria se refleja 
en el nulo impacto por el Covid-19 y la guerra Rusia-Ucrania

toda vez que representa un valor impor-
tante en el mercado agropecuario. 

Asimismo, señaló que el sector pe-
cuario también registra crecimientos re-
levantes, ya que al cierre del 2022 habrá 
producido más de 24 millones de tonela-
das de productos.

“Está haciendo un trabajo extraordi-
nario en las exportaciones, principal-
mente de carne de res y de cerdo, aunque 
éstas últimas han disminuido un poco”, 
reconoció el director de GCMA. 

Mientras que el sector agroindustrial, 
mencionó que sobresale por la producción 
de caña de azúcar, donde México ya es el 
sexto exportador, así como de agave que 
mantiene un constante crecimiento en vo-
lumen y valor, toda vez que ya 
se exporta a más de 160 nacio-
nes, pero principalmente a EU. 

Sin embargo, Anaya reiteró 
que es poco probable que las 
exportaciones agropecuarias 
sean nuevamente históricas 

Pero lo que sí hemos logrado de manera espectacular, 
sobre todo en los últimos cuatro siglos, de la Revolución 
Industrial a la fecha, es minimizar la escasez y, contraparti-
da de ello, maximizar el bienestar, que depende, en buena 
medida, de la cantidad, calidad y variedad de los bienes y 
servicios de los que se dispone para satisfacer necesidades, 
cantidad, calidad y variedad que nunca antes habían alcan-
zado las dimensiones de hoy, consecuencia del progreso 
económico, definido como la capacidad para producir más 
(dimensión cuantitativa), y mejores (dimensión cualita-
tiva), bienes y servicios, para un mayor número de gente  
(dimensión social). 

Para minimizar la escasez deben cumplirse ciertas con-
diciones, unas por el lado la oferta, otras por el lado de la 
demanda, y otras más por el lado del poder adquisitivo del 
dinero, mismas que tienen que ver con el marco institucio-
nal de la economía, sobre todo con las normas jurídicas. 

Por el lado de la oferta se requiere, uno, que se produzca 
y ofrezca la mayor cantidad posible de bienes y servicios, y, 
dos, que lo producido se ofrezca al menor precio posible. 

Por el lado de la demanda, dado que la mayoría de los 
bienes y servicios requeridos para satisfacer necesidades 
hay que comprarlos, para lo cual hay que pagar un precio, 
para lo cual hay que generar ingreso, se requiere el mayor 
ingreso posible, ingreso que es el producto del trabajo. 

Por el lado del poder adquisitivo del dinero se requiere 
que éste aumente, es decir, que con la misma cantidad de 
dinero, al paso del tiempo, pueda comprarse una mayor can-
tidad de los mismo bienes y servicios. Se requiere deflación. 

El cumplimiento de estas condiciones supone al Estado 
de Derecho y, por ello, a la economía de mercado en el senti-
do institucional del término, que es la aplicación del Estado 
de Derecho en el ámbito de la economía. 

El Estado de Derecho es el gobierno de las leyes justas 
(lo propio del ser humano es estar gobernado por leyes, 
no por hombres, por más que sean los hombres quienes 
hagan las leyes), siendo tales las que reconocen plenamen-
te, definen puntualmente y garantizan jurídicamente los 
derechos de las personas, tanto los naturales, con los que 
la persona es concebida, como los contractuales, los que la 
persona adquiere voluntariamente por así haberlo acordado  
con alguien más. 

La economía de mercado, en el sentido institucional del 
término, es aquella en la que los derechos de los agentes 
económicos, a la libertad individual para producir, ofrecer 
y vender, y para demandar, comprar y consumir, así como 
a la propiedad privada sobre los medios de producción ne-
cesarios para poder producir, ofrecer y vender, y sobre los 
ingresos necesarios para poder demandar, comprar y con-
sumir, están plenamente reconocidos, puntualmente defi-
nidos y jurídicamente garantizados, todo lo cual implica al 
Estado de Derecho, que en realidad, como ya veremos más 
adelante, es Estado de Justicia, de respeto a los derechos de  
los agentes económicos. 

Continuará. 

E l problema económico de fondo es 
la escasez, el hecho de que no todo 

alcanza para todos, menos en las canti-
dades que cada uno quisiera, y mucho 
menos gratis, problema que nunca resol-
veremos: nunca viviremos en un mun-
do en el cual todo alcance para todos,  
en las cantidades que cada uno quiera,  
y mucho menos gratis.

en 2023, debido a la inminente recesión 
económica en el vecino país del norte. 

“Vemos algunos impactos en la rece-
sión en la economía de nuestro principal 
socio comercial; ya lo vimos que durante 
los últimos meses de 2022, principalmen-
te en lo que exportamos de frutas y horta-
lizas el volumen ha disminuido; aunque 
en valor no nos ha ido mal”, señaló. 

Anaya refirió que lo anterior revela 
que ya se empezaron a notar algunas 
afectaciones “y aunque consideramos 
que vamos a seguir aumentando las 
exportaciones, no serán a nivel de un 
porcentaje mayor a lo que veníamos cre-
ciendo mes con mes y año con año”. 

Recordó que el sector agro es el tercero 
de mayor importancia en las 
ventas al exterior, después de 
las manufacturas y el sector 
automotriz; pero por arriba de 
las exportaciones de petróleo; 
así como por lo ingresos de 
energético y del turismo. 

Franquicias se recuperan; crecen 5.0%
Redacción • La Razón

DURANTE EL MOMENTO más com-
plejo de la pandemia de Covid-19 más de 
nueve mil puntos de venta de diferentes 
franqucias en el país tuvieron que bajar 
sus cortinas; es decir, alrededor del 10 por 
ciento del total que existen; sin embargo, 
al cierre de este 2022 el sector registró una 
recuperación del 15 por ciento respecto a 
2020 y ya se encuentra 5.0 por ciento por 
encima del nivel prepandemia. 

Datos de la Asociación Mexicana de 
Franquicias (AMF) refieren 
que el sector, que tiene más 
de 90 mil puntos de ventas y 
genera más de un millón de 
empleos, ha adoptado nuevas 
tendencias, ha incrementado la 
capacitación y ha apostado por 
marcas mexicanas, para impul-
sar el crecimiento del sector. 

De acuerdo con la AMF, la industria 
genera más del 5.0 por ciento del PIB de 
México, con ocho de cada 10 franquicias 
de origen nacional. 

“Durante la pandemia sufrimos el cie-
rre de unidades por temas de cierres de 
centros comerciales, pero ninguna marca 
desapareció, al ser un modelo de nego-
cio consolidado logramos sobrevivir con 
éxito a esta crisis y, lo más importante, 
emprendimos en muchos casos el creci-
miento de las unidades”, explicó a La Ra-
zón el presidente de la AMF, Mario Alberto 

Briceño Martínez. 
Negocios de alimentos y be-

bidas, spas, talleres automotri-
ces, escuelas de ballet, parques 
de diversiones y karaokes son 
algunos de los negocios que se 
han replicado a partir del mo-
delo de franquicia, en el que el 
emprendedor o franquiciatario 

49
Millones de to- 

neladas de productos 
se enviarán al exte-

rior, según estimacio-
nes de 2022

cede el uso de la marca al inversionista o 
franquiciatario a cambio de regalías. 

CAMBIO DE TENDENCIAS. Si bien 
el modelo sigue funcionando de la mis-
ma manera, la pandemia sí modificó, las 
tendencias del sector y, sobre todo, las 
preferencias de los inversionistas. Héc-
tor Alcázar, CEO de Alcázar & Compañía, 
consultoría especializada en franquicias, 
señala que aquellas marcas de salud y 
belleza y entretenimiento fueron las más 
beneficiadas por el cambio de paradigma. 

“Hemos visto una preocupación por 
el cuidado personal pero también por el 
esparcimiento, la pandemia nos ha ense-
ñado a cuidarnos más pero también a dis-
frutar”, indica en entrevista. “Franquicias 
como farmacias, spas, tiendas para mas-
cotas… fueron las grandes beneficiadas, 
siempre y cuando, claro, adaptaran los 
procesos a esta nueva normalidad”. 

UNA DE LAS 
MARCAS que logró 
recuperarse rápida-
mente fue la mexicana 
Cassava Roots, que, 
en pandemia, aceleró 
el uso de su app.

• El tema energético 
en el marco del T-MEC: 
con El establecimiento 
de un panel de solución 
de controversias los 
productos agroalimen-
tarios serian de los más 
perjudicados con la impo-
sición de aranceles como 
sanción por parte de  
EU y Canadá. 
• Frutas y hortalizas, 
como aguacate, berries, 
cervezas, mango y carne 
de res; serían de los pro-
ductos cast.

LOS RETOS 

EL SECTOR AGRO es el tercero de mayor importancia para las 
ventas al exterior, después de las manufacturas y el sector automo-
triz, pero arriba del petróleo y del turismo.
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Costo de canasta 
básica no supera 
los $1,039: Profeco

Prevén que sector Telecom crezca 3.4% 

• Por Alina Archundia   
alina.archunda@razon.com.mx 

LA PROCURADURÍA Federal del Con-
sumidor (Profeco) aseguró que la mayoría 
de tiendas de autoservicio en el país cum-
plen el acuerdo antiinflacionario, Apecic, 
de un precio no mayor de mil 39 pesos, 
incluso en muchos casos, el paquete se 
vende por abajo de los mil pesos. 

Ricardo Sheffield, titular de Profeco, 
aseguró que las excepciones fueron la 
Central de Abasto de Mérida, una tienda 
H.E.B en San Luis Potosí y un Walmart 
en Hermosillo, Sonora, que registraron 
los precios más altos de la canasta básica. 

Según el reporte semanal Quién es 
Quién en los Precios de Productos de 
Primera Necesidad, La Comer ubicada 
en alcaldía Coyoacán de la Ciudad de 
México registró el precio más bajo de los 
24 productos que conforman la canasta 
básica, con 901.60 pesos. 

Le siguió Soriana Híper en Culiacán, 
Sinaloa, con 911.30 pesos y dos tiendas 
Fresko en el Estado de México y en Mo-
relos, de 914.60 pesos cada una. 

El monitoreo de precios de la Profeco 
reveló que la Central de Abasto de Mérida 
registró el precio más caro de todo el país 
de la canasta, de mil 075.80 pesos. 

También H.E.B. de la colonia Virre-
yes en la ciudad de San Luis Potosí y 
Walmart Zona Militar, en Hermosillo, 
Sonora, presentaron precios por arriba 
de lo establecido por los grandes pro-
ductores y distribuidores de alimentos, 
de mil 050.10 pesos  y mil 041.20 pesos,  
respectivamente.

De acuerdo con la Profeco, para el 
cierre de año, se presentó un comporta-
miento estable con una sensible tenden-
cia a la baja con precios máximos y mí-
nimos por debajo del Índice Nacional de 
Precios al Consumidor dentro del aparta-
do de alimentos, sobre todo en la última 
semana del año recién concluido. 

En la región centro que comprende 
la Ciudad de México, Estado de México, 
Guanajuato, Hidalgo, Morelos, Puebla, 
Querétaro y Tlaxcala, los precios más ba-
jos se registraron en la Comer Romero de 
Terreros, Coyoacán, CDMX con 901.60 
pesos; Fresko Bosques de la Herradura, 
Huixquilucan, Estado de México, 914.60 
pesos y Fresko Lomas de la Selva, Cuer-
navaca con 914.60 pesos.

• Por Berenice Luna     
berenice.contreras@razon.com.mx 

LA EVOLUCIÓN del sector de las tele-
comunicaciones, en especial por la ex-
pansión en la conectividad fija y móvil, 
así como el creciente despliegue y desa-
rrollo de las redes de nueva generación, 
permitirá que en 2023 crezca alrede- 
dor de 3.4 por ciento. 

De acuerdo con un análisis de The 
Competitive Institute United (The CIU), 
en los últimos años, las telecomunicacio-
nes han mostrado su resiliencia ante los 
embates económicos y la crisis de salud 
pública, no siendo el 2022 la diferencia.  

Así, en los primeros tres trimestres del 
año pasado, el crecimiento del sector de 
telecomunicaciones en México alcanzó 
un promedio de 4.0 por ciento, impul-
sado por la conectividad fija (telefonía 
y banda ancha), la cual que registra una 
tendencia creciente de adopción que se 
aceleró al comienzo de la pandemia.  

Ello a partir de la creciente expansión 
de redes y por la intensificación en el 
uso de la banda ancha fija para 
la realización de actividades 
educativas, sociales, producti-
vas, culturales, entre otras. Así, 
al mes de septiembre, se regis-
tró un crecimiento promedio 

de 4.2 por ciento en los accesos a tele-
fonía y de 6.9 por ciento en aquellos de  
banda ancha fija. 

Por su parte, las empresas de comu-
nicaciones convergentes (televisión res-
tringida, telefonía e internet) escalaron 
su contabilidad de ingresos, al prome-
diar en su conjunto un crecimiento anual  
de 6.0 por ciento. 

En tanto, el mercado de las telecomu-
nicaciones móviles en México, 
de acuerdo con el documento de 
The CIU, refiere que en México 
se alcanzó un crecimiento anual 
promedio de 5.3 por ciento  
en términos de ingresos. 

ORGANIS-
MO señala 
que la Central 
de Abasto de 
Mérida es de 
las tiendas que 
no cumple con 
la disminución 
de precios; 
Sheffield dice 
que algunos 
productos es-
tán por debajo 
del INPC  

Servicios y comercio, los de mayor avance

Estima IMEF mejora 
de economía en 2022

• Por Alina Archundia 
alina.archundia@razon.com.mx 

Los indicadores Manufacturero y 
No Manufacturero del Institu-
to Mexicano de Ejecutivos de 
Finanzas (IMEF), arrojaron que 

en diciembre del 2022 la economía regis- 
tró una expansión. 

Al dar a conocer el reporte mensual de 
ambos indicadores, el IMEF destacó que 
los resultados reflejan un dinamismo lige-
ramente mejor al observado en noviem-
bre, lo cual confirma que la tendencia de 
crecimiento económico prevalece en el 
cuarto trimestre del año recién concluido. 

El Indicador Manufacturero avanzó 
y consolidó su tendencia por arriba del 
umbral de 50 puntos; es decir, se está 
expandiendo, en tanto que el Indicador 
No Manufacturero mantiene un sólido 
dinamismo con lo que acumula 11 meses 
consecutivos en zona de crecimiento, 
“confirmando así el buen año registrado 
por el sector de servicios y comercio”.  

En el caso concreto del Indicador Ma-
nufacturero de diciembre subió 0.7 pun-
tos respecto al mes de noviembre, situán-
dose por arriba de la zona de expansión, 
es decir en 51.8 puntos.

Dicho indicador había registrado ni-
veles muy próximos a 50 puntos en línea 
con la tendencia global del sector; sin 
embargo, los últimos datos sugieren una 
mejoría en el desempeño de la actividad.  

A diferencia de la información regis-
trada en otros países, en donde se anti-
cipa una contracción importante de las 
manufacturas, en México los indicadores 
adelantados sugieren que se está presen-
tando una moderada expansión.  

La serie tendencia-ciclo aumentó 0.2 
puntos para ubicarse en 51.1 y con ello, 
acumular ya 22 meses consecutivos en 

LOS INDICADORES Ma-
nufactureros y No Manufac-
tureros consolidan su avance 
en diciembre pasado, señala; 
dinamismo es mejor que  
lo observado en noviembre

terreno positivo. Con relación al Indica-
dor Ajustado por tamaño de empresa, 
disminuyó 0.2 puntos, pero suma quin-
ce meses consecutivos con repuntes  
en 51 unidades.  

Al interior de Indicador Manufacture-
ro, solamente el Componente de Entrega 
de Productos cerró el año por debajo de 
50, aunque mejoró con relación a no-
viembre al aumentar 1.5 puntos (49.1).  

El componente de Producción aumen-
tó 3.1 puntos, situándose en 55.1 unida-
des al tiempo que el de Nuevos Pedidos 
se aceleró de 50.5 a 52.2 puntos.  

El componente de Inventarios no re-
gistró cambio alguno, situándose en 51.3, 
mientras que el de Empleo disminuyó 1.1 
puntos cerrando al borde de la zona de 
expansión (50.2). 

Para el Indicador IMEF No Manufactu-
rero, de acuerdo con el reporte, continúa 
en zona de expansión al cerrar el año en 
53.5 unidades.  

Con este dato, tal Indicador 
acumula once meses consecu-
tivos en zona de expansión, “lo 
que refleja el buen dinamismo 
de este sector en la economía 

LOS PRECIOS de los básicos han disminuido 
apenas 2.8 por ciento con la aplicación de los 
dos programas antiinflación, el Pacic y el Apecic 
y se espera que haya un nuevo programa.

8.0
Por ciento es la 
meta que busca  
el Gobierno bajar 
a los precios

4.2
Por ciento  

es el crecimiento 
más bajo estimado 

para 2022

mexicana a lo largo de 2022”. El IMEF 
señaló que la serie tendencia-ciclo cerró 
en 53.7 unidades, mientras que el Indica-
dor ajustado por tamaño de empresa se  
mantuvo en 55.1 unidades.  

Tanto el Indicador tendencia-ciclo, 
como el ajustado por tamaño de empresa 
llevan más de un año expandiéndose. El 
Indicador Imef No Manufacturero sugie-
re que los sectores de servicios y comer-
cio continúan creciendo y cerrarán el año 
con un sólido dinamismo. 

De los cuatro subcomponentes que 
conforman el Indicador Imef No Manu-
facturero, sólo el de Entrega de Productos 
cerró el año en el margen de zona de con-
tracción, al pasar de 50.2 a 49.8.  

Los tres componentes restantes, Nue-
vos Pedidos, Producción y Empleo, lle-
van ya 11 meses en zona de expansión. 
Con relación a Nuevos Pedidos, el movi-
miento del mes fue marginal, al pasar de 

56.6 a 56.5 unidades.  
El componente de Produc-

ción cerró el mes en 55.6, mien-
tras que el de Empleo pasó de 
51.2 en noviembre, a 52.2 en el 
mes de diciembre. 

EN AUMENTO
Ambos indicadores del IMEF registraron aumentos en el último mes del año.

Imef Manufacturero

Indicador IMEF No Manufactuero

HASTA NOVIEMBRE el precio de los alimentos se incrementó en 
12.54 por ciento a tasa anual; no obstante, fue menor a lo reportado 
en octubre cuando repuntó en 14.48 por ciento, según el Inegi.
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3.0
Por ciento, 
crecimiento 

estimado de 2022 
según el Imef

Inventarios
Entrega de Productos

Empleo
Producción

Nuevos pedidos
Imef Manufacturero

Entrega de Productos
Empleo
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COMPOSICIÓN Y ESTUDIO
Tiene una característica que la asemeja a nuestro planeta y que no 

la tiene ningún otro cuerpo del sistema solar: tiene volcanes activos. 
Para comprender el porqué de estos volcanes es necesario conocer las 

características generales de este satélite y sobre todo, su estructura interna.
para la vida, debido a la exposición a la radiación 

detectado moléculas orgánicas en su superficie, 

Datos de la sonda 
Galileo apuntan a 

que el núcleo estaría 
formado por hierro, 
el cual tal vez esteé 

mezclado con sulfuro 
de hierro, razón por 

la cual Io contaría con 
su propio campo 

JUNO Y LA FOTO QUE TOMÓ
Es la sonda espacial que forma parte del programa espacial

 New Frontiers de la NASA para el estudio de Júpiter. 

razon.com.mx
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CIENCIA CIENTÍFICOS CHINOS SUGIEREN QUE EL AGUA DE LA LUNA ES DE ORIGEN SOLAR. Luego de realizar análisis a los 
granos provenientes de la superficie de nuestro satélite, investigadores chinos sugieren que las partículas de agua podrían 

tener su origen en el Sol, según un reciente estudio publicado en la revista Proceedings of the National Academy of Sciences.

EL CUERPO CELESTE OBTIENE SU ENERGÍA DE LA FRICCIÓN CON JÚPITER Y EUROPA

Descubren que el satélite Ío podría 
tener un océano de magma en su interior

Gráficos Julio Loyola y Roberto Alvarado

CIENTÍFICOS de The California Institute of Technology  realizaron una nueva 
investigación publicada en la revista The Planetary Science Journal que sugiere 
que la luna Ío que orbita Júpiter alberga un océano abrasador de magma debajo 
de su superficie y que podría ser el único ejemplo que ha sobrevivido tras el nor-
mal enfriamiento del sistema, los expertos llevaron a cabo simulaciones por or-
denador con lo que hallaron que el cuerpo celeste obtiene la mayor parte de su 
energía de un tira y afloja gravitacional entre su planeta padre Júpiter y su luna 

hermana Europa lo que genera un enorme calor por fricción en su interior para 
sostener alrededor de 100 volcanes, lo que significaría que la luna podría conte-
ner un océano de unos 100 kilómetros de espesor de magma líquido. Los datos 
futuros que recopile la misión Juno y las dos futuras naves espaciales, Europa Clip-
per de la NASA y JUICE de la Agencia Espacial Europea, pueden ofrecer informa-
ción importante para determinar si alguna de las hipótesis, o alguna combinación, 
es correcta, dijeron los investigadores Stevenson y Howell, líderes del estudio. 

ÓRBITA Y LUNAS
Los cuerpos celestes que rodean a Júpiter se dividen en dos grupos, el interior se mueve en 

órbitas excéntricas, inclinadas en unos 11 millones de kilómetros, y el grupo exterior en órbitas 
excéntricas a unos 22 millones de kilómetros, y son retrógradas.

Júpiter

Calisto

Gaminedes

Europa

Ío

Las cuatro  más grandes 
Son comparables a la Luna de la 
Tierra en tamaño. Se les conoce 

como los satélites galileanos.

Órbitas
Son más o menos circulares y 
se encuentran cerca del plano 
ecuatorial de Júpiter.

Opera 
De dos formas muy distintas: en las 

órbitas 2, 3, 4, 5, 6 y 7, usando el plano 
de los paneles solares, pasando por 

el centro de Júpiter.

Fabricante
Lockheed Martin 

Corporation.

Antena
de comunicaciones.

Radiómetro
de microondas.

Instrumentos de 
ondas de plasma

Paneles solares

Magnetómetro
Velocidad 
en órbita:
0.17 km/s

La fotografía 
Fue  difundida por el Southwest Research 
Institute, el pasado 29 de diciembre en una 
actualización del estado de la misión Juno.

La razón de ser caliente
El bamboleo gravitacional 

ocasiona una inmensa cantidad 
de calor en el interior de Ío, 

manteniendo buena parte de su 
capa superficial en forma líquida.

5

El instrumento
JunoCam a bordo de la nave espacial capturó 

la imagen el pasado  14 de diciembre desde una 
distancia de unos 64,000 kilómetros.

La cantidad de volcanes 
Por último, el líquido caliente 

busca una vía de escape hacia 
la superficie de modo que 

llena los cráteres de impacto 
convirtiéndolos en lagos de lava.

Tira y afloja gravitacional
Ío está sometido a una fuerte deformación a 
causa de su interacción con Júpiter, Europa y 
Gaminedes, La gran variación de la distancia 

desde Júpiter somete a Io a tremendas 
fuerzas que causan que la superficie suba y 

baje hasta casi 100 metros.

Metodología
El hallazgo se hizo mediante 

simulaciones a computadora, que 
ayudan a aterrizar que es lo que 
está ocurriendo dentro de este 

satélite.

El más caliente
Samuel Howell, científico planetario 

del Laboratorio de Propulsión a 
Chorro de la NASA, explicó que es el 
lugar con mayor actividad volcánica 

del sistema solar.

2

3

4

6

ESTUDIO

La premisa
Los expertos se propusieron a 

desvelar que está provocando el 
intenso vulcanismo en la superficie 

ardiente de la luna.

1
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COMPOSICIÓN

COMPARATIVO
Entre el satélite de Júpiter y el de la Tierra, Ío tiene mayor 

tamaño que nuestra Luna.

 Diámetro 
Es de 3,600 kilómetros, 
es la tercera más grande 
de las lunas de Júpiter.

Corteza
Construida principalmente de 
hierro y rocas silicáticas, pero 
afirman que el espesor de ésta 
no sería homogéneo, sino que 
sería función del ambiente 
tectónico.

Posibilidad de vida 
En general, se considera a Ío un mal candidato 

para la vida, debido a la exposición a la radiación 
con la que la baña Júpiter. Además, no se han 

detectado moléculas orgánicas en su superficie, 
y sólo cuenta con una tenue atmósfera que 

carece de vapor de agua.

Diferencias
Mientras que las lunas 
galileanas, Europa, 
Ganímedes y Calisto, son 
cuerpos sumamente 
fríos y con presencia en 
ellos de hielo, Ío presenta 
grandes temperaturas y 
ausencia de agua.

Medidas 
Los espesores de cada capa distan todavía 

de ser exactamente conocidos, aunque 
los radios propuestos para el núcleo varían 

aproximadamente entre 550 y 950 km y para la 
corteza se manejan espesores entre 30 y 90 km, 
aunque éste no sería realmente homogéneo, sino 

que se asociaría al ambiente tectónico.

Inclinación axial
0°

Diámetro
3, 643.2 km

Diámetro
3,474.8 km

Inclinación axial
1,5424°

Astenosfera
Capa de material fundido o 
parcialmente fundido.

Núcleo
Datos de la sonda 
Galileo apuntan a 

que el núcleo estaría 
formado por hierro, 
el cual tal vez esteé 

mezclado con sulfuro 
de hierro, razón por 

la cual Io contaría con 
su propio campo 

magnético.

Atmósfera
Se sabe que  es una nube de 
sodio y potasio que está asociada 
con la órbita de Ío, y es muy fina 
y tenue,  ya que gran parte de los 
gases generados se condensan 
y precipitan sobre la superficie y 
la  otra parte de las moléculas se 
escapa al espacio .

Manto ultramáfico
Esta capa de la luna es rica en 
magnesio y hierro.

razon.com.mx
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DESCUBREN PLANETA QUE PODRÍA SER TRAGADO POR SU ESTRELLA. 
Astrónomos identificaron un planeta que avanza en espiral hacia una colisión cataclís-

mica con su sol, según el estudio publicado en The Astrophysical Journal Letters.

 LA NASA ESTRELLARÁ NAVES EN MARTE PARA LLEGAR AL PLANETA. 
La NASA prueba un nuevo sistema de aterrizaje, el SHIELD, en vez de disminuir la 

velocidad de la nave para reducir el impacto contra el suelo, hace justo lo contrario.

3,600
Kilómetros de diámetro hacen a Ío 
la tercera luna más grande de Júpiter

La ubicación 
de Ío en uno de los cin-

turones de radiación más 
intensos de Júpiter impide un 
sobrevuelo prolongado de sa-

télite, pero la sonda Galileo, lo-
gró sobrevolarla rápidamente 

antes de orbitar Júpiter dos 
años, el 7 de diciembre 

de 1995.

LÍNEA DEL TIEMPO SONDAS QUE LA HAYAN CAPTADO
La exploración en Júpiter inicia en el año de 1973 con misiones espaciales que han investigado no solo el planeta sino también sus satélites, 

todas estas misiones han sido realizadas utilizando aeronaves no tripuladas de la NASA. Todas estas misiones han convertido a Júpiter en el planeta exterior más visitado.

1973
La sonda pioneer 
10 es la primera en 

explorar júpiter.

 1974
La sonda pioneer 11

logra el máximo acerca-
miento a júpiter.

1979
Voyager 1 empieza a 
fotografíar júpiter en 
enero y termina en 

abril, siendo reemplaza-
da por voyager 2 en 
julio del mismo año.

1992
El 8 de febrero de 1992, 

Ulysses se acercó a 
Júpiter a 409.000 km 

de su polo norte.

1995-2003
Galileo ha sido la única 
misión espacial que se 
ha quedado orbitando 

al planeta, habiendo 
realizado 35 órbitas 

en total.

 2000 
Cassini–Huygens 

se acercó al planeta, 
aportando algunas de 
las imágenes de mayor 
calidad tomadas a Júpi-

ter hasta entonces.

2007
El 28 de febrero del 

mismo año, new hori-
zons realizó su máxima 

aproximación.

2016
Juno orbita ambos 
polos y estudia los 

campos gravitatorio y 
magnetico del planeta,  

su composición y su 
magnetósfera.

2023
La misión Juice está 

prevista para lanzarse 
entre el 5 y 25 de abril.
Explorará el planeta y 

sus tres satélites.

 Década de 2020
La  misión Europa 

Clipper, esta en desa-
rrollo actualmente y 

continuará los estudios 
de la sonda galileo. 

VULCANISMO TIPOS DE ERUPCIONES
La actividad volcánica en Ío o vulcanismo, uno de los satélites 

de Júpiter, produce ríos de lava, pozos volcánicos y plumas 
de azufre y dióxido de azufre que son lanzadas a cientos de 

kilómetros de altura. 

Erupciones del tipo 
intrapatera 

Ocurren dentro de una 
depresión volcánica conocida 
como patera. Pueden ser tan 

voluminosas que la lava puede 
verse esparciéndose por las 

llanuras de Ío. Los lagos de lava 
de Ío son depresiones cubiertas 

parcialmente con una capa 
superficial o corteza solidificada 

muy fina y con lava fundida.

Erupciones de flujo
 Son eventos duraderos que 

producen grandes extensiones 
de flujos de lava. El alcance de 

este tipo de erupciones hace que 
la mayor parte de la superficie del 

satélite esté compuesta por la 
lava que se expele en ellas. En las 

mismas erupciones, el magma 
emerge a la superficie a través 

de las aberturas de salida de las 
pateras, a través de las fisuras 

volcánicas de las llanuras, ya sea 
que se  encuentren en su suelo o 

rodeándolas.

Erupciones explosivas
Son el tipo de erupción más 
distintivo de la luna Ío. Estas 

erupciones pueden ser 
detectadas inclusive desde los 

observatorios astronómicos de 
la Tierra y se caracterizan por 
periodos cortos de actividad 

que duran sólo semanas o 
meses. Además, las erupciones 

explosivas se inician velozmente 
emitiendo altas emisiones 

térmicas y grandes volúmenes 
de lava.

ÍO LUNA

I N F O
G R A
F Í A
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Anticipa Kiev días más intensos

Ucrania perpetra el mayor golpe 
a Rusia y elimina a 63 invasores
Redacción • La Razón

Ucrania concretó la mayor con-
traofensiva desde que comen-
zó la guerra al asesinar a 63 
militares rusos en una de las 

regiones anexadas por el rival, mientras 
el gobierno advierte que el Kremlin pre-
para un ataque prolongado, pero llama a 
la población a resistir.

En el día 323 de esta guerra y tras la in-
tensificación de los ataques tras el inicio 
del 2023, los defensores de Volodimir 
Zelenski lanzaron un ataque con misiles 
hacia cuarteles asentados en Makivka, en 
la región del Donbás, en donde, según un 
reporte de la brigada de Comunicaciones 
Estratégicas locales, eliminaron a 400 
ocupantes e hirieron a 300 más, pero 
Moscú minimizó el golpe al señalar que 
sólo hubo unas 60 bajas.

Autoridades resaltaron que gracias 
al respaldo de aliados reforzaron su 
defensa, pero también aumentaron la 
respuesta ante los reiterados ataques 
dirigidos contra civiles e infraestructura 
energética, pues tan sólo en la última se-
mana el ocupante apuntó sus proyectiles 
contra blancos en Kiev, Jerson, Járkov, 
Dnipropetrovsk, Sebastopol, Chernigov 
y Zaporiyia, entre otras ciudades, lo que 
evidencia el plan ruso de golpear de ma-
nera simultánea territorios clave.

Sin embargo, pese a los reportes desde 
la capital ucraniana, el Ministerio de De-
fensa ruso tachó de “exagerado” el infor-
me, al sostener que apenas registraron 63 
reclutas muertos de un grupo temporal.

Y aprovechó la situación para denun-
ciar un incremento de ataques al exponer 
que son los ucranianos los que buscan 
extender la guerra, por ello ayer lanzaron 
una ronda de seis misiles HIMARS, de 
fabricación estadounidense, de los que 
dos fueron derribados, lo que supone 
una franca crítica también para el gobier-
no de Joe Biden por dotar de más equipo 
militar a Zelenski.

Moscú agregó que no fue el único in-
tento de vulnerarlo, pues hubo una intru-
sión rival en Rusia tras detectar que un 
dron ucraniano afectó la infraestructura 
eléctrica, lo que provocó una interrup-

DEFENSORES reportan que mataron a cientos de rivales, pero Kremlin corrige 
informe “exagerado”; Volodimir Zelenski advierte que el ejército enemigo pre-
para nueva ofensiva prolongada, tras derribo de más de 80 drones en dos días

mundo@razon.com.mx Tel.555260-6001
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Cae joven que atacó a 
policías con machete 

AUTORIDADES DE NUEVA YORK confirmaron el arres-
to de Trevor Bickford, de 19 años, luego de intentar agredir 
a uniformados en Times Square el último día del año. Se re-
portó que buscan fincarle cargos por tentativa de asesinato 
y asalto armado y no descartan incluir posible terrorismo. 

SEGURIDAD MUNDIAL EN RIESGO

ción del suministro, estrategia replicada 
del rival para causar más daño.

Esas declaraciones fueron tomadas 
por Kiev como un intento de ocultar otra 
vez sus bajas, pues el régimen de Putin 
se resiste a reconocer el número de sol-
dados caídos; pero el líder prorruso en 
Donetsk, Igor Girkin, admitió que fue un 
golpe importante que dejó cientos de de-
cesos, según información publicada por 

el diario Kiev Independent, en torno a la 
batalla en Donbás, en donde el Kremlin 
no ha logrado hacerse del control, pese a 
los falsos referéndums con los que decla-
ró la zona fronteriza como propia.

Ante estos nuevos embates, Ucrania 
insistió que seguirán soportando, como 
hasta ahora, para expulsar a las tropas 
rusas, luego de derribar hasta 40 drones, 
según el alcalde de Kiev, Vitali Klitschko.

Y horas más tarde el presidente Ze-
lenski advirtió que los próximos días 
podrían ser mucho más intensos, pues 
Moscú apuesta por redoblar el desgaste 
como en los primeros meses para ganar 
terreno y aterrorizar a los civiles, ya que 
las sirenas antiaéreas que no han dejado 
de sonar en 2023.

“Rusia está planeando un ataque pro-
longado con Shaheds (misiles iraníes)”, 
informó en un nuevo discurso al señalar 
que en tan sólo dos días ya suman más 
de 80 aeronaves kamikazes derribadas, 
lo que representa 1.6 cada hora, ritmo 
que podría incrementarse en un futuro 
ante posibles represalias del invasor, 
aunque aseveró que en la actualidad la 
protección es más exitosa en los cielos 
de Ucrania al reconocer la labor tanto de 
pilotos como de los regimientos de Misi-
les de la Fuerza Aérea, a quienes instó a 
mantenerse atentos.

Zelenski también se lanzó fuertemen-
te contra su homólogo ruso al declarar 
que la estrategia de prolongamiento, con 
apoyo de suministros desde Teherán, no 
es más que el intento de Putin de asen-
tarse en el poder “hasta el fin de sus días”, 
lo que recuerda que un año antes de la 
invasión amplió su gobierno hasta 2036.

Además, poco antes de cumplir el año 
en disputa, el líder insistió que los suyos 
no decaerán, por el contrario, seguirán 
uniendo esfuerzos para hacer que cada 
“objetivo terrorista fracase”, pues aseve-
ró, al impulsar a sus tropas y civiles, que 
está en sus manos acelerar el fin de la 
guerra, al agitar el coraje de quienes re-
sisten ante la negativa rusa de aceptar las 
condiciones para la paz.

Esto mientras la población busca repo-
nerse de la nueva ola de ataques con las 
que intentaron apagar el espíritu defen-
sor durante las festividades, con decenas 
de civiles muertos entre Navidad y Año 
Nuevo, así como daños contra la infraes-
tructura crítica, pues siguen los apagones 
como desde la llegada del invierno.

Al respecto, la firma operadora Ukre-
nergo reveló que el ataque nocturno 
de ayer provocó un nuevo revés en el 
sistema energético, obstaculizando los 
trabajos de reestructuración; no obstan-
te, resaltó que gracias a las mejores tem-
peraturas en la nación ha disminuido el 
consumo de energía, con lo que se evita 
un colapso del sector.

EL GOBIERNO DEFENSOR aseveró que cada 
territorio o posición recuperada es un paso hacia 
la victoria, luego de liberar más territorios en las 
regiones anexadas ilegalmente por el Kremlin.

LÍDERES REGIONALES replicaron el reconoci-
miento del presidente a las tropas y civiles al des-
tacar que su valor sigue intacto como el pasado 
24 de febrero, cuando inició la guerra.

HAN PASADO SÓLO DOS DÍAS 
desde que empezó el año y ya se han lanzado más de 80 drones sobre Ucrania

Volodimir Zelenski
Presidente de Ucrania

UN SOLDADO DEFENSOR sale de una trinchera ubicada en Dnipro, ayer.

25
Cámaras de tortura 

fueron localizadas 
en zonas liberadas 

de Járkov
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POR MONTSERRAT SALOMÓN

LULA RETOMA EL RUMBO

msalomon@up.edu.mx

El evento reunió a una multitud de brasileños 
y una gran cantidad de jefes de Estado. Con esto, 
Lula da el primer golpe de timón de su gobierno al 
iniciar el camino de la reconstrucción de las rela-
ciones exteriores que fueron dinamitadas durante 
la gestión de Bolsonaro.

Por un lado, Lula ya ha retomado la relación 
con sus vecinos no sólo confirmando el giro hacia 
la izquierda en gran parte de Latinoamérica, sino 
mostrando la gran diferencia que hay en el mane-
jo de las relaciones exteriores entre su experimen-
tado equipo y el del explosivo Bolsonaro. Incluso 
los países latinos más alejados ideológicamente 
de la izquierda de Lula han recibido con buenos 
ojos el cambio de rumbo.

Por otro lado, las grandes potencias como EU, 
China y la Unión Europea también han manifes-
tado su beneplácito ante el cambio de gobierno. 
Bolsonaro no tenía una relación cordial con China, 
país receptor de cerca del 30% de las exportacio-
nes brasileñas, ni con Joe Biden y los principales 
líderes europeos. Entre los temas álgidos estaba el 
retroceso en las medidas contra el cambio climá-
tico que se dieron con Bolsonaro y la explotación 
del Amazonas que sucedió bajo su mandato. Lula 
ha prometido retomar el rumbo de la protección 
medio ambiental.

Lula inicia así una nueva etapa para Brasil. 
Habrá que ser cautos con las expectativas que esto 
genera. La sombra de la corrupción que pesa sobre 
él ha quedado diluida por los escándalos de su 
predecesor. Todos recordamos cómo durante sus 
pasados mandatos millones de brasileños salieron 
de la pobreza, Brasil fortaleció sus lazos internacio-
nales y creció en economía hasta integrarse al selec-
to grupo de las potencias emergentes BRIC (Brasil, 
Rusia, India y China). Sin embargo, no podemos 
esperar que este fenómeno se repita sin más. El 
mundo ha cambiado y el bono petrolero de antaño 
ya no es el mismo hoy en día. Además, Lula tendrá 
que ser cuidadoso para no despertar los demonios 
de corrupción que rondan a Petrobras.

Seguramente veremos a un Lula basándose en 
su carta más fuerte: su gran diplomacia para for-
talecer los lazos comerciales internacionales. En 
favor tiene la carta de su voluntad de cooperación 
en las metas globales, como la lucha contra el ca-
lentamiento global. No parece posible un milagro 
económico, pero si Lula se mantiene dentro de la 
izquierda moderada, podríamos esperar un forta-
lecimiento de la región y un blindaje ante el alza 
inflacionaria generalizada en Latinoamérica.

Lula da Silva ha tomado las 
riendas de Brasil por tercera 

ocasión luego de derrotar a Jair 
Bolsonaro. Bolsonaro se niega a 
reconocer la derrota en un berrin-
che que culminó con la entrega de 
la banda presidencial por parte de 
un grupo de ciudadanos en lugar 
de venir de las manos del presi-
dente saliente.

POLITICAL TRIAGEMañana será el funeral

Rinden homenaje al 
Papa emérito 65 mil
Redacción • La Razón

Unas 65 mil personas se dieron 
cita en la Basílica de San Pedro 
en el primer día del velorio del 
Papa emérito Benedicto XVI, 

superando ampliamente las estimacio-
nes del Vaticano y autoridades de Roma.

En medio de un fuerte protocolo de 
seguridad, miles de fieles italianos y del 
extranjero externaron sus condolencias 
en la Santa Sede al rendir homenaje al 
exjerarca católico, quien falleció el pasa-
do 31 de diciembre.

Desde temprana hora, estudiosos 
de teología, líderes de varias iglesias y 
creyentes católicos hicieron fila entre 
oraciones a la espera de la apertura de la 
capilla ardiente, mientras el Papa Fran-
cisco, cardenales y personas allegadas a 
Benedicto rindieron tributo en una cere-
monia privada a quien fungió como líder 
de Estado entre 2005 y 2013.

Y tras horas de espera, el cuerpo de 
Joseph Ratzinger fue transportado por 
caballeros pontificios desde el monaste-
rio Mater Eclessiae y custodiado por una 
procesión de líderes en un féretro en el 
que lució con un atuendo como su ca-
sulla roja, por indicación del actual líder 
católico, y reposando su cabeza sobre dos 
almohadas del mismo tono. 

Entre los primeros en despedirlo es-
tuvieron el presidente italiano, Sergio 
Matarella, y la primera ministra, Giorgia 
Meloni, quienes externaron su pésame.

Minutos después abrió oficialmente 
el recinto para que los fieles ingresaran 
hasta el altar principal de la Basílica para 
presentar sus respetos a quien algunos 
consideran fue decisivo en su vocación 
y formación, pues marcó “sus vidas y la 
historia de la Iglesia”, según declaracio-
nes recogidas por Vatican News, pues 

China alista apertura entre temores

Redacción • La Razón

EL RÉGIMEN CHINO resaltó que 2023 
será el año de la recuperación económica 
y turística con la reapertura de fronteras, 
pese a las dudas de la comunidad mun-
dial por su explosivo aumento de conta-
gios de Covid-19.

A unos días de que se eliminen por 
completo las restricciones de viaje, es-
pecialistas de la Comisión Nacional de 
Salud (NHC, por sus siglas en inglés) in-
sistieron que están preparados para una 

posible ola de infecciones, luego de que 
naciones como Estados Unidos, Canadá 
e Italia reanudaran la solicitud de prue-
bas negativas del virus a viajeros proce-
dentes de la potencia.

Sin embargo, descartaron una nueva 
amenaza al sostener que, aunque de-
saparece la política cero Covid, manten-
drán abiertas las clínicas de fiebre para 
atender casos sospechosos 
del virus y así tener ciertos 
controles para contabilizar 
los casos, aunque éstos ya no 
se hagan públicos. Incluso ad-
mitieron que es posible que el 
incremento de enfermos ocu-

rra en zonas rurales, luego de regularizar 
la situación en las grandes ciudades.

Al respecto, medios afines al régimen 
indicaron que los temores de Occidente 
se deben al riesgo de nuevas variantes, 
pero que éstas provienen de esos países, 
al detallar que se registró la importación 
de las subvariantes BQ.1 y XBB. Y un gru-
po de epidemiólogos informó que man-

tendrá la vigilancia sanitaria 
y que tan sólo en Shanghái, 
una de las zonas críticas por 
el nivel de población, ya de-
tectaron hasta 30 linajes di-
ferentes, pero insistieron que 
no hay mayor amenaza.

entre quienes aguardaron horas antes del 
inicio de los funerales destacan religiosas 
y jóvenes que aspiran en convertirse en 
sacerdotes para seguir su legado.

“Realmente nos enseñó a pensar 
como cristianos. Es un sabio de Dios y no 
se puede dejar de ir a despedirse de él”, 
relató al medio del Vaticano una religiosa 
procedente de la República Democrática 
del Congo. Mientras que otros destaca-
ron que los acompañó en los momentos 
más difíciles, como el caso de Angelo, 
quien recordó que durante su papado fa-
llecieron su padre y su suegra, por lo que 
tiene muy presente al Papa en retiro.

Sin embargo, también acudieron cre-
yentes y hasta curiosos con rosarios en 
mano para participar en el adiós de Rat-
zinger, el primero en renunciar en 600 

años y cuyo cadáver reposa junto a un 
crucifijo y un árbol de Navidad.

Hasta el cierre de la capilla, que estuvo 
abierta 10 horas ayer, se reportó la pre-
sencia de 65 mil personas, casi el doble 
de las que anticiparon se presentarían 
en el primer día, por lo que esperan que 
entre hoy y mañana las filas sean más 
numerosas para despedir y ver por últi-
ma vez a Benedicto, pues la Basílica es-
tará abierta 12 horas por día hasta que el 
Pontífice Francisco encabece la misa para 
darle santa sepultura este 4 de enero. 

Hasta ayer, el Vaticano adelantaba que 
acudirían al funeral unos 60 mil creyen-
tes, pero ante la presencia multitudina-
ria consideran ajustar a una cifra mayor, 
y que miles más sigan la transmisión en 
vivo como ocurrió este lunes.

SUPERAN FIELES pronóstico del Vaticano en asistencia 
durante el primer día de su despedida; católicos esperan para 
presentar sus respetos a quien dejó el máximo cargo en el 2013

EL FUNERAL SERÁ SENCILLO tal como lo dejó 
estipulado en un testamento el mismo Ratzinger, 
quien solicitó se hiciera público y en el que ofreció 
una disculpa por sus errores.

9
Mil decesos 

estima un estudio 
que tendrá la región ante 

la oleada por día

L A  N U E V A  A M E N A Z A
C O V I D - 1 9

SE UNEN EN UN ADIÓS MULTITUDINARIO

Fieles y líderes de la Iglesia católica asisten al velorio de Joseph Ratzinger.

1

2

1: RELIGIOSAS encabezan la despedida 
del Papa emérito.

2: MILES DE CIUDADANOS hacen fila 
para ingresar a la Basílica.Fo
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• Por Karen Rodríguez 

karen.rodriguez@razon.com.mx 

L
legó el 2023 y uno de los propó-

sitos más frecuentes del año es 

hacer actividad física, ya sea por 

salud o por conseguir una mejor 

figura. Para lograr este objetivo hay varias 

tendencias fitness que se pueden realizar. 

El Colegio Americano de Medicina del 

Deporte (ACSM, por sus siglas en inglés) 

establece cada año cuáles son las tenden-

cias fitness a nivel mundial, y en su estu-

dio para el 2023 reveló las 20 principales 

que estarán dominando la industria del 

bienestar. 
De acuerdo con el informe, la principal 

tendencia es la “Tecnología usable” que 

consiste en utilizar rastreadores de acti-

vidad física como son relojes inteligentes, 

monitores de frecuencia cardiaca y dis-

positivos que pueden ayudar al control 

de las calorías que se consumen, el tiem-

po que pasan las personas sentados, así 

como el sueño, entre otras. 

La tecnología portátil ha sido la ten-

dencia número 1 desde el 2016, excepto 

en 2018 y en 2021, cuando ocuparon el 

puesto 3 y 2, respectivamente.   

Además, cada vez estos dispositivos 

tienen constantes mejoras que ayudan 

con precisión al monitoreo físico, por 

ejemplo, las nuevas innovaciones inclu-

yen presión arterial, saturación de oxí-

geno, temperatura corporal, frecuencia 

respiratoria y electrocardiograma.

En el lugar número dos del ranking fit-

ness está el “Entrenamiento de fuerza con 

pesas” que se centra en el movimiento y 

técnica de levantamiento adecuado de 

barras, mancuernas o pesas rusas para 

mejorar o mantener la aptitud muscular 

mediante la manipulación de repeticio-

nes, series, tempo, carga y selec-

ción de ejercicios para alcanzar 

objetivos de aptitud muscular 

específicos, por lo que es muy 

común ir al gimnasio para reali-

zar este tipo de entrenamiento 

con ayuda de un instructor. 

Otra de las tendencias es ha-

cer “Actividades al aire libre”, la cual co-

menzó a ser popular en el 2010, pero con 

la llegada de la pandemia esta modalidad 

cobró fuerza y permite a los profesiona-

les de la salud y el fitness ofrecer paseos 

ARRANCA EL AÑO con 

actividad física; existen varias 

opciones de hacer ejercicio 

para mantener el cuerpo 

sano; yoga y entrenamiento al 

aire libre son algunas de ellas

Salud o mejor figura, la motivación

en grupo, paseos a caballo o excursiones 

organizadas.

Los participantes se pueden reunir en 

un parque local, un área de caminatas o en 

un sendero para bicicletas, gene-

ralmente con un líder designado. 

 Las actividades  pueden ser 

eventos cortos, eventos de un día 

completo o excursiones planifi-

cadas de varios días junto con de-

safíos ECO como tablas de remo, 

kayak, ciclismo de montaña y caminatas 

por el campo. 

El yoga que entró al top de las tenden-

cias fitness en 2008 se mantiene en la 

lista, ya que se puede realizar individual-

mente, en grupos y con o sin un instructor 

en vivo a través de formas como yoga de 

poder, caliente o restaurativa.

Desde principiantes 

hasta expertos, los videos 

instructivos, los libros 

y las certificaciones de 

yoga brindan técnicas y 

prácticas avanzadas para 

estudiantes de todos los 

niveles. El yoga tradicional 

incluye Hatha, Vinyasa, Ashtanga, Bikram 

e Iyengar, pero ha adquirido una variedad 

de versiones más recientes y ahora está 

disponible como videos y libros a pedido. 

Por otra parte, un estudio realizado por 

PureGym, sitio especializado en temas de 

ejercicio y fitness, reveló que entre las ten-

dencias del 2023 también está el método 

12-3-30, popular gracias a TikTok. 

Consiste en realizar un tipo de cardio 

más intenso, por lo que se realiza en la 

caminadora y requiere que ésta se ajus-

te a una inclinación máxima de 12 por 

ciento y caminar a una velocidad de tres 

millonas/h durante 30 minutos. Con esto, 

además de lograr una mayor resisten-

cia cardiovascular también se trabajan 

glúteos, piernas y abdomen. 

Finalmente, PureGym también añadió 

el CrossFit, un método de entrenamiento 

que ya se convirtió en un clásico y que 

consiste en realizar circuitos de pesas y 

fuerza, utilizando objetos pesados. 

2
A 4 kilos suben 

los mexicanos en 

época decembrina 

EN MUNDO E se 

encuentra Kinezis, 

el primer centro 

wellness en el que 

al tiempo que te 

ejercitas pasarás 

momentos diver-

tidos. Cuenta con 

tirolesas y muros 

para escalar. 
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LAS PREFEREN-

CIAS abarcan 

desde el uso de 

tecnología hasta el 

entrenamiento de 

fuerza con pesas  

y el CrossFit.
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LA RAZÓN GYMAHOLIC, UNA APP PARA TUS ENTRENAMIENTOS.  
En la aplicación puedes registrar rutinas, acceder a planes  
de entrenamiento o aprender a realizar nuevos ejercicios. 
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Jeremy Renner,  
en estado crítico

EL HISTRIÓN, luego de sufrir un accidente con un 
quitanieves, tuvo que ser sometido a dos cirugías, detalló 
a CNN una fuente cercana al actor de Hawkeye. Además 

reveló que ya pudo hablar con sus seres queridos. TMZ 
reveló un video del helicóptero que lo trasladó al hospital.Tel.5260-6001

Martes 03.01.2023MÚSICA/CINE/TV/STREAMING

Hace 27 años James Ca-
meron eligió el pueblo 
pesquero de Popotla, en 
Rosarito, Baja California, 
para llevar uno de sus 
más ambiciosos proyec-

tos: Titanic. Se construyó un estudio cine-
matográfico especialmente para el rodaje 
de la cinta, ahora conocido como Baja 
Studios; sin embargo, nadie imaginaba 
el impacto que tendría a nivel mundial ni 
lo que significaría para la entidad, pero sí 
se corría la voz de que se necesitaban ex-
tras para algunas escenas, así que algunos 
fueron a la aventura y otros llevaron a sus 
hijos, era tal la curiosidad que hubo quie-
nes acudían a tomar fotografías de lo que 
ocurría durante la filmación. 

Así lo recuerda Alfredo González, editor 
y consejero de la Cámara Nacional de la 
Industria del Cine (Canacine) de Baja Ca-
lifornia, quien es oriundo de Tijuana y era 
niño cuando se filmó Titanic en Rosarito. 

“Tenía seis años, en Tijuana me acuer-
do que a mi mamá le decían, lleva a Alfre-
do a que sea extra, están contratando para 
una película, sobre todo para las escenas 
donde embarcan y demás. Un amigo tiene 
fotos de Leonardo DiCaprio, gente que sí 
tenía mayor noción de lo que estaba pa-
sando iba a ver las instalaciones o intenta-
ba acercarse. El suegro de mi papá estuvo 
en el consejo fundacional de Rosarito, nos 
platicaba que sabían que se iba a hacer 
una película, que era gente de Hollywood 
y que iba a ser importante, pero no se tenía 
noción de que iba a ser una gran película, 

EN EL PUEBLO PESQUERO de Popotla se rodó parte de la cinta de James Cameron; Alfredo González, conseje-
ro de Canacine local, afirma que fue semilla de profesionales, pero faltó aprovechar el boom que tuvo la película 

LOCACIÓN dentro de Baja Studios.

VISTA DE PARTE DEL FORO 1, el cual se 
encuentra cerca del mar. 

SE CONSERVA el dibujo que hizo James 
Cameron del personaje Rose.

INTERIOR DEL FORO donde se filmó la 
famosa escena de Jack y Rose en la tabla.

PASILLO que lleva a los camerinos de los 
estudios.

• Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

En Rosarito, Baja California
VISTA PANORÁMICA  
de Baja Studios, en  
Rosarito, Baja California.

Baja Studios cambió la historia de la entidad 

la misma comunidad no tenía esa noción, 
el impacto que iba a tener en la historia del 
cine”, comentó Alfredo González en entre-
vista con La Razón. 

El director James Cameron acudió per-
sonalmente a elegir los terrenos donde se 
construiría el estudio y el rodaje inició en 
1996, según Rolando Navarro, asistente de 
operaciones de Baja Studios y quien fue 
extra durante el rodaje de Titanic. 

El histórico lugar fue acondicionado 
con cuatro foros, en uno, por ejemplo, se 
concibió la famosa escena donde Jack se 
queda en el agua y Rose sobre una tabla 
para sobrevivir; en otro, que cuenta con el 
tanque interior para cine más grande en el 
mundo de 30 por 60 metros y con capa-
cidad para cuatro millones de galones de 
agua, se rodaron las secuencias del hun-
dimiento del barco. “Aquí fue esa magia”, 
comentó orgulloso Navarro. 

Si bien el estudio que antes pertenecía a 
la 20th Century Fox y desde 2007 fue ad-
quirido por Baja Acquisitions, se iba a des-
mantelar, finalmente se quedó en Rosarito 
y actualmente permanece con un testigo 
de lo que pudo haber sido, pues aunque 
hay quienes lo consideran un proyecto 
que hizo zarpar a la industria fílmica de 
Baja California, otros afirman que se des-
aprovechó la oportunidad de capitalizar 
el éxito internacional que tuvo Titanic 
en beneficio del estado, sus creadores y 
profesionales del séptimo arte; o incluso 
ir más allá y pensarlo como un proyecto 
para impulsar el cine en el país. 

Después de Titanic, la primera película 

EN EL FORO 1, el 
cual es abierto, está 
pegado al mar y fue 
utilizado en las pelí-

culas 007: El mañana 
nunca muere y Pearl 

Harbor. 

BAJA STUDIOS 
cuenta con 35 came-
rinos, foros, talleres, 

áreas de soporte, 
además de oficinas 

de producción  
y de manejo de agua. 
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Netflix decide 
cancelar 1899

TRAS UNA TEMPORADA en la plataforma 
de streaming, los escritores de la producción 

anunciaron en Instagram que el proyecto no con-
tinuará. Los creadores de DARK compartieron un 

emotivo mensaje de agradecimiento al público.

Bad Bunny lanza 
celular de una fan 

EL CANTANTE fue criticado en redes sociales luego 
de que se filtrara un video en el que se muestra cómo 
toma y lanza el móvil de una seguidora que se acercó 

para pedirle una foto. Dijo que no se disculpará y que es 
una falta de respeto que le pongan un celular en la cara.

UTILERÍA que se conserva todavía.

PARTE DE LA UTILERÍA que se usó para 
Fear the Walking Dead.

BARCO que se utilizó durante el rodaje  
de Pearl Harbor.

FOROS DE BAJA STUDIOS, en Rosarito, 
Baja California.

RECREACIÓN de la casa de Selena para  
la biopic dedicada a la cantante.
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que llegó a filmarse fue 007, El mañana 
nunca muere, de Roger Spottiswoode, en 
Baja Studios se hicieron los efectos espe-
ciales y las secuencias del tanque; después 
se rodaron Sueños de un asesino, de Neil 
Jordan, y Pearl Harbor, Michael Bay, de 
ésta última aún se conserva parte del bar-
co que se usó para el largometraje protago-
nizado por Ben Affleck. Además de X-Men 
3: La batalla final o El planeta de los simios. 

“Titanic fue una semilla que fue ger-
minando, la llamada generación Titanic, 
ahora está conformada por técnicos espe-
cializados bilingües, que andan viajando 
por todo México, trabajando en películas 
extranjeras, muchos de ellos eran carpin-
teros, secretarias”, señaló González.

El editor lamentó que no se haya hecho 
un proyecto alrededor de Baja Studios. 
“Los foros fueron hechos para una pelícu-
la particular, no para diversas cintas; por 
ejemplo, países como Nueva Zelanda em-
piezan a generar proyectos productivos 
orientados a la industria, foros, tanques, 
con estudios de posproducción, ven la 
posibilidad de atraer inversión y derrama 
económica, acá no se hizo, no había la no-
ción pese a estar cerca de Los Ángeles, creo 
que ni a nivel federal se entendía el poten-
cial que tenía”, apuntó Alfredo González. 

En los últimos años, como una manera 
de darle un nuevo impulso a Baja Studios 
han llegado producciones como Fear the 
Walking Dead y Selena: The Series, de ésta 
última todavía queda la recreación de la 
casa de la cantante que se construyó, así 
como el vecindario en el que vivió. 

películas, series y proyectos estudiantiles, 
dejando una derrama económica de 12 
millones de dólares y generando dos mil 
empleos en la entidad, de acuerdo con 
cifras de Kurt Honold Morales, secretario 
de Economía e Innovación local. Mientras 
que en 2021 hubo 107 producciones, que 
dejaron una derrama económica de 12 mi-
llones 287 mil dólares.  

Para 2023 se filmarán programas como 
Qué hacemos con mamá, de José Ramón 
Chávez Delgado, y Six Hours Away, de Ni-
cholas Di Blasi, por ejemplo. 

“Lo que sucede con los estudios es que 
alrededor del mundo hay estudios con 
mayor infraestructura, son como comple-
jos casi habitacionales, falta mucho inver-
tir en los estudios, impulsarlos. Tuvimos 
la infraestructura suficiente para una de 
las películas más caras de nuestro tiempo, 
¿por qué no se entendió esa infraestructu-
ra para impulsar el desarrollo económico 
de un lugar?, ¿por qué no sucedió?; sería 
importante preguntarnos por qué a la pe-
lícula le fue bien y por qué los estudios no 
fueron un foco de desarrollo”, cuestionó 
González. 

A 27 años de haberse rodado Titanic, el 
estado de Baja California, el cual es el ter-
cero con mayor producción de cine en el 
país, pretende tomar el timón y volverse 
un destino de creación y producción del 
séptimo arte, muestra de ello es que re-
cientemente se firmó un convenio entre 
Canacine y el gobierno de la entidad para 
seguir promocionándola como desarrolla-
dora de la industria del cine.

BAJA STUDIOS representa el lugar  
de trabajo y desarrollo profesional donde  
se han desarrollado familias, fue la semilla  
para muchas cosas. De Titanic para acá,  
vienen una o dos producciones por año. Hay 
que impulsar los estudios para que se  
note el paso del tiempo”

Alfredo González
Editor y consejero de Canacine  
Baja California

LOS CORTOS que he editado no se hubieran 
visto así si no es por la gente que ha dado  
el trabajo que se desarrolló en los estudios,  
la generación de los estudios nos da a no-
sotros los primeros directores y creadores, 
porque nos dicen, espero que les vaya bien 
porque ustedes van a dirigir las películas 
grandes; de ocho años para acá, nos  
ha llevado a un punto conciliador” 

La popularidad que tuvo Titanic y los 
paisajes que ofrecen Rosarito, Ensenada, 
Tecate, San Quintín y Tijuana han hecho 
que la entidad sea un referente en la indus-
tria, en 2022 se registraron ante la Comi-
sión de Cinematografía de Baja California 
135 proyectos audiovisuales, entre cortos, 

Titanic: 1997

Pearl Harbor: 
2001

007: El mañana 
nunca muere: 

1997 

X-Men 3:  
La batalla final: 

2006

Todo está  
perdido: 2013

El planeta  
de los simios: 

2001

Fear the  
Walking Dead: 

2015 

El rescate: 2019

Selena:  
The Series: 

2020

Sede  
de grandes 

producciones

Sueños  
de un asesino: 
1996
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Homenaje a O’Rei

FIFA busca que 
un estadio de 

cada país afiliado 
se llame Pelé

• Por Alejandro Ayala
alejandro.ayala@razon.com.mx 

En el funeral de Edson Arantes 
Do Nascimento, Pelé , estuvie-
ron presentes algunas de las 
personalidades más importan-

tes del futbol, una de ellas el presidente 
de la FIFA, Gianni Infantino, quien dio a 
conocer que quiere que cada país en el 
mundo tenga un estadio con el nombre 
de O’Rei.

El funeral de Pelé  fue en el Estadio 
Vila Belmiro, hogar del Santos de Brasil, 
club del que el exjugador es la máxima 
estrella, y a su llegada al inmueble el 
mandatario de la Federación Interna-
cional de Futbol Asociación reveló sus 
intenciones de este homenaje a El Rey.

“Me gustaría decir en este momento 
que Pelé  es eterno. Como FIFA vamos 
a homenajear a O’Rei como se merece. 
En este momento hemos pedido a todas 
las federaciones guardar un minuto de 
silencio en cada partido del mundo en-
tero”, comenzó diciendo Infantino.

Enseguida el presidente del máximo 
ente rector del futbol a nivel mundial 
explicó que el homenaje se tratará de un 
pedido a cada una de las 211 federacio-
nes afiliadas a la FIFA, pues será con la 
intención de “recordar quién era Pelé”.

“Vamos a pedir a todas las federacio-
nes en el mundo entero que llamen un 
estadio con el nombre de Pelé. Creo que 
los jóvenes, las futuras generaciones, 
tienen que saber y recordar quién era 
Pelé y la alegría que dio al mundo”, co-
mentó la máxima autoridad de la FIFA 
durante el funeral de O’Rei.

Además de Infantino, en el funeral es-
tuvo presente Alejandro Domínguez, ti-

GIANNI INFANTINO estuvo presente en el Estadio del Santos de Brasil 
para despedir públicamente a la leyenda; sus hijos quieren un adiós privado

tular de la Confederación Sudamericana 
de Futbol (Conmebol). Excompañeros 
de Pelé en la Selección Brasileña como 
Clodoaldo, Serginho Chulapa, Manoel 
María y Antonio Lima dos Santos tam-
bién estuvieron en el velorio.

Pero no fueron los únicos, pues otras 
estrellas del deporte como Zé Rober-
to (exGremio, Bayern Múnich), Elano 
(Santos, Manchester City) y Emilio Bu-
tragueño, leyenda del Real Madrid que 
en México jugó en Celaya junto a Hugo 
Sánchez. 

Edson Arantes Do Nascimento murió 

el 29 de diciembre a los 82 años de edad 
y las causas oficiales, plasmadas en el 
acta de defunción, fueron insuficiencia 
renal, insuficiencia cardiaca, bronco-
neumonía y adenocarcinoma de colon.

Junto al féretro, colocado en el centro 
del terreno de juego del estadio del San-
tos, siempre estuvieron Edinho, hijo de 
O’Rei, y su esposa, Marcia Aoki. Ambos 
acompañando el cuerpo de Pelé mien-
tras los asistentes al funeral caminaron 
ante el cadáver en el estadio.

Las tribunas comenzaron a llenarse 
con ramos de flores dejados por los afi-

cionados o enviados por clubes y figuras 
del futbol, incluidos Neymar y Ronaldo. 
Por los altavoces del inmueble sonaba la 
canción “Eu sou Pelé ” (Yo soy Pelé ), gra-
bada por el propio ídolo brasileño.

El Estadio Vila Belmiro estaba deco-
rado con banderas brasileñas y camise-
tas con el número 10 que se volvieron 
populares luego que Pelé las vistió con 
el Santos y la selección nacional, inclu-
so se han hecho homenajes en diversos 
clubes con las playeras que tienen este 
número.

El féretro de Pelé  será llevado este 
martes por las calles de Santos antes del 
sepelio y también tendrá algunos home-
najes privados.

Se espera que asistan a los funerales 
el presidente Luiz Inácio Lula da Silva 
y otros dignatarios. Además, se oficiará 
en el recinto una misa católica el mar-
tes por la mañana. Está previsto que el 
sepelio se realice poco después, en un 
cementerio que se ubica apenas a unos 
600 metros del estadio.

Pelé  jugó en el Santos de Brasil de 
1956 a 1975, disputó 1,114 partidos y se 
dice que marcó 1,090 goles (se le con-
tabilizan 643 goles “oficiales” con el 
cuadro sudamericano) en 19 años, sus 
números e infinidad de campeonatos lo 
hicieron la máxima estrella del conjunto 
de Sao Paulo.

Entre los logros más importantes de 
O’Rei con los blanquinegros se encuen-
tra la obtención de dos Copa Liberta-
dores, dos Copas Intercontinental, una 
Supercopa de Campeones Interconti-
nentales. Además, ganó tres veces la 
Copa del Mundo con Brasil, siendo las 
ediciones de Suecia 1958, Chile 1962 y 
México 1970.

DESDE TEMPRANO la gente se dio cita en el inmueble para decirle adiós a su ídolo.

DURMIERON afuera del estadio. INFANTINO consuela a la pareja de Pelé .

GRANDES filas para despedir a O’Rei. LA GENTE seguía sin importar la hora.

VENDÍAN playeras del brasileño. QUEDÓ el féretro abierto.

Personalidades en 
el funeral de Pelé

Gianni Infantino 
Presidente de la FIFA
Alejandro Domínguez 
Presidente Conmebol
Clodoaldo 
Exfutbolista
Serginho Chulapa 
Exfutbolista
Manoel María 
Exfutbolista
Antonio Lima dos 
Santos 
Exfutbolista
Zé Roberto 
Exfutbolista
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El Cotton Bowl 
ya tiene dueño

EL TIGHT END de Tulane Alex Bauman atrapó 
un touchdown de seis yardas de Michael Pratt 

a nueve segundos del final para concluir un 
frenético final para la Ola Verde, que es 14 de la 

clasificación. Venció 46-45 a Southern California.AGENDA DEPORTIVA
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América, favorito 
al liderato general 
según Statiskicks 
• Por Alejandro Ayala
alejandro.ayala@razon.com.mx 

LA COPA DEL MUNDO de Qatar 2022 
terminó y poco a poco las ligas alrededor 
del orbe se reanudan; la Liga MX no es la 
excepción y este fin de semana arranca 
el Torneo Clausura 2023, en donde de 
acuerdo con un estudio el América es 
uno de los favoritos del certamen.

El sitio especializado Statiskicks reali-
zó un estudio estadístico llamado Mon-
tecarlo que se repitió 10 mil veces, el que 
arrojó que las Águilas son las favoritas 
para terminar líderes y entrar directa-
mente a la Liguilla del futbol mexicano.

El estudio indica que el América fue 
líder del Clausura 2023 el 18.9% de los 
intentos, lo que le daría el pase directo a 
la fase final del torneo y los equipos que 
acompañarían a los de Coapa en los pri-
meros cuatro serían el Monterrey, Pachu-
ca (actuales campeones de la Liga MX) y 
los Tigres de la UANL.

Chivas, Cruz Azul, Toluca y Pumas 
son otros de los clubes que completarían 
a los primeros ocho lugares de la tabla ge-
neral. Los de la UNAM van por un torneo 
de revancha, en lo que será el segundo 
semestre de Dani Alves defendiendo los 
colores auriazules.

A pesar de que la afición felina nunca 
deja solo a su equipo, en esta ocasión 
no lucen muy contentos por la llegada 
de Rafael Puente al banquillo auriazul, 
pues sus números como entrenador en 
el futbol mexicano no son los más alen-
tadores, a pesar de que ya cuenta con un 
título en sus vitrinas.

De tal manera que si seguimos el 
pronóstico del estudio y en caso que 
avanzaran los primeros ochos lugares, 
los cuartos de final del Clausura 2023 de 
la Liga MX quedarían con duelos muy 
interesantes, incluidos un clásico entre 
América y Pumas; Rayados vs Toluca, 
Pachuca vs Cruz Azul y Tigres vs Chivas 
serían los otros cotejos.

Se espera que los clubes sigan refor-
zando todas sus áreas, pues aún no ter-
mina la fecha limite de fichajes y varios 
clubes siguen en busca de jugadores, 
pero sin tiempo a causa del Mundial que 
terminó hace unos días.

Damar Hamlin fue trasladado al hospital

• Por Alejandro Ayala
alejandro.ayala@razon.com.mx 

La NFL suspendió definitivamen-
te el partido entre Bills y Bengals, 
correspondiente al Monday Night 
Football de la Semana 17, debido al 

tremendo golpe que recibió Damar Hamlin 
apenas en el primer cuarto del duelo.

El safety de los Bills recibió un golpe en el 
pecho en una jugada y aunque en primera 
instancia se puso de pie, de inmediato cayó 
desplomado al terreno de juego. El jugador 
de 24 años de edad necesitó resucitación 
cardiopulmonar sobre el terreno de juego.

La jugada que provocó el accidente pare-
cía de rutina en la NFL. Tee Higgins, receptor 
abierto de Cincinnati, acarreaba el ovoide y 
Damar Hamlin lo detuvo; sin embargo, el 
golpe en el pecho del defensor de los Bills 
hizo que se desvaneciera en el campo.

El juego de esta noche entre los Buffalo 
Bills y los Cincinnati Bengals se pospuso 
luego de que Damar Hamlin de los Bills co-
lapsara, anunció el comisionado de la NFL, 
Roger Goodell, en un comunicado.

“Hamlin recibió atención médica in-
mediata en el campo por parte del equipo, 
personal médico independiente y paramé-
dicos locales. Luego fue transportado a un 
hospital local donde se encuentra en estado 

APENAS SE DISPUTABA el primer cuarto del encuentro 
entre los Bills y Bengals, que prometía para ser uno de los 
más llamativos; no se conoce cuando se reanude el partido

Guardado, contento por Memo Ochoa
• Por Alejandro Ayala
alejandro.ayala@razon.com.mx 

ANDRÉS GUARDADO es uno de los 
mejores amigos de Memo Ochoa y han 
pasado muchos momentos juntos como 
jugadores de futbol y, por lo mismo, el 
Principito es una voz autorizada para 
hablar del regreso del portero a Europa, 
ya que ha sido muy criticado, pues su es-
tancia en el Viejo Continente no ha sido 
con equipos de gran renombre y siempre 
pelea en los lugares de abajo de la tabla.

En una entrevista para el diario espa-
ñol AS, Guardado aseguró que uno de 
los deseos de Ochoa era volver a Europa 
y que le da mucho gusto que esté cum-
pliendo otra meta en su carrera.

“Sé que él tenía ganas de regresar a 
Europa, nunca es tarde. Hoy en día en el 
deporte, sobre todo en el futbol, a los ve-
teranos en Europa se les da un valor muy 
grande y ojalá que pueda seguir demos-

trando unos años más lo buen portero 
que es”, dijo el actual mediocampista del 
Real Betis de España.

Memo Ochoa reconoció en su presen-
tación con el Salernitana de la Serie A de 
Italia que desea llegar de la mejor manera 
al Mundial de 2026, que organiza México 
en conjunto con Estados Unidos y Cana-
dá, pues él sueña en tener minutos.

“Mi ilusión es jugar el próximo Mun-
dial que se juega en México y poder ter-
minar con ese Mundial. Definitivamente 
es una responsabilidad. A lo largo de 
mi larga carrera siempre he intentado 
ser un ejemplo especialmente para los 
más jóvenes. Independientemente del 
momento, positivo o negativo, siempre 
debo ser un atleta profesional”, dijo.

crítico”, explica el desplegado.
La liga detalló que sus “pensamientos es-

tán con Damar y los Buffalo Bills”, además 
de agregar: “Proporcionaremos más infor-
mación a medida que esté disponible. La 
NFL ha estado en comunicación constante 
con la Asociación de Jugadores de la NFL, 
que está de acuerdo con posponer el juego”, 
finaliza el boletín informativo.

Damar Hamlin, jugador de los Bills, reci-
bió un duro golpe en el partido ante los Ben-
gals en la NFL y se desvaneció en el césped, 
dejando una imagen terrorífica. El safety 
fue rodeado por sus sus compañeros como 
muestra de respeto a su colega 
tendido en el campo.

Lo que se esperaba fuera una 
fiesta, pues Bills y Bengals son 
dos de los mejores equipos de la 
liga, se convirtió en una pesadilla 
y la cara de Josh Allen y Stefon Di-
ggs, QB y wide receiver de Buffalo 
respectivamente, daban cuenta 
de la magnitud del golpe que re-
cibió su compañero.

El compromiso se suspendió con 5:58 
minutos en el reloj del primer cuarto. El 
marcador se encontraba en ventaja de los 
Bengals, que ganaban 7-3 a los Bills.

También se dio a conocer que la NFL ha 
estado en comunicación constante con la 
Asociación de Jugadores de la NFL, que 
está de acuerdo con posponer el juego.

Aún no se conoce cuando se reanudará 
el encuentro, pues primero desean saber 
el estado de salud del jugador de Bills, 
quien por el momento está en el hospital, 
pero en estado crítico.

En diversas transmisiones se dio a 
conocer que su estado era crí-
tico, pero que en el hospital 
estaban intentando reanimar-
lo y fue acompañado en la am-
bulancia por su madre, quien 
estaba presente en el terreno 
de juego a lado de varios fami-
liares, que intentaron bajar al 
campo para saber qué pasaba 
con el jugador, quien no reac-
cionaba.

LOS FUTBOLISTAS celebran un triunfo 
de la Copa Oro en Estados Unidos.

SE RUMORA que el conjunto dirigido por 
Fernando Ortiz está en busca de los servicios 
del portero costarricense Kaylor Navas, quien 
llegaría procedente del PSG.

NFL cancela juego por 
desplome de jugador
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FUTBOLISTAS del América celebran una de las anotaciones 
durante la temporada pasada en la Liga MX.
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AFICIONADOS de 
la NFL en Estados 
Unidos salieron a las 
calles con velas para 
rezar por la salud del 
jugador de futbol 
américa de 24 años, 
sin importar a qué 
equipo le van.

PLANTEL de los Bills hicieron 
un círculo, ayer, para tapar 

a su compañero.

LA ENCUES-
TADORA se 
repitió 10 mil 
veces; dio a 
conocer los 8 
clasificados a 
la Liguilla

8
Extranjeros en 
el campo pueden 
estar en la Liga MX
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